
Дания разрешила
построить в своих
территориальных водах
газопровод «Северный
поток-2» 

Кто станет учителем

в Тихой?

«Российская газета» ищет 

учителя-добровольца 

в алтайскую школу.

Условия работы: начальная 

малокомплектная школа; 

три ученика; зарплата от 13 

до 25 тысяч рублей;

квартира в деревянном доме 

на две семьи.

Обращаться по адресу: 
Алтайский край, 
село Солонешное, 
ул. Красноармейская, 15, 
тел.: 8-385-94-2-24-01.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК К онкобольным Надежда приходит первой —
вместе с диагнозом. И у этой Надежды есть фамилии лучших 
онкологов

Фамилии Надежды

Юлия Кривошапко

Б
юд жетный китайский 
смартфон или скромный 
«кореец» — все, на что 

смогут рассчитывать стату-
сные и не очень чиновники фе-
деральных ведомств за госсчет. 
Ограничить их в  закупках 
планшетов, ноутбуков и SIM-
карт для рабочих нужд, а заод-
но установить нормативы рас-
ходов на интернет и мобиль-
ную связь предложил минфин. 
Проект постановления прави-
тельства по этому поводу уже 
подготовлен.

Лимиты, по замыслу минфи-
на, должны зависеть от должно-
стей и категорий чиновников. 
Так, расходы на смартфон для 
руководителей центральных 
аппаратов федеральных ве-
домств предлагается ограни-
чить суммой в 15 тысяч рублей, 

на планшеты — 60 тысяч, ноут-
буки — 100 тысяч. На связь, 
если инициатива минфина бу-
дет принята, им придется тра-
тить не больше 4 тысяч рублей 
в месяц.

Для их советников или по-
мощников лимит стоимости 
смартфона составит 10 тысяч 
рублей, планшета — 50 тысяч, 
ноутбука — 80 тысяч, расходы 

на связь ограничены 2 тысяча-
ми рублей в месяц.

Сейчас ограничений нет, 
и дорогостоящие устройства 
приобретаются для сотрудни-
ков, которым такая техника для 
работы не нужна, отмечают 
в минфине. «Изначально пози-
ции, о которых идет речь в про-
екте постановления, действи-
тельно выпали из внимания, 

но они довольно дорогостоя-
щие. Введение нормирования 
по ним вполне в русле сущест-
вующего подхода к организа-
ции госзакупок», — говорит ру-
ководитель Центра эффектив-
ных закупок Tendery.ru Кирилл 
Кузнецов.

Можно предположить, что 
дорогостоящие смартфоны 
и планшеты закупаются госве-
домствами для премирования 
сотрудников, рассуждает руко-
водитель Аналитического цен-
тра «Интерфакс-ProЗакупки» 
Георгий Сухадольский. По мне-
нию экспертов, важно, чтобы ли-
миты все-таки не мешали ведом-
ствам приобретать современ-
ную технику. «Из тех цифр, кото-
рые фигурируют в проекте по-
становления, можно сделать вы-
вод, что минфин этот 
момент учел», — резю-
мирует Сухадольский.

Ирина Невинная

С
егодня в Калинин-
градской области 
пройдет заседание 
Госсовета, которое 
проведет президент 
Ро с с и и  и   в м е сте 
с руководителями 
здравоохранения 
страны, губернато-

рами, лучшими специалистами-
медиками обсудит, как улуч-
шить наше здравоохранение, 
его первичное звено. Накануне 
Госсовета в редакции «Россий-
ской газеты» собрались уни-
кальные эксперты — сразу три 
главных внештатных специали-
ста минздрава по онкологии: 
президент Национального ме-
дицинского исследовательско-
го центра (НМИЦ) детской ге-
матологии, онкологии и имму-
нологии им. Дмитрия Рогачева, 
главный внештатный специа-

лист-гематолог минздрава 
Александр Румянцев, генераль-
ный директор НМИЦ Андрей 
Каприн, глава НМИЦ онкологии 
им. Н.Н. Блохина Иван Стилиди. 

Онкологическая програм-
ма — один из приоритетов нац-
проекта «Здравоохранение», на 
ее выполнение выделены бес-
прецедентные средства. Только 
на обеспечение химиотерапией 
всех нуждающихся пациентов 
государство готово ежегодно 
тратить по 70 миллиардов руб-

лей. И, как сказали гости «РГ», 
деньги на лекарства в регионы 
реально пошли. 

Но оказалось, что иметь пол-
ноценный бюджет — это необхо-
димо, но недостаточно. Выстра-
ивание онкослужбы подразуме-
вает многоплановую систем-
ную работу — от проведения 
скрининга и улучшения диагно-
стики по принципу «чем рань-
ше, тем лучше» до повышения 
доступности лечения на основе 
современных клинических ре-

комендаций, составленных луч-
шими специалистами-онколо-
гами из ведущих федеральных 
и региональных учреждений. 

При этом, конечно, вопрос 
доступности современных ле-
карств — базовый. С него и на-
чался разговор в редакции. 
Этот вопрос, по сути, задала 
наша читательница из Омска 
Ольга Ш.

В этом году ей был поставлен 
диагноз — острый лейкоз. Она 
прошла два курса химиотера-
пии в городской больнице. Но 
третий курс оказался под во-
просом: назначенного ей пре-
парата не оказалось ни в боль-
ницах, ни в аптеках. «Мы выну-
ждены искать лекарство, поло-
женное по ОМС, самостоятель-
но — в соседнем Казахстане пре-
парат есть, но без рецепта мест-
ных врачей купить его невоз-
можно. Удалось привезти из 
Германии, за 90 тысяч рублей, 

на третий курс хватит, — напи-
сала Ольга. — А что делать моим 
товарищам по несчастью, у ко-
торых нет таких денег? Когда 
возобновятся поставки?» Что-
бы посмотреть на проблему 
шире, мы предложили главным 
онкологам пояснить, как вы-
страивается сейчас система ле-
карственного обеспечения он-
кобольных, как, с их точки зре-
ния, сделать ее оптимальной.

«Действительно, проблема 
есть, — сказал Александр Румян-
цев. — И касается это не только 
препарата, о котором спросила 
ваша читательница. Фармацев-
тика стремительно развивает-
ся, и старые, давно применя-
емые недорогие химиопре-
параты вытесняются 
 более современными, 
но дорогими». 

ИНИЦИАТИВА Минфин предложил ограничить стоимость 
гаджетов для чиновников
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уголовных дел
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для самозаня-
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Конгресс США 
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08
«Гугл» стал 
отслеживать 
зону пожаров 
в Калифорнии

СОБЫТИЕ ОБРАЗОВАНИЕ

На «Деловой завтрак» в «РГ»
пришли сразу три главных онколога 
минздрава.

А К Ц Е Н Т

Выстраивание онкослужбы — это систем-
ная работа: от улучшения диагностики 
до повышения доступности современных 
лекарств и способов лечения 

Австралийский доллар 43,8810
Азербайджанский манат 37,4229
Армянский драм** 13,4160
Белорусский рубль 31,1168
Болгарский лев 36,3103
Бразильский реал 15,9759

Венгерский форинт** 21,5356
Вон Республики Корея*** 54,7853
Гонконгский доллар* 81,4743
Датская крона* 95,0596
Доллар США 63,8734
Евро 71,0081

Индийская рупия** 90,0145
Казахстанский тенге** 16,4345
Канадский доллар 48,8291
Киргизский сом** 91,2917
Китайский юань* 90,4863
Молдавский лей* 36,3951

Новый туркменский манат 18,2757
Норвежская крона* 69,1720
Польский злотый 16,6623
Румынский лей 14,9272
СДР   87,8208
Сингапурский доллар 46,8899

Таджикский сомони* 65,8828
Турецкая лира 11,1239
Узбекский сум**** 67,5195
Украинская гривна* 25,5632
Фунт стерлингов   82,2370
Чешская крона* 27,8043

Шведская крона* 65,7134
Швейцарский франк 64,3820
Южноафриканский рэнд* 43,6828
Японская иена** 58,6829

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 31.10.19

Атомная подлодка
«Князь Владимир»
впервые выстрелила
ракетой «Булава» 

Правительство утвердило 
предельный рост тарифов 
за коммунальные услуги 
в Российской Федерации 
на 2020 год

Роман Широков
рассказал о том, чего
не хватает нашим
клубам для успехов
в еврокубках

Вынесен приговор
за смертельный наезд
велосипедиста
на пешехода
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Насколько опыт
Беларуси приго-
дится при пере-
писи населения 
в России?
/ стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

ПОМОЩЬ В Москве
начали выдавать лекарство 
для детей с эпилепсией, 
которое было запрещено 
в России

Таблетки 
приехали

Ангелина Зеленькова

В Москве начали бесплатно выдавать «Клобазам» — 
жизненно важное лекарство для детей, больных эпи-
лепсией. В России он известен по торговому названию 
«Фризиум». Вокруг него в последнее время шло много 
скандалов, так как препарат незарегистрированный 
в нашей стране и родители на свой страх и риск зака-
зывали его в интернете. 

Вчера одной из первых получила лекарство мо-
сквичка Елена Боголюбова для сына Михаила. Сразу 
трехмесячный запас. Именно ее в июле задержали на 
почте при получении препарата из-за границы. Сей-
час Минздрав России, признав необходимость препа-
рата для больных детей, закупил его, и всем нуждаю-
щимся по медицинским показаниям лекарства выда-
ют бесплатно. Для того чтобы получить на руки 
15 упаковок по 30 таблеток, которые раньше обо-
шлись бы почти в 34 тысячи рублей, Елене оказалось 
достаточно оформить ряд документов. «Мише 10. 
У него редкое неизлечимое генетическое за-
болевание — болезнь Баттена. Летом у маль-
чика начались судороги. 

РЕСУРСЫ Мусор станет 
ценным товаром

Вторая жизнь 
отходов

Елена Березина

Отходы перестают быть просто мусором и получают 
добавленную стоимость. Министерство промышлен-
ности и торговли внесло в правительство законопро-
ект, регулирующий обращение вторичных ресурсов, 
получаемых как в процессе производства, так и из 
твердых коммунальных отходов. «В настоящий мо-
мент происходит его рассмотрение на площадке пра-
вительства», — сообщил «Российской газете» статс-
секретарь — замминистра промышленности и торгов-
ли Виктор Евтухов.

Основная цель документа — вовлечь в экономиче-
скую деятельность вторсырье. Законопроект закре-
пит право предприятий самостоятельно определять, 
к какой категории относить остаточные нецелевые 
вещества и материальные предметы: ко вторичным 
ресурсам или отходам.

При этом предусматривается введение нормати-
вов использования вторсырья при производстве про-
дукции. Если производители будут их выполнять, это 
позволит освободить их от исполнения обязанности 
по выполнению нормативов утилизации.

Сейчас оборот вторичных ресурсов никак не регу-
лируется, они рассматриваются как отходы, а не сы-
рье. В результате утрачиваются. Меры, стимулирую-
щие предприятия работать со вторсырьем (напри-
мер, освобождение от налога на добавленную стои-
мость (НДС) сделок с макулатурой, стеклом и тексти-
лем, а также налоговые льготы для предприя-
тий, выпускающих продукцию из вторичных 
ресурсов), еще готовятся.
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А К Ц Е Н Т

Для руководителей федеральных 
ведомств смартфоны будут закупаться 
по цене не более 15 тысяч рублей, план-
шеты — 60 тысяч, ноутбуки — 100 тысяч. 
Для их помощников лимиты меньше
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КОНТРОЛЬ Почему 
затянулись выплаты 
пострадавшим 
от наводнения в Якутии

Долгий путь 
рубля

Евгений Гайва

Сроки выплат пострадавшим от наводнения 2018 года 
в Якутии были необоснованно затянуты, пришла к вы-
воду Счетная палата (СП) по результатам проверки. 
Лишившись домов, люди три месяца ждали помощи, 
пока регион и федеральные ведомства дорабатывали и 
согласовывали документы. 

Паводки для Якутии обычное дело. К приходу воды 
готовятся, но полностью предотвратить подтопления 
так и не удается. В 1998 и 2001 годах топило город 
Ленск, крупные паводки были в 2010 и 2013 годах. В 
мае 2018 года вода пришла в шестьдесят три населен-
ных пункта. 

Правительство республики своевременно обрати-
лось в правительство России с просьбой выделить 
средства на ликвидацию последствий паводка. Вот 
только быстро и качественно подготовить документы 
для обоснования размера запрашиваемых сумм не 
смогло, указывают в СП. Поступление средств в регион 
затянулось также «вследствие низкого уровня межве-
домственного взаимодействия между Министерством 
по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуа-
циям и ликвидации последствий стихийных бедствий 
по России (МЧС) и Министерством финансов России и 
недостаточной степени оперативности рассмотрения 
ими соответствующих вопросов», отметили в контр-
ольном ведомстве. 

Например, государственные жилищные сертифика-
ты тем, кто лишился жилья, выделили только через 104 
дня после обращения региона, отметили в СП. А деньги 
на ликвидацию последствий паводка, в том числе на 
оказание помощи гражданам, пришли в регион с прос-
рочкой до 48 дней. На эту ситуацию даже обратил вни-
мание президент Владимир Путин 18 июля 2018 года в 
ходе совещания с членами правительства в Кремле. 

Но когда деньги в регион все же пришли, распреде-
лить их полностью не смогли. Из перечисленных Яку-
тии 662 миллионов рублей обратно вернули 160,4 
миллиона рублей. 

В региональном правительстве это объяснили 
смертью некоторых получателей помощи, единичны-
ми отказами в ее получении, ошибками в списках. Тем 
не менее в регионе слабо контролировали действия ор-
ганов местного самоуправления, отметили в СП. Отсю-
да и низкое качество документов, и выявленные неко-
торые нарушения при распределении средств. В прави-
тельстве Якутии все выводы приняли без возражений 
и замечаний, отметили в контрольном ведомстве.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Сергей 
Шойгу пригласил коллег 
из СНГ на юбилейный парад  

Одна Победа 
на всех

Юрий Гаврилов

Ситуация в Сирии после подписания российско-ту-
рецкого Меморандума стала одной из главных тем раз-
говора на состоявшейся вчера в Баку встрече прези-
дента Азербайджана Ильхама Алиева и министра обо-
роны РФ Сергея Шойгу. 

Глава нашего военного ведомства признал, что со-
чинские договоренности реализуются не без труда. 
«Но видим, что это, наверное, единственный способ 
установить мир и сохранить суверенитет Сирии», — 
считает Шойгу. Он напомнил, что Россия приобрела 
огромный опыт в борьбе с международным террориз-
мом и готова делиться им с коллегами. Так же как и 
опытом гуманитарного содействия мирному процессу 
на Ближнем Востоке — разминирования, медицинской 
помощи, других вопросов.  

Министр также считает важным, чтобы народы 
бывшего СССР активно противостояли попыткам пе-
реписать их общую 
историю и исказить 
события Великой 
Отечественной, 
когда победителей 
хотят представить 
проигравшими и 
наоборот. 

Шойгу сообщил 
Алиеву, что Россия 
пригласила коллег 
по СНГ на празд-
ничные мероприя-
тия в честь 75-летия 
Великой Победы, а 
воинские контингенты стран Содружества — на марш 
в едином парадном строю на Красной площади. Он вы-
разил надежду, что азербайджанские военнослужа-
щие, как это было и ранее, примут самое активное 
участие в этом мероприятии.

 — Предстоящий юбилей — это знаковое историче-
ское событие. Ему посвящены совместные мероприя-
тия полевой выучки, спортивные состязания, конфе-
ренции, фестивали и патриотические акции. Они бу-
дут способствовать повышению уровня боевой подго-
товки и военно-патриотическому воспитанию военно-
служащих наших армий, — обратился Шойгу к колле-
гам на заседании Совета министров обороны СНГ. В 
нем участвовали делегации военных ведомств Азер-
байджана, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, России, 
Таджикистана и Узбекистана.

По оценке нашего министра, итоги совместной дея-
тельности в прошлом году показывают, что военное со-
трудничество  государств Содружества, носящее от-
крытый характер и не направленное против третьих 
стран, последовательно и успешно развивается. Этому 
же должна способствовать утвержденная в Баку Кон-
цепция развития такого взаимодействия до 2025 года.

Всего министры рассмотрели более двух десятков 
вопросов взаимодействия в области обороны и воен-
ной безопасности. Они, в частности, обсудили планы 
развития Объединенной системы радиационной, хи-
мической и биологической защиты на ближайшую пя-
тилетку и решили, как нужно усовершенствовать в 
2020 году Объединенную систему ПВО СНГ. 

Были также подписаны документы по сотрудниче-
ству военных ведомств стран Содружества в сфере то-
пографического, метрологического и информацион-
ного обеспечения.  

«Принятые Советом решения призваны способст-
вовать укреплению боеспособности наших вооружен-
ных сил», — подвел итог встречи в Баку Сергей Шойгу. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил проекты МГУ 
в России и в мире

Вузы — не киоски
Кира Латухина 

О 
новых и уже существую-
щих проектах МГУ — от 
поддержки региональ-

ных вузов до антидопинговой 
лаборатории — на встрече с 
президентом рассказал ректор 
университета Виктор Садовни-
чий.

Владимир Путин предложил 
поговорить о том, «как реализу-
ются планы развития нашего 
основного высшего учебного за-
ведения» и какая нужна поддер-
жка. А также о том, как идет рабо-
та в рамках Совета ректоров. 

В целом университет «на 
марше», рассказал Садовни-
чий. Конкурс — девять человек 
на место. Около четверти всех 
студентов — иностранцы. «Мы 
сейчас учим 10 тысяч ино-
странных студентов. Такого по-
казателя не было даже в дале-
кие времена. Это показатель, 
который сравним с ведущими 
университетами мира», — отме-
тил ректор. 

У вуза много программ. 
Одна из них называется «Вер-
надский» и заключается в по-
мощи региональным универси-
тетам. Подписано 11 соглаше-
ний с губернаторами, и пять 
будут заключены в ближайшие 
дни. Таким образом, создано 16 
консорциумов.

Один из проектов этой про-
граммы — помощь детям, по-
страдавшим в Иркутской обла-
сти. «Я собрал пять миллионов, 
это не деньги университета, мы 
просто сами собрали и купили 
тысячу ранцев и форму ребя-
тишкам — всем первоклассни-
кам Иркутской области», — со-
общил Садовничий.

Союз ректоров провел де-
сятки международных фору-

мов. «Четыре тысячи ректоров 
объединили: это Китай, Индия, 
Япония, сейчас особо активны 
арабские страны, ближнево-
сточные, Иран. Каждый год у 
нас по пять-шесть форумов, 
около сотни ректоров приезжа-
ют к нам или мы ездим к ним», 
— рассказал Садовничий. На 
днях был ибероамериканский 
форум. «Но вот одно чудо или 
как это назвать: к нам запроси-
лись и через несколько дней 
приезжают 30 ректоров Вели-
кобритании», — сообщил он. 

Форум с ними состоится в МГУ. 
«Очень хорошо», — кивнул пре-
зидент.

Еще один проект — филиалы, 
их шесть,  они открыты по 
просьбам президентов соответ-
ствующих стран. Недавно, на-
пример, филиал МГУ появился 
в словенском Копере — стране 
НАТО. Седьмой филиал будет в 
Киргизии, в Оше. 

Особый проект — совмест-
ный российско-китайский уни-
верситет в Шэньчжэне. «Они 
построили этот университет, и 
там 500 студентов, уже был 
первый выпуск. Преподает 
только МГУ. И, конечно, китай-
ские коллеги рассчитывают, 
что там будет 10 000 студентов 
в ближайшее время», — сказал 
ректор.

Садовничий поведал и о про-
екте научно-технологической 
долины площадью 17 гектаров. 
«Мы закладываем камень в фун-
дамент, открытие 19 ноября. С 
начала нового года заходим стро-
ить», — сообщил он. Уже согласи-
лись участвовать 80 госкорпора-
ций. 

По указанию президента со-
здана антидопинговая лаборато-
рия. Сейчас она уже полностью 
оснащена и сертифицирована, 
доложил Садовничий. Но из пе-
реписки с руководством WADA 

следует ответ: подождем, разбе-
ремся с тестами, потом перее-
дем, поделился он. «Мы готовы», 
— сказал Путин. «Мы все выпол-
нили», — заверил ректор.

Еще докладчик сообщил, что 
МГУ везде первый в рейтингах. 
Скоро университету 270 лет, и он 
заметил, что хотелось бы рестав-
рировать некоторые здания на 
Моховой, построить новое обще-
житие. И с этими словами попро-
сил поручить подготовить указ о 
юбилее (будет в 2025 году). Так-
же ректор назвал 90-е «плохими 
годами», потому что тогда была 
популярна идея, что в киосках 
лучше, чем в университетах. 
Сейчас есть спрос на высшее об-
разование, на настоящее, не хал-
туру, сообщил он. «Это очень хо-
рошо», — отреагировал Путин. 

А К Ц Е Н Т

В 90-е годы была популярна идея, 
что в киосках лучше, чем в университе-
тах. Сейчас есть спрос на высшее 
образование

РЕСУРСЫ Дания выдала 
разрешение на прокладывание 
«Северного потока-2»

Маршрут достроен

Роман Маркелов

Датское энергетическое агент-
ство выдало компании-операто-
ру газопровода «Северный по-
ток-2» Nord Stream 2 AG («доч-
ка» «Газпрома») разрешение на 
прокладывание трубы в своей 
исключительной экономиче-
ской зоне. Газопровод пройдет 
по кратчайшему маршруту из 
заявленных последними.

Строительство одобрено на 
континентальном шельфе Да-
нии к юго-востоку от острова 
Борнхольм в Балтийском море, 
следует из сообщения Nord 
Stream 2 AG. Разрешение выда-
ется по закону о континенталь-
ном шельфе и в соответствии с 
обязательствами Дании по Кон-
венции ООН по морскому пра-
ву: страна обязана разрешить 
строительство транзитных тру-
бопроводов с учетом ресурсов и 
окружающей среды и, если не-
обходимо, указать маршрут, по 
которому такие трубопроводы 
должны быть проложены.

Nord Stream 2 AG с 2017 года 
подавала в Датское энергетиче-
ское агентство три заявки по 
трем маршрутам прокладыва-
ния газопровода. В их числе 
были заявки на маршрут к севе-
ро-западу и к юго-востоку от 
Борнхольма. В итоге Датское 
энергетическое агентство оце-
нило, что юго-восточный мар-
шрут на континентальном шель-
фе предпочтительнее северо-за-
падного — он короче и создает 
минимальные риски с точки 
зрения экологии и судоходства.

Разрешение Дании фактиче-
ски сняло последнее ограниче-
ние для строительства «Север-
ного потока-2». В противном 
случае увеличились бы и сроки 

возведения газопровода, и его 
стоимость, отмечал ранее глава 
российского минэнерго Алек-
сандр Новак. Пока проект оце-
нивается около 10 миллиардов 
евро, а закончить его изначаль-
но планировалось до конца 
2019 года. В «Газпроме» над-
еются, что проект будет окон-
чен в плановые сроки, сообщил 
глава компании Алексей Мил-
лер. По его словам, строительст-
во датского участка займет пять 
недель, перед этим будет еще 
этап подготовительных работ.

Ранее все страны, через тер-
риториальные воды или исклю-
чительные экономические зоны 
которых пройдет газопровод, 
кроме Дании (это Россия, Фин-
ляндия, Швеция и Германия), 
дали разрешение на его строи-
тельство. Затягивание получе-
ния разрешения на строитель-
ство «Северного потока-2» от 
Дании в минэнерго и «Газпро-
ме» связывали в том числе и с 
вопросами геополитики.

«Северный поток-2» вклю-
чает две нитки газопровода че-
рез Балтийское море в Герма-
нию. Общая мощность газопро-
вода составит 55 миллиардов 
кубометров газа в год. 

«Северный 
поток-2» 
теперь имеет 
шансы быть 
достроенным 
до конца 2019 года

Меморандум — 
наверное, единст-
венный способ 
установить мир 
и сохранить суве-
ренитет Сирии

ЗАНЯТОСТЬ 

Расширен 
список тех, 
кому положена 
досрочная 
пенсия

ПРАВО 
НА ОТДЫХ 
Марина Гусенко

У представителей еще одной 
вредной и опасной профессии 
появится право досрочно выхо-
дить на пенсию. Приказ об этом 
подготовлен Минтрудом Рос-
сии. Он проходит общественное 
обсуждение. Речь в нем идет о 
представителях профессии «ма-
шинист подземных самоходных 
машин».

По действующему законода-
тельству право на досрочную 
пенсию за выслугу лет предо-
ставляется представителям 
опасных профессий, занесен-
ных в специальные списки, не-
зависимо от их возраста. Глав-
ный критерий — стаж на этих ра-
ботах не менее 25 лет. 

Машинисты подземных са-
моходных машин сейчас имеют 
право на досрочную пенсию, 
если они трудятся на горных ра-
ботах или на строительстве 
шахт. А если люди работают в 
угледобывающей шахте, права 
на досрочный заслуженных от-
дых у них нет. После того как 
приказ будет подписан, он ис-
правит эту несправедливость. 

Документ подготовлен во ис-
полнение поручения президен-
та России после встречи с уголь-
щиками, которая состоялась ле-
том этого года.

Напомним, помимо людей, 
занятых на вредных и опасных 
работах, право на досрочную 
пенсию имеют еще 12 катего-
рий граждан. 

ВИЗИТ Лидеры России и Венгрии обсудили поставки газа, Украину и Сирию

Энергия Дуная
Кира Латухина, Будапешт 

П
резидент России по-
сетил Венгрию по 
приглашению пре-
мьер-министра ре-
спублики. Виктор 
Орбан заявил о го-
товности присоеди-
ниться к «Турецко-
му потоку» — чем 

раньше, тем лучше. Процесс мо-
жет стартовать в начале следую-
щего года. Речь шла и об Украи-
не, и Владимир Путин рассказал 
о том, что Москва ждет от следу-
ющей встречи «нормандской 
четверки», и заверил, что не 
считает Владимира Зеленского 
националистом.

Переговоры прошли в Кар-
мелитском подворье — рядом со 
дворцом графов Шандор. С ян-
варя 2019 года это новая рабо-
чая резиденция премьер-мини-
стра Венгрии. Лидеры и делега-
ции (с российской стороны гла-
ва МИД Сергей Лавров и по-
мощник президента Юрий 
Ушаков) разместились за кру-
глым столом с печеньем и кон-
фетами.

В венгерской столице шел 
проливной дождь. Тем не менее 
Владимир Путин был в хорошем 
настроении. «Я всегда, когда 
приезжаю в Будапешт, всегда 
любуюсь этим городом. В лю-
бую погоду красиво», — заметил 
он. Орбан не спорил: Будапешт 
— красивый город.

На повестке были двусторон-
ние отношения, международ-
ные и региональные вопросы. 
Товарооборот в прошлом году 
вырос почти на 30 процентов — 
до 7 млрд долларов, но в январе 
— июле снизился на 7 процентов 
и составил 3,6 млрд долларов. 
Объем прямых инвестиций из 
Венгрии в российскую эконо-
мику — больше миллиарда евро. 
«Впервые после введения сан-
кций в 2018 году товарооборот 
возрос», — с радостью отметил 
Орбан.

Важная часть переговоров — 
энергетика. По словам Путина, 
эта тема «на первом месте». 
Венгрия потребляет россий-
ский газ — в прошлом году было 
поставлено 7,4 млрд кубоме-
тров, и столько же — уже за ян-
варь — август этого года. Буда-
пешт заинтересован в сотруд-
ничестве в сфере использова-
ния российских углеводородов 
и поиска альтернативных путей 
их доставки — с учетом так и не 
случившегося строительства 
«Южного потока» и возобнов-
ления работы над «Турецким 
потоком».

На вопрос о присоединении 
Венгрии к «Турецкому потоку» 
Путин сказал, что Москва будет 
это только приветствовать. По 
венгерской территории этот 
проект проляжет всего на 15 км, 
переговоры могли бы старто-

вать в начале года, не исключил 
он. «Мы не хотим зависеть от 
транзитных стран, и если из 
России газ поступает только че-
рез Украину, это неприемлемо», 
— заявил Орбан. «Чем раньше 
мы присоединимся к «Турецко-
му потоку», тем лучше», — под-
черкнул он.

Комментируя на пресс-кон-
ференции переговоры по тран-
зиту и поставкам газа на Украи-
ну, Путин предложил уйти от 
«абсурда», обнулить претензии 
в судах, спокойно договориться 
и напомнил о выгодах для Кие-
ва. Российский лидер также 
приветствовал новость о том, 
что датские власти наконец вы-
дали разрешение на работы в 
своей исключительной зоне по 
«Северному потоку-2», назвав 
Данию «ответственным участ-

ником международных отноше-
ний».

Вчера в Будапеште в присут-
ствии лидеров было подписано 
соглашение, которое позволит 
увеличить экспорт нефти по 
трубопроводу «Дружба» к 
2025 году. Идет работа по АЭС 
«Пакш». Согласно договорен-
ностям, «Росатом» займется 
увеличением мощности элек-
тростанции, включая сооруже-
ние и ввод двух новых энерго-
блоков.

«Венгрия находится в треу-
гольнике Москва, Берлин и 
Стамбул», — констатировал Ор-
бан. И поменять «номер дома» 
нельзя. Венгрия — член НАТО, 
там и останется, но это не 
исключает сотрудничества с 
Россией на политическом уров-
не, заверил он. При этом Буда-

пешт заинтересован в улучше-
нии отношений альянса с Мо-
сквой. Ведь Венгрия всегда про-
игрывает, когда отношения 
между восточной и западной 
Европой плохие, сказал венгер-
ский премьер.

Одна из тем — урегулирова-
ние кризиса на Украине. «Без-
условно, есть темы, которые 
одинаково вызывали и по-преж-
нему вызывают обеспокоен-
ность и у венгров, и у нас. Это 
тема меньшинств в сопредель-
ных районах», — сказал перед 
визитом журналистам пресс-се-
кретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. Венгрия не раз за-
являла о неприятии процессов 
на Украине. «Поэтому нельзя 
исключать, что как-то это будет 
затрагиваться», — пояснял он. 
«Венгерские меньшинства жи-
вут в незаконной дискримина-
ции», — заявил вчера журнали-
стам Орбан, призвав не смеши-
вать венгерско-российские и 
венгерско-украинские отноше-
ния. «Мы боремся за свои наци-
ональные интересы», — пояснил 
он, выразив надежду на пози-
тивный диалог с Киевом в буду-
щем.

Путин сказал журналистам, 
что украинский лидер Влади-

мир Зеленский не похож на на-
ционалиста, но вопрос в том, до-
ведет ли до конца то, что сам 
сказал публично, — разведение 
сторон на линии соприкоснове-
ния в двух населенных пунктах, 
что тянется годами. «Мы всегда 
готовы к проведению любых 
встреч, в том числе в «норманд-
ском формате», лишь бы они не 
были пустыми разговорами, а 
вели к результату», — также за-
верил он.

Еще вчера обсуждалась ситу-
ация в Сирии. В Женеве как раз 
началось первое заседание Кон-
ституционного комитета. Это 
важно и для Венгрии, из-за миг-
рантов, и для Европы в целом, 
пояснил Путин.

После переговоров состоя-
лись подписание документов и 
пресс-конференция. Всего было 
подписано восемь соглашений в 
самых разных сферах — здраво-
охранении (в том числе мемо-
рандум о сотрудничестве в об-
ласти онкологии), соцобеспече-
нии (при начислении пенсий бу-
дет учитываться весь стаж на 
территории двух государств), 
физкультуры и спорта (мемо-
рандум о сотрудничестве), же-
лезнодорожного транспорта, 
страхования, регионального со-

трудничества, а также о продол-
жении сотрудничества в обла-
сти поставок и транспортиров-
ки нефти.

 Затем президент России и 
премьер-министр Венгрии 
встретились с главами христи-
анских церквей Ближнего Вос-
тока — по инициативе Орбана. 
«Для нас неприемлемы факты 
преследования представителей 
любых конфессий за их религи-
озные убеждения», — объяснил 
журналистам российский ли-
дер. «Ближний Восток — колы-
бель христианства, а христиане 
Ближнего Востока сейчас нахо-
дятся в бедственном положе-
нии... Россия делает все, чтобы 
поддержать их... причем в те-
сном контакте с властями этих 
стран», — сказал он, приведя в 
пример Сирию. Речь не идет о 
соглашениях, нужно просто по-
мочь сохраниться, восстано-
вить святыни и приходы, сказал 
Путин. Наш первый король го-
ворил, что Венгрия останется 
«на ногах», если сохранит хри-
стианство, сказал, в свою оче-
редь, Орбан.  

А К Ц Е Н Т

Будапешт заинтересован в скорейшем 
присоединении к газопроводу 
«Турецкий поток», работы могут 
начаться со следующего года 
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Главной темой переговоров 
Владимира Путина 
и Виктора Орбана стало 
сотрудничество в сфере энергетики.
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ОБРАЗОВАНИЕ Больше 
половины бюджетных 
мест в российских вузах 
заняли отличники

Прием 
отличный

Мария Агранович

Вчера Высшая школа экономики и «Яндекс» при под-
держке минобрнауки и Рособрнадзора представили де-
вятый мониторинг качества приема в вузы. Вузы оцени-
вают по среднему баллу ЕГЭ ребят, зачисленных на пер-
вый курс. По словам экспертов, именно на этот монито-
ринг равняются абитуриенты, решая, куда поступать.

Прием-2019 показал: впервые в истории отечест-
венного высшего образования больше половины бюд-
жетных мест заняли отличники — выпускники школ, 
сдавшие ЕГЭ на 70 баллов и выше. При этом повыси-
лось и качество платного приема: там высокобалльни-
ков стало на 30 процентов больше, чем в прошлом году. 

 — Мы отмечаем рост вузов по всем группам, — про-
комментировал итоги мониторинга ректор ВШЭ Ярос-
лав Кузьминов. — Сегодня у нас 54 вуза с очень высоким 
качеством приема — это 80+ баллов ЕГЭ у абитуриен-
тов. В группе, где 70–80 баллов, — 119 вузов. В прошлом 
году их было 38 и 120 соответственно. Ясно видно: 
группа «очень сильных» укрепляется и быстро растет. 

Кто же в вузовском топе по качеству бюджетного 
приема в 2019 году? Десятка лидеров выглядит так: 
МФТИ, МГИМО, ВШЭ, МИФИ, Университет ИТМО, Ин-
нополис, СПбГУ, филиал ВШЭ в Санкт-Петербурге, 
МГУ им. Ломоносова, РАНХиГС, Всероссийская акаде-
мия внешней торговли. По сравнению с прошлым го-
дом топ-10 практически не изменился. Причина ста-
бильности лидеров понятна: абитуриенты ориентиру-
ются на устойчивую репутацию. Верхний порог ЕГЭ 
здесь — 97,3 балла. 

Список лидеров платного приема во многом повто-
ряет предыдущий топ. МФТИ, ВШЭ, МГИМО, СПбГУ, 
питерский филиал Вышки, МИФИ, Московская высшая 
школа социальных и экономических наук, МГУ им. Ло-
моносова, Всероссийская академия внешней торговли 
и Университет ИТМО. В эти вузы на платных отделени-
ях средний балл ЕГЭ — от 77 до 89. 

Растет число тех, кто выбирает платное обучение в 
ведущих вузах, даже имея возможность учиться на 
бюджетных местах в университетах так называемого 
«среднего сегмента». Многие абитуриенты, которым 
не хватило баллов для поступления на бюджет в вуз из 
топ-10, предпочитают оформить договор на обучение в 
этом же вузе, хотя проходят по баллам в следующие де-
сять университетов по рейтингу качества. 

 — В России начал работать эффект репутации, — от-
метил Кузьминов. — Семьи осознанно делают инвести-
ции в образование. 

ПРАВО Верховный суд 
закрыл силовикам доступ 
к декларациям 
по амнистии капиталов

Деньги — 
не компромат

Владислав Куликов, Иван Петров

Вчера Президиум Верховного суда России дал четкое 
разъяснение: в законе об амнистии капиталов уста-
новлен абсолютный запрет на использование деклара-
ций, поданных в рамках такой амнистии, как основа-
ние для возбуждения уголовного дела. 

Правоохранительные органы не вправе выискивать 
между строчками и цифрами добровольных деклара-
ций бизнесменов что-то, похожее на номера статей 
Уголовного кодекса. Напомним, минувшим летом 
стартовал третий этап амнистии капиталов. Он про-
длится до 29 февраля будущего года. Бизнесмены мо-
гут добровольно задекларировать свои зарубежные 
капиталы и вернуть их в Россию. Тем, кто так поступит, 
закон обещает защиту от уголовной, административ-
ной и налоговой ответственности. Но на практике за-
фиксированы попытки правоохранительных органов 
обойти закон и использовать в уголовных делах декла-
рации, поданные бизнесменами.

Как сообщил 
«РГ» руководитель 
пресс-службы Вер-
ховного суда России 
Павел Одинцов, во-
прос, вызвавший 
большой резонанс, 
был вынесен пред-
седателем Верхов-
ного суда России 
Вячеславом Лебеде-
вым на рассмотре-
ние президиума вы-
сокой инстанции.

Президиум ВС 
РФ наложил категорический запрет на использование 
налоговой декларации в качестве повода для возбу-
ждения уголовных дел. В разъяснениях подчеркнуто, 
что закон закрывает следователям и иным госорганам 
право доступа к декларациям, поданным в рамках ам-
нистии капиталов. Хранить и изучать такие документы 
может только налоговая служба. 

«Такие сведения и документы могут быть истребо-
ваны только по запросу самого декларанта», — подчер-
кивает Президиум Верховного суда. Суд особо отме-
тил, что коллизии между УПК, законом об оперативно-
розыскной деятельности и законом об амнистии капи-
талов должны решаться в пользу последнего. 

В свою очередь Генпрокуратура РФ предлагает раз-
работать поправки в УПК, гарантирующие бизнесме-
нам из так называемого «лондонского списка» о не-
применении к ним в случае возвращения в Россию аре-
ста. Об этом в среду сообщили в пресс-службе Уполно-
моченного при президенте РФ по защите прав пред-
принимателей Бориса Титова. «Лондонский список» — 
это условное название списка российских бизнесме-
нов, живущих за границей, в России против них возбу-
ждены уголовные дела. Все они согласились вернуться 
в Россию, но при гарантии неприменения к ним меры 
пресечения в виде ареста (до вынесения приговора).

Отмечается, что дать больший уровень гарантий 
участникам так называемого «лондонского списка» 
Борису Титову предложил замгенпрокурора РФ Вик-
тор Гринь. В его письме к бизнес-омбудсмену говорит-
ся о том, что в отношении 7 лиц из «лондонского спи-
ска» уже приняты решения о прекращении междуна-
родного розыска и отмене ареста, еще десятерым разъ-
яснена возможность беспрепятственной явки к следо-
вателю. 

РЫНОК ТРУДА 

Как серые 
зарплаты 
съедают 
пенсию

ОТБРАСЫВАЯ 
ТЕНЬ
Марина Гусенко 

«Серая» и «черная» зарплаты 
стали основными врагами стра-
ховой пенсии, и перевод людей 
в «белую» занятость — одно из 
основных направлений работы 
и для правительства, и для про-
фсоюзов. Об этом сказал глава 
Пенсионного фонда России 
(ПФР) Антон Дроздов на заседа-
нии генерального совета Феде-
рации независимых профсою-
зов России (ФНПР). 

Ежегодно ПФР отказывает в 
среднем трем процентам обра-
тившихся в фонд за страховой 
пенсией в ее назначении. Это 
связано с тем, что у людей не 
хватает пенсионных баллов 
или страхового стажа. И как раз 
главная причина такого «дефи-
цита» оснований для назначе-
ния пенсий чаще всего и заклю-
чается в том, что люди длитель-
ное время получали зарплату 
«в конверте», и работодатель 
не делал за них отчисления в 
Пенсионный фонд. В итоге лю-
дям назначается социальная 
пенсия, которая обычно ниже 
страховой, да и платить ее на-
чинают на пять лет позже.

«В следующем году надо сос-
редоточить усилия на решении 
этой проблемы, и мы готовы 
взаимодействовать по этому 
направлению с профсоюзами», 
— сказал Дроздов.

Для этого уже созданы реги-
ональные комиссии по борьбе с 
нелегальной занятостью, куда 
входят представители Пенсион-
ного фонда, профсоюзов, ин-
спекций по труду и других орга-

нов власти. Как уточнили «РГ» в 
Роструде, который координиру-
ет деятельность этих комиссий 
и ведет мониторинг ситуации, с 
2015 года, когда эта работа 
была начата, по настоящий день 
легализовано уже 9 миллионов 
работников. Причем члены ко-
миссии следят, чтобы работода-
тели, у которых работники ра-
нее трудились неформально, не 
только заключали с людьми 
официальные трудовые догово-
ры, но и делали за них отчисле-
ния в социальные фонды. 

Также Дроздов призвал про-
фсоюзы помочь Пенсионному 
фонду наладить взаимодейст-
вие с работодателями.

«ПФР заключил 1,2 миллио-
на соглашений с предприятия-
ми, в рамках которых они зара-
нее передают в фонд докумен-
ты, необходимые для начисле-
ния работникам страховой пен-
сии, если приближается их пен-
сионный возраст», — рассказал 
Дроздов. Это позволяет меньше 
«гонять» людей за справками 
при назначении им пенсии. Од-
нако всего в России более четы-
рех миллионов юридических 
лиц, не считая индивидуальных 
предпринимателей. «Надо убе-
ждать их заключать с нами со-
глашения, чтобы людям было 
легче оформлять пенсии», — 
сказал Дроздов. 

Он также попросил помочь в 
ведении разъяснительной ра-
боты — кому положена досроч-
ная пенсия, какие льготы со-
храняются у людей в границах 
«старого» пенсионного возра-
ста. «Несмотря на то что вся ин-
формация есть у нас на сайте, 
мы получаем огромное количе-
ство вопросов», — сказал он.

Кроме того, глава ПФР на-
помнил, что согласно проекту 
бюджета ПФР, одобренного в 
первом чтении Госдумой, за 
ближайшие три года страховые 
пенсии в России вырастут на 18 
процентов. И это значительно 
выше целевой инфляции (4 про-
цента ежегодно). 

По словам министра эконо-
мического развития Максима 
Орешкина, годовая инфляция в 
России замедлится ниже трех 
процентов уже в январе 2020 
года и может оказаться ниже 
этого уровня и по итогам всего 
2020 года. По итогам текущего 
года она ожидается на уровне 
3,2—3,7 процента. 

Пенсии будут расти быстрее 
инфляции как минимум до 2024 
года, пообещал Дроздов. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал 
сконцентрироваться на планах вложений в экономику

Внимание к инвестору
Владимир Кузьмин

П
о итогам года пра-
вительство рассчи-
тывает превысить 
целевой показатель 
по доле инвестиций 
в основной капи-
тал, но премьер-
министр Дмитрий 
Медведев считает 

прирост небольшим, призыва-
ет ведомства и регионы скон-
центрироваться на реализации 
планов.

Президентом поставлена за-
дача добиться роста инвести-
ций в основной капитал, чтобы 
в ближайшие годы их доля в ва-
ловом внутреннем продукте до-
стигла 25 процентов. «Это один 
из факторов, который необхо-
дим для ускорения экономиче-
ского роста», — подчеркнул гла-
ва правительства на заседании, 
где рассматривались текущие 
результаты. 

В прошлом году кабинет ми-
нистров принял специальный 
план для ускорения темпов при-
тока инвестиций. Утвержденные 
меры направлены на совершен-
ствование делового климата в 
стране. Для этого был запущен 
комплекс мероприятий по тран-
сформации делового климата, 
развивается инфраструктура 
поддержки бизнеса, выделяется 
помощь малым и средним ком-
паниям, которые занимаются 
проектами в приоритетных отра-
слях. Идет подготовка поправок в 
закон об электроэнергетике, а 
также законопроекта о государ-
ственном контроле и надзоре, 
которым акцент будет смещен на 
профилактику нарушений.

Ведется регулирование дея-
тельности госкомпаний, хотя 
здесь сделано не все. Дмитрий 
Медведев напомнил о необходи-
мости принятия закона об инве-
стиционных программах го-
скомпаний, в котором был бы 
прописан порядок их разработ-
ки, подготовки и одобрения. 
«Просил бы к этому вопросу вер-
нуться», — обратился он к подчи-
ненным. 

Впрочем, ведомства справля-
ются с поставленными задачами. 
«Большая часть плана была ис-
полнена в срок, хотя в целом при-
рост пока, надо признаться, не-
большой, его надо повышать», — 
заявил Дмитрий Медведев. 

Цифрами этот факт подкре-
пил министр экономического 
развития Максим Орешкин. «В 
этом году по плану мы должны 
были выйти на уровень 21,2 
процента ВВП, но по факту мы 
сейчас ожидаем более высокого 
результата. По нашим оценкам, 

будет достигнут уровень 21,6 
процента», — сообщил он. Это 
будет максимальный с 2007 
года уровень.

Несмотря на проблемы сово-
купного спроса в экономике, в 
текущем году, добавил глава ми-
нэкономразвития, правительст-
во может рассчитывать на пози-
тивную динамику инвестиций — 
реальный рост может составить 
около 2 процентов. Отмечены от-
расли-рекордсмены по привле-
чению инвестиций: двузначных 
показателей добились в сферах 
строительства, образования, ин-
формации и связи. «Но есть на-
правления, которые требуют по-
вышенного внимания», — указал 
премьер-министр.

В числе отстающих назвали 
министерство строительства и 
ЖКХ и министерство природных 
ресурсов и экологии. «Это связа-
но с динамикой инвестиций в 
ЖКХ и в геологоразведку, но по 
итогам года цифры могут изме-
ниться», — заметил Орешкин.

Он попросил коллег и регио-
ны стремиться к выполнению 

всех элементов плана. «У нас пе-
риодически бывает невысокая 
исполнительская дисциплина, 
формализм при исполнении пла-
на ведомствами, — заявил глава 
минэкономразвития. — Учиты-
вая, что значительное число ме-
роприятий сконцентрированы в 
2019 году, призываю коллег вни-
мательно отнестись к тем пору-
чениям, которые председатель 
правительства дал в рамках это-
го плана».

Дмитрий Медведев поддер-
жал министра, призвав всех 
сконцентрироваться. «Необхо-
димо с учетом текущих реалий 
подготовить планы по привлече-
нию инвестиций в различные 
отрасли экономики, а регионы 
должны запустить свои планы 
инвестиционного развития и 
принять меры по достижению 
целевых показателей приро-
ста», — распорядился премьер-
министр.

Кроме того, на заседании 
были рассмотрены поправки в 
законодательство, регулирую-
щее правила участия самозаня-

тых граждан в закупках това-
ров, работ и услуг госкомпания-
ми и корпорациями. Сегодня 
лица, применяющие специаль-
ный налоговый режим, участву-
ют в них на общих началах. В 
кабмине посчитали, что они 
должны получить права уровня 
малого и среднего предприни-
мательства. «Это обязательные 
квоты на закупки, сокращен-
ный срок оплаты за товары и 
услуги, участие в различных 
программах партнерства», — по-
яснил Медведев.

«Главная цель — стимулиро-
вать самозанятых людей к лега-

лизации доходов», — подчер-
кнул он. Для этого правительст-
во и вводило налог на профес-
сиональный доход. Сегодня он 
действует лишь в четырех реги-
онах: Москве, Московской и Ка-
лужской областях, Республике 
Татарстан. «В ближайшее время 
предлагается распространить 
этот опыт на другие регионы, 
поскольку это самый простой 
для декларирования налог на 
доходы, который не должен ме-
няться», — заявил премьер. 

Премьер напомнил о необходимо-
сти принятия закона об инвестици-
онных программах госкомпаний.

А К Ц Е Н Т

Регионы должны запустить свои планы 
инвестиционного развития

Закон прямо 
запрещает исполь-
зовать доброволь-
ные декларации 
бизнесменов для 
возбуждения дел

Девять миллионов 
«теневых» работни-
ков были легали-
зованы в России 
менее чем за пять 
лет  

БЕЗОПАСНОСТЬ Школьников проверили на знание 
Правил дорожного движения 

Права со школьной 
парты
Владимир Баршев

С
егодня заканчивается все-
российское тестирование 
учащихся общеобразова-

тельных организаций по теме 
безопасности дорожного движе-
ния, которое проводили Госавто-
инспекция МВД России и мин-
просвещения. Это первый такой 
масштабный проект по обуче-
нию детей поведению на дорогах. 

17-летние участники тести-
рования высказали пожелание, 
чтобы такой предмет входил в 
учебную программу. А в перспек-
тиве — возможность по оконча-
нии школы после сдачи экзамена 
получения прав. 

И, кстати, эта идея не заоблач-
на. Сейчас обучиться на права 
категорий «А» и «В» можно уже с 
17 лет. Получить только их мож-
но в 18 лет. Но проект поправок в 
закон о безопасности дорожного 
движения, который недавно был 
вынесен на общественное обсу-

ждение, предусматривает воз-
можность управления машиной 
при наличии прав в 17 лет с со-
провождающим. 

Но вернемся к конкурсу. Те-
стирование началось еще в сен-
тябре. Оно включало в себя отбо-
рочные этапы, полуфиналы и фи-
налы для разных категорий 
участников. Участники делились 
по возрастным группам. При 
этом участие в конкурсе абсо-
лютно добровольное, и войти в 
число тестируемых мог любой 
желающий. 

Сравнить этот конкурс мож-
но с всероссийским диктантом. 
Только нацелен он был именно 
на школьников. Всего в нем при-
няли участие почти 245 тысяч 
учеников. Причем самой много-
численной — 128 тысяч — оказа-
лась младшая группа от 6 до 10 
лет. Как пояснили организаторы, 
это вызвано тем, что на них боль-
шое влияние имеют родители и 
учителя. А также личный интерес 

участвовать в различных кон-
курсах. У старших, на тестирова-
нии которых присутствовал кор-
респондент «РГ», заинтересо-
ванность выражена в другом. По 
словам одной из девушек, ей уже 
17 лет и она хочет получить пра-
ва. Конкурс — лишний способ 
проверить свои знания. 

Но также был и другой сти-
мул. Участие в этом конкурсе, 
как и в любой другой олимпиаде, 
повышает рейтинг ученика. Ему 
добавляются баллы при посту-
плении в вуз. Все участники по-
лучают дипломы. А победители 
еще и ценные призы. 

Как пояснил заместитель на-
чальника Госавтоинспекции 
МВД РФ Олег Понарьин, тести-
рование — лишь часть масштаб-
ной программы по обучению де-
тей навыкам безопасного уча-
стия в дорожном движении. Он 
напомнил, что в прошлом году в 
19 930 авариях погибли 628 де-
тей. За 9 месяцев этого года в 15 
062 авариях погибли 426 детей. 

— Появляются разные техни-
ческие средства передвижения, 
которые даже не прописаны в 
Правилах дорожного движения, 
поясняет Олег Понарьин. — Дети, 
не зная правил, выезжают на до-
роги, а водители не знают, что от 
них ждать. В результате — аварии. 
Тестирование — один из способов 
массового привлечения детей к 
изучению Правил дорожного 
движения. 

Как рассказали сами подрост-
ки, участвовавшие в тестирова-
нии, было бы неплохо, чтобы та-
кое тестирование проводилось и 
для взрослых, которые тоже не 
всегда знают правила. 

У школьников появилась новая олимпиада по знанию Правил дорожного 
движения. Глядишь, скоро и права после школы выдавать начнут.

— Читайте также: в ПДД добавят 
самокаты и гироскутеры
rg.ru/art/1757955 

— Названы наиболее 
востребованные в будущем 
профессии — подробности 
на сайте
rg.ru/art/1768793 
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Между тем

В Подмосковье появятся четыре мусороперерабатывающих заво-

да с выработкой электроэнергии. «Они будут построены в рамках 

нацпроекта «Экология» и должны на четверть снизить объем захо-

ронения отходов московского региона на свалках и полигонах», — 

заявил Дмитрий Медведев вчера на заседании наблюдательного 

совета «ВЭБ.РФ». 

Инвестиционный проект под названием «Энергия из отходов» 

предусматривает запуск высокоэффективных заводов по термиче-

ской переработке коммунальных отходов. Его общая стоимость — 

149 миллиардов рублей. При этом предполагается, что госкорпора-

ция развития профинансирует его на 68 миллиардов.

На утверждение набсоветом также вынесли проект, как выразился 

премьер, общегосударственного значения — по лизингу 100 само-

летов Sukhoi Superjet. «Они будут поставляться в течение шести 

лет, до 2026 года. Срок лизинга — 12 лет. Объем финансирования — 

порядка 4 миллиардов долларов», — сказал Медведев.

ФИНАНСЫ В 2020 году режим 
для самозанятых введут 
еще в 19 регионах 

Пойдут на клик 

Юлия Кривошапко

Эксперимент по налоговому ре-
жиму для самозанятых признан 
успешным. C 2020 года его рас-
пространят еще на 19 регионов. 
Такой законопроект подготовил 
минфин. 

С 1 января следующего года 
зарегистрироваться в качестве 
самозанятых в мобильном при-
ложении Федеральной налоговой 
службы (ФНС) «Мой налог» смо-
гут жители Санкт-Петербурга, 
Воронежской, Волгоградской, 
Ленинградской, Нижегородской, 
Новосибирской, Омской, Ростов-
ской, Самарской, Сахалинской, 
Свердловской, Тюменской, Челя-
бинской областей, а также Крас-
ноярского и Пермского краев, 
Ненецкого, Ханты-Мансийского, 
Ямало-Ненецкого автономных 
округов и Башкорто стана. 

Сейчас эксперимент реализу-
ется в четырех пилотных регио-
нах: Москве, Московской и Ка-
лужской областях, Татарстане. 
По последним данным ФНС, в ка-
честве самозанятых там зареги-
стрировались свыше 250 тысяч 
человек. Сумма задекларирован-
ного ими дохода достигла 27,5 
миллиарда рублей. 

Регистрироваться в мобиль-
ном приложении могут гражда-
не, которые не имеют работода-
теля и наемных работников, со-
здают продукт или услугу само-
стоятельно, без посредников, 
и чей доход не превышает 2,4 

миллиона рублей в год. Платить 
налог они могут без всякой от-
четности. Для тех, кто оказывает 
услуги другим гражданам, став-
ка составляет 4 процента от дохо-
да. Для работающих с индивиду-
альными предпринимателями 
и компаниями — 6 процентов. 
В эти ставки включены взносы 
в систему обязательного меди-
цинского страхования. Взносы 
в ПФР самозанятые отчисляют 
в добровольном порядке. Глава 
ФНС Михаил Мишустин обещал, 
что в перспективе у них появится 
возможность делать это непо-
средственно через мобильное 
приложение: такой функционал 
планируют разработать до конца 
2019 года.

Ряд специалистов выступали 
за то, чтобы распространить спе-
циальный налоговый режим на 
всю страну или дать регионам 
право самим решить, подклю-
чаться к нему или нет. Однако, по 
мнению первого вице-премьера 
Антона Силуанова, нужно снача-
ла четко определить перечень 
профессий, представители кото-
рых могут регистрироваться как 
самозанятые.

Сейчас в мобильном прило-
жении «Мой налог» для таких 
граждан помимо выбора кон-
кретного занятия есть опция 
«Другое». По мнению же Силуа-
нова, перечень профессий дол-
жен быть фиксированным. «Это 
необходимое условие для даль-
нейшего распространения нало-
гового режима для самозаня-
тых», — пояснял первый вице-
премьер.

Кстати, у самозанятых, кото-
рые, регистрируясь в мобильном 
приложении, указали свой вид 
деятельности, самыми популяр-
ными категориями услуг явля-
ются перевозка пассажиров, сда-
ча квартир в аренду, консульти-
рование, репетиторство, марке-
тинг и реклама. 

ЦИФРА

27,5
МЛРД РУБЛЕЙ 

задекларировали самозанятые 

в 4 пилотных регионах
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ПРОДУКТЫ В магазины 
может хлынуть 
поддельная икра

Праздничный 
обман

Алена Узбекова

В магазины может хлынуть поддельная красная икра, 
предупреждают эксперты «РГ». Причем речь идет не о 
грубом фальсификате, когда за икру выдают, напри-
мер, желатин, а о новых способах обмана. 

Особенно покупателям стоит быть внимательными 
в ноябре и декабре. «Перед новогодними праздниками 
происходит всплеск продаж фальсификата, —  расска-
зывает «РГ» руководитель аналитического агентства 
«Рыбсеть» Полина Кирова. — Прежде всего поддельную 
икру продают в торговых точках на привокзальных 
площадях, в интернете. В Сети людей заманивают тем, 
что якобы товар де-
шевле, однако часто 
это просто фальси-
фикат». В этом году 
подделки могут ока-
заться и на прилав-
ках торговых сетей, 
предупреждает ис-
полнительный ди-
ректор «Рыбного со-
юза» Сергей Гудков. 
«Призываем надзор-
ные ведомства обра-
тить внимание на 
проверку икры. Ни 
торговля, ни потребители могут не заметить обмана. На-
стоящую качественную икру теперь смешивают с имити-
рованной — той, что производится из водорослей и варит-
ся в бульоне лососевых видов рыб. По вкусу ее практиче-
ски не отличить от натуральной», — говорит Гудков.

При этом «бодяжить» икру могут в любом регионе 
и на любом предприятии. Еще один популярный спо-
соб обмана — подмешать к хорошей икре отбракован-
ный товар. «Цена на икру предприятий, которые не 
станут фальсифицировать товар, не может быть низ-
кой», — замечает Сергей Гудков. Справедливая рознич-
ная цена 140-граммовой баночки соленой икры горбу-
ши перед Новым годом должна составить около 600—
620 рублей, говорит Полина Кирова. По данным «Рыб-
сети», «чистой» красной икры на рынке примерно 60—
70 процентов. При этом, несмотря на то, что улов лосо-
севых, по данным Росрыболовства, в этом году вырос 
на 39 процентов (и путина еще не закончилась), сни-
жения цен на рыбу и икру производители не ждут. Сто-
имость рыбы на мировом рынке сегодня выше, чем в 
России, говорит Гудков. «Европейские, китайские, 
японские потребители платят больше. Понятно, поче-
му наши рыбаки продают рыбу за рубеж, и делают они 
это абсолютно честно», — замечает эксперт. 

КОШЕЛЕК Снижение 
доходности депозитов 
возродит спрос на 
вложения в недвижимость

Вклад развеют 
по метру

Юлия Кривошапко

Дальнейшее снижение ключевой ставки ЦБ и умень-
шение доходности самого популярного способа сбере-
жений — банковских вкладов — может возродить инте-
рес граждан к заработку на сдаче недвижимости в 
аренду. По прогнозам экспертов, россияне очень скоро 
начнут перекладывать деньги из банков в квадратные 
метры.

Совет директоров ЦБ 25 октября решил снизить 
ключевую ставку до 6,5 процента, в декабре она может 
опуститься еще ниже. После таких действий регулято-
ра ставки обычно снижаются не только по кредитам, 
но и по депозитам. Доходность последних в среднем по 
рынку сейчас уже меньше 7 процентов, и снижение, 
скорее всего, продолжится. 

«Не желая от-
крывать новые де-
позиты условно, 
под 3—4 процента 
годовых, вкладчики 
выйдут на рынок 
недвижимости, в 
том числе жилой, 
надеясь по крайней 
мере защитить свои 
капиталы от инфля-
ции, — полагает ру-
ководитель анали-
тического центра 
«Индикаторы рын-
ка недвижимости» Олег Репченко. — Тем более что в 
среднесрочной перспективе и арендные ставки, и цены 
на жилье будут расти».

В последние годы инвестиционный спрос на недви-
жимость был небольшим. Депозиты в надежных бан-
ках приносили до 10 и даже до 15 процентов годовых 
(пик ставок пришелся на декабрь 2014 — январь 2015 
года). Постепенно ставки снизились, но все равно за-
метно превышали доходность инвестиций в недвижи-
мость, цены на которую падали, а сдача в аренду дава-
ла 4—6 процентов годовых. Квартиры покупали только 
самые консервативные инвесторы, чтобы «разложить 
яйца по разным корзинам».

Сейчас инвестиционный спрос по-прежнему остает-
ся довольно низким, подтверждают участники рынка. 
По данным гендиректора «Бон Тон» Наталии Кузнецо-
вой, на долю таких сделок на квартирном рынке прихо-
дится 18,5 процента, на 9,3 процента меньше, чем за 
тот же период прошлого года. На рынке апартаментов 
доля покупок с целью инвестиций составляет 25 про-
центов, за последний год она снизилась на 6 процентов.

Инвестиционная покупка приобретает сегодня не-
сколько иной смысл — это в большей мере вложения в 
будущее, указывает руководитель офиса «МИЭЛЬ — 
Сеть офисов недвижимости» Юлия Антясова. Напри-
мер, люди могут покупать объект в новостройке с рас-
четом на то, что он подрастет в цене, а в дальнейшем 
квартирой будут пользоваться дети. Либо же покупа-
тели могут приобретать недвижимость, расположен-
ную недалеко от метро, и сдавать ее в аренду. 

ЕДА В России появится больше бюджетных кафе

Супкультура 
Сергей Бабкин

С
отни начинающих пред-
принимателей решили 
открыть бюджетные кафе 

по всей России. Вчера в Москве 
на гастрономическом форуме 
«Начало» авторам гастростар-
тапов представили новый обра-
зовательный проект «Акселера-
тор ресторанного бизнеса». Ав-
торам лучших концепций пред-
ложат бесплатно пройти обуче-
ние у лучших столичных ресто-
раторов. 

Идей у гостей форума оказа-
лось множество, значительная 
часть из них связана с бюджет-
ными кафе. Интересно, что в 
«Акселераторе» могут зареги-
стрироваться только предпри-
ниматели-москвичи, а вот на 
сам форум (где участие бесплат-
ное и неограниченное) приеха-
ли и потенциальные ресторато-
ры из других регионов. Напри-
мер, один из самых молодых го-
стей Вадим Пестов поделился с 
«РГ» идеей открыть сеть мо-
бильных суповарен. «Думаю, 
это применимо к крупным и 
средним городам, — считает ав-
тор идеи, обычный офисный ра-
ботник. — Иногда, особенно зи-
мой, хочется борща наваристо-
го. А летом — какой-нибудь 
окрошки или гаспачо». Все это 
Вадим предлагает продавать в 

стаканчиках по принципу кофе с 
собой. Готовить — по собствен-
ной технологии. «Собственно 
меня вдохновила одна из моло-
дых рестораторов из Поволжья, 
— признается собеседник «РГ». — 
Она продает кашу. Вот обычную 
кашу, к которой добавляет сыр, 
мясо и все что угодно! И бизнес 
идет: люди покупают. Пригото-
вить это недолго, себестоимость 
мала. А стоит 300-граммовый 
стаканчик каши — максимум 
200 рублей (это с бужениной)». 

Среди других идей, о кото-
рых рассказывали во время пе-
рерывов участники форума, — 
сеть недорогого абхазского 
фастфуда. В чем-то ее идея похо-
жа на поволжскую кашеварню, 
но основа там — национальная 
мамалыга. В нее тоже можно до-
бавлять разные начинки и соу-
сы, делать ее хоть острой, хоть 
сладкой. А цену при этом пред-
лагается сделать бюджетной.

Эти и другие стартаперы со-
брались в московском фудхолле 
«Депо», чтобы узнать о совре-
менных гастротенденциях Мо-
сквы. Главная из них — создание 
целых ресторанных кварталов, 
рассказал замглавы департамен-
та торговли и услуг Александр 
Иванов. «Речь идет об общест-
венных пространствах со мно-
жеством кафе и ресторанов, — 
объяснил он. — В частности, о Ка-

мергерском переулке, Пятниц-
кой улице, Кузнецком Мосте, 
Сретенке и Большой Дмитров-
ке». Власть при этом не ведет 
собственный бизнес, она только 
создает для него условия, под-
черкнул Иванов. Логика такая: 
становятся шире улицы — растет 
число пешеходов — выгоднее ста-
новится открывать кафе. В итоге 
сейчас в городе работает более 
13 тысяч кафе, ресторанов, заку-
сочных. А ведь еще семь лет на-

зад их было лишь около 6 тысяч. 
Добавились рестораны тайской, 
узбекской, татарской кухни. И 
хотя, казалось бы, рынок пресы-
щен, предприниматели охотно 
опробуют новые форматы.

Авторы исконно московских 
стартапов зарегистрировались в 
новом проекте «Акселератор ре-
сторанного бизнеса». «Так мы 
назвали образовательный про-
ект правительства столицы для 
поддержки предпринимателей, 

— отметила заммэра Наталья 
Сергунина. — Он дает возмож-
ность напрямую у экспертов уз-
нать о перспективных трендах 
ресторанного бизнеса в России и 
за рубежом. Участники будут ра-
ботать с наставником по индиви-
дуальному графику и общаться с 
лидерами отрасли в неформаль-
ной обстановке». Курс стартует 
31 октября в «Депо». Всеобуч 
включает план персональных 
консультаций с наставником, 
еженедельные общие встречи и 
разбор реальных кейсов с эк-
спертами, а также вебинары, до-
ступные для просмотра в любое 
удобное время. А в последний 
день, 13 декабря, авторы проек-
тов представят их потенциаль-
ным инвесторам.

Кстати, весьма значительная 
часть рестораторов, устремив-
шихся на это обучение, — быв-
шие официанты. Как рассказали 
на форуме руководители HR-от-
делов крупных сетей, средний 
возраст обслуживающего персо-
нала — 22—25 лет. В основном это 
студенты, которые после полу-
чения диплома либо уходят в 
другую профессию, либо (что 
происходит довольно часто) 
остаются в ресторанном бизне-
се, переходя на более высокие 
позиции директоров заведений 
или региональных управляю-
щих. 

РИТЕЙЛ 

Косметические 
сети готовятся 
к объединению

«ПОДРУЖКА» 
СТАНОВИТСЯ 
ЗВЕЗДОЙ
Екатерина Шохина

Косметический ретейлер 
«Л’Этуаль» (в переводе с фран-
цузского языка — «звезда») ре-
шил обзавестись более молодой 
«Подружкой». Ходатайство 
о покупке сети компания «Аль-
кор и Ко», управляющая брен-
дом «Л’Этуаль», подала в Феде-
ральную антимонопольную 
службу (ФАС). Об этом говорит-
ся в сообщении на сайте ведом-
ства. В ноябре будет принято 
решение по сделке.

По мнению экспертов, если 
ее одобрят, выиграют обе сто-
роны. «Л’Этуаль» поделится 
своим мировым именем с «Под-
ружкой», которая, хоть и растет 
с 2005 года, все еще довольно 
мала. У сети всего около 230 ма-
газинов, сосредоточенных 
в основном в столичном регио-
не. Лишь недавно открылись 
торговые точки в Санкт-Петер-
бурге, Рязани и Ярославле — 
явно недостаточно для того, 
чтобы претендовать на звание 
сети федерального масштаба. 

Формат дрогери — магазины, 
где помимо косметики и парфю-
мерии продается бытовая хи-
мия, хозяйственные и медицин-
ские товары — сейчас агрессив-
но растет. По данным M.A. 
Research, к началу 2019 года 
в России работало 276 сетей 
этого сегмента. За три года об-
щее количество магазинов это-
го формата увеличилось более 
чем в два раза. В тройке лидеров 
«Магнит Косметик» (5187 ма-
газинов), «Улыбка радуги» 
(799) и «Рубль Бум» (605).

«Л’Этуаль», долгое время 
бывшая лидером российской 
рынка косметики и парфюме-
рии, сейчас имеет около 900 ма-
газинов в 200 городах. «Под-
ружка» же, несмотря на целый 
ряд преимуществ, а у компании 
хорошая динамика сопостави-
мых продаж, высокая рента-
бельность, отсутствие долгов 
и хорошо представлен дрогери-
формат, все же заметно уступа-
ла многим конкурентам», — го-
ворит аналитик ГК «Финам» 
Алексей Коренев.

По подсчетам гендиректора 
информационно-аналитиче-
ского агентства INFOLine Миха-
ила Бурмистрова, сумма сделки 
может составить 5,5 миллиарда 
рублей. После объединения 
двух сетей суммарная выручка 
может увеличиться примерно 
на 20%, прогнозирует Алексей 
Коренев.

По данным INFOLine, 
в прошлом году розничная сеть 
«Магнит Косметик» обогнала 
по выручке (91,6 миллиарда 
рублей) многолетнего лидера 
отрасли — «Л’Этуаль» (82,5 мил-
лиарда). До этого 15 лет послед-
няя обходила всех своих конку-
рентов. По оборотам «Подруж-
ка», конечно, не может срав-
ниться с лидерами рынка, но по 
темпам роста она их обгоняет. 
Так, если выручка «Л’Этуаль» 
за 2018 год выросла всего на 
3%, а «Рив Гоша» — на 1%, то 
продажи «Подружки» скакнули 
на целых 19,2% — до 15 милли-
ардов рублей. Даже «Магнит 
Косметик» оказался позади 
с ростом оборота на 16%. Коре-
нев отмечает, что претендентов 
на «Подружку» было немало, но 
предложение «Л’Этуаля» оказа-
лось самым заманчивым.

Средний чек в таких магази-
нах составляет 250—500 руб-
лей, средний трафик за день — 
250—450 человек. Ассортимент 
дрогери насчитывает от 9 ты-
сяч до 15 тысяч наименований, 
по данным «Дрогери Союз». 
«Рынок пока только формиру-
ется, и тут есть, где развернуть-
ся», — считает гендиректор 
Reed Exhibitions в России (орга-
низатор бьюти-выставки 
Intercharm) Анна Дычева-
Смирнова. По ее мнению, в бли-
жайшее время кардинальных 
изменений в работе магазинов 
обеих сетей ждать не стоит, ка-
ждая будет работать в своей 
нише. «Однако ассортимент 
может стать шире, а цены при-
влекательнее. Ведь у сети с та-
ким количеством торговых то-
чек появятся дополнительные 
механизмы по привлечению 
брендов», — считает она. 

НЕДВИЖИМОСТЬ В Госдуму внесен закон о реновации жилья 
по всей России

Снос и предложение
Марина Трубилина 

В
озможность перее-
хать из «хрущевки» в 
небоскреб может поя-
виться у жителей всех 
регионов страны. В 
Госдуму внесен оче-
редной законопроект 
о всероссийской про-
грамме реновации 

жилья. И это уже третья попыт-
ка «масштабировать» москов-
скую программу. 

Под реновацией жилья в про-
екте, инициатором которого 
стало Заксобрание Санкт-Пе-
тербурга, понимается рекон-
струкция или снос жилых домов 
и возведение затем на освобо-
дившейся территории новых 
многоэтажек, куда «волнами» 
будут переезжать жители сно-
симых зданий. В отличие от дей-
ствующих сейчас в ряде регио-
нов программ по переселению 
жителей речь идет не только об 
аварийных и ветхих домах, но и, 
например, о типовых многоэ-
тажках 1957—1975 годов. По-
дразумевается, что эти здания, 
даже если они еще достаточно 
крепкие, уже морально устаре-
ли. Переселенцам законопроект 
дает ряд гарантий. Так, новая, 
бесплатно предоставляемая им 
квартира должна быть «равноз-
начной»: не меньше предыду-
щей, с таким же количеством 
комнат и расположенная в том 
же районе или в том же населен-
ном пункте, если он небольшой. 

В Минстрое не смогли про-
комментировать законопроект, 
сославшись на то, что он еще не 
поступил в министерство.

В Москве программа ренова-
ции была запущена в 2017 году. 
На месте старых домов возво-
дятся здания большей площади, 
а увеличение этажности позво-
ляет окупить затраты на строи-
тельство. Общероссийская ре-
новация, по замыслу законода-
телей из Санкт-Петербурга, 
должна учитывать московский 
опыт, но иметь ряд отличий. За-
конопроект предполагает про-
водить реновацию не только от-
дельного дома, но и квартала, 
района или микрорайона, а так-
же возводить на освобожденной 
территории не только жилье, но 
и другие объекты, изменять це-
левое назначение участка. 

«Очевидно, что региональ-
ные бюджеты, даже крупных го-
родов, не смогут финансиро-
вать реновацию, — отмечает Ма-
рия Литинецкая, управляющий 
партнер компании «Метриум», 
участник партнерской сети 
CBRE. — Только в 2019 году в Мо-
скве выделяется на эти цели 114 
млрд рублей (половина расход-
ной части бюджета, к примеру, 
Краснодарского края)». По сло-
вам эксперта, в Москве строи-
тельство жилья обходится в 95 
тысяч рублей за «квадрат», а 
его продажа приносит 170—200 
тысяч рублей. Застройщики мо-
гут расселить пятиэтажку и, по-
строив больше нового жилья на 
ее месте, получить прибыль и 
окупить затраты. Фактически 
реновацию в этом случае опла-
чивают покупатели нового жи-
лья и переселенцы, доплачива-
ющие за дополнительные ме-
тры. В регионах разница между 

себестоимостью и конечной це-
ной минимальная (от 5% до 
15%), спрос же на дополнитель-
ные «квадраты» вряд ли будет 
высоким из-за низких доходов 
населения. По мнению инициа-
торов документа, средства на 
реновацию в дополнение к день-
гам инвесторов должны выде-
лять региональные и муници-
пальные бюджеты. 

Что говорят в регионах 
В регионах к инициативе от-

неслись неоднозначно. Практи-
чески везде говорят о том, что 
проблема старого жилья упира-
ется не в законы, а в деньги. В 
первую очередь надо закончить 
расселение аварийного и ветхо-

го жилья, а потом уже присту-
пать к реновации морально 
устаревших кварталов. 

Так, в Хабаровском крае до 
сих пор не могут расселить и 
снести бараки 1930—1940-х го-
дов постройки, так что о сносе 
домов моложе 1957 года пока и 
речи не идет. А в Архангельске 
первоочередной проблемой 
считают расселение вовсе не 
«хрущевок», а ветхих деревян-
ных домов, зачастую построен-
ных еще до революции.

Власти Якутска несколько 
лет назад затеяли реновацию за-
строенного бараками микро-
района собственными силами: 
нашли иностранного инвесто-
ра, разработали программу, по 

которой предполагалось по-
строить на этом месте высотки 
для переселения жильцов. Был 
заложен фундамент под первый 
дом. Но на большее инвестора 
не хватило, и он ушел. Сейчас 
власти ломают голову: что де-
лать с районом дальше. 

В Петербурге закон о ренова-
ции — «программе развития за-
строенных территорий» — при-
нят в 2008 году. Однако она бук-
сует, в том числе из-за пробле-
мы «последнего жильца»: на 
расселение требуется согласие 
100% собственников жилья, а 
проводить его предполагается в 
границах квартала проживания 
(а не района, как в Москве). 

Проблема исчисляется ко-
лоссальными деньгами. Так, в 
Иркутской области насчитыва-
ется около 1800 «хрущевок», и 
на их расселение надо около 
100 миллиардов рублей. «Мож-
но, конечно, обойтись и сущест-
вующей правовой базой, — счи-
тает Денис Воронов, председа-
тель общественного движения 

«Регенерация города» и экс-гла-
ва стройнадзора Иркутской об-
ласти. — Например, включить 
«хрущевки» в программу пере-
селения из ветхого и аварийно-
го жилья — де-факто почти все 
они имеют признаки аварийно-
сти. Но чтобы признать такими 
4,5 миллиона «квадратов», нуж-
на политическая воля». И речь 
идет не просто об эстетической 
проблеме, но и о безопасности: 
эти здания рассчитаны на зем-
летрясения максимум в 6 бал-
лов, тогда как часть Иркутской 
области в конце 1990-х годов 
была переведена в 8-балльную 
зону. В случае сильных толчков 
Иркутск и Ангарск повторят 
судьбу сахалинского Нефтегор-
ска. Существующая в Иркутске 
программа «Развитие застроен-
ных территорий», по которой 
строительные компании полу-
чают земли с ветхим жильем, 
расселяют их и на этом месте 
строят высотки, в последние 
годы стала буксовать. А переход 
на эскроу-счета сделал ее пра-
ктически невозможной.

В Новосибирске мнения на-
счет общероссийской програм-
мы реновации разделились. Так, 
гендиректор компании SKY 
Group Владимир Литвинов уве-
рен, что нужно определиться с 
понятиями «реновация», «ре-
конструкция», описать статус и 
полномочия застройщика. Член 
комитета по строительству, жи-
лищно-коммунальному ком-
плексу и тарифам Заксобрания 
Новосибирской области Нико-
лай Мочалин убежден, что 
«грандиозные проекты» вроде 
реновации возникают тогда, 
когда в бюджете появляются 
деньги, а рядом — желающие их 
освоить. И пока целью ренова-
ции будет получение прибыли 
частными компаниями, а не ре-
шение проблемы ветхого жилья 
как таковой, законы не помогут 
навести порядок в этой сфере. 

В Астрахани жилищные про-
блемы перетекают в уголовную 
плоскость: в июле здесь было 
возбуждено 43 уголовных дела в 
отношении чиновников, кото-
рые отвечали за расселение из 
ветхого жилого фонда. Жильцам 
десятки раз отказывали в при-
знании их уже разваливающих-
ся домов аварийными. А те, кого 
все-таки переселили, радова-
лись недолго: новые квартиры 
оказались еще более аварийны-
ми, чем прежние. 

Амбициозный проект заявил 
в 2017 году Самарский област-
ной фонд жилья и ипотеки: на 
месте «хрущевок» в центре ре-
гиональной столицы предпола-
галось строить жилье эконом-
класса. Однако планы не сбы-
лись: у фонда начались финан-
совые проблемы, а его бывший 
руководитель стал фигурантом 
уголовного дела, которое сей-
час рассматривается в суде. 

Подготовили Юлия Гарднер, 
Владимир Тюрский, Екатерина 
Дементьева, Наталья 
Решетникова, Нина Рузанова, 
Наталья Коротченко, Ольга 
Дмитренко, Марина Ледяева, 
Мария Голубкова.

Всероссийская программа ренова-
ции помогла бы миллионам росси-
ян переехать в новое жилье.

В ресторанах можно попробовать и блюда авторской кухни, иногда их 
названий не знают даже сами повара. 

А К Ц Е Н Т

В большинстве регионов разница между 
себестоимостью и ценой квадратного 
метра минимальна, это не даст реализо-
вать «московскую» схему реновации

Торговые сети, 
продающие 
косметику, 
парфюмерию 
и бытовую химию, 
сейчас активно 
развиваются

— Как купить квартиру ниже рыночной цены
rg.ru/art/1765936 

— Глава Росрыболовства рассказал о ценах на рыбу и икру: 
видеокомментарий
rg.ru/art/1742180 

Поддельную икру 
часто продают у 
вокзалов, остано-
вок общественно-
го транспорта 
и в интернете

Ставки по депози-
там уже меньше 
7 процентов годо-
вых, и снижение 
может продол-
житься

— Читайте документ на сайте
rg.ru/art/1771129 
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Согласно нацпроекту 
«Экология», доля твер-
дых коммунальных от-

ходов, направляемых на утили-
зацию, составляла на 1 сентя-
бря 2018 года лишь 1%, направ-
ляемых на обработку — 3%. В 
этом году долю утилизации пла-
нируется довести до 3%, обра-
ботки — до 7%. К 2024 году эти 
показатели должны составить 
36 и 60% соответственно. Но 
пока нацпроект является одним 
из самых слабо исполняемых, 
по данным Счетной палаты на 4 
октября, исполнение расходов 
по нацпроекту «Экология» со-
ставляет лишь 17,3%.

Несмотря на малую долю пе-
реработки, Россия экспортиру-
ет значительную часть макула-
туры. По данным UN Comtrade, 
в 2018 году Россия экспортиро-
вала почти 368 тысяч тонн этого 
вторсырья на 71,8 миллиона 
долларов, занимая 9-е место в 
мире по объемам экспорта. 
«При этом десять лет назад, в 
2008 году, мы экспортировали 
лишь 196 тысяч тонн, то есть в 
1,9 раза меньше, — говорит Ната-
лья Чуркина, аналитик Инсти-
тута комплексных стратегиче-
ских исследований (ИКСИ). — 
Импортировала же наша страна 
в прошлом году менее 19 тысяч 
тонн макулатуры на 3,5 миллио-
на долларов, занимая 30-е место 
в мире».

Более 56% экспорта россий-
ской макулатуры приходится 
на Украину, еще по 9% — на Бе-
лоруссию и Узбекистан, по 7% — 
на Германию и на Финляндию. 
Почти весь импорт макулатуры 
приходит из Белоруссии (68%) 
и Казахстана (29%).

С пластиком ситуация иная — 

импорт пластиковых отходов, 
по данным UN Comtrade, в нату-
ральной величине практически 
был равен объему экспорта по 
итогам прошлого года. «Мы вво-
зили около 24 тысяч тонн пла-
стика и вывозили 25 тысяч тонн. 
В стоимостном выражении раз-
ница, правда, гораздо более зна-
чительна — сумма экспорта со-
ставляла лишь 6,2 миллиона 
долларов против 20,3 миллиона 
долларов импорта, — отмечает 
Наталья Чуркина. — Вывозим мы 
более дешевые отходы, чем вво-
зим. Для сравнения, 10 лет назад 
мы ввозили 8,7 тысячи тонн 
(в 2,8 раза меньше), а вывози-

ли — 13,5 тысячи тонн пластика 
(в 1,9 раза меньше)». 

60% отходов пластика Рос-
сия вывезла в Узбекистан, еще 
13% — в Белоруссию, 7% — в Лит-
ву, 6% — в Латвию. Наиболее вы-
сокие объемы пластикового им-
порта шли в Россию в основном 
из Белоруссии (28%), Японии 
(16%) и Турции (13%).

«Сейчас в Россию импорти-
руются некоторые виды вторич-
ных материалов, полученных 
путем обработки отходов, в том 
числе твердых коммунальных, и 
отдельно собранных за рубе-
жом. Однако речь идет о высоко-
качественном вторичном сырье, 
а не об отходах, — пояснил Вик-
тор Евтухов. — Импорт является 
краткосрочной мерой для удов-
летворения растущей потребно-
сти отечественных предприя-
тий в материалах, способных за-
местить в производственном 
цикле первичное сырье, а также 
удешевить конечный продукт».

Пластиковое вторсырье ак-
тивно используется при произ-
водстве стройматериалов, на-

пример, утеплителя, геотексти-
ля для дорожного строитель-
ства. Макулатура нужна целлю-
лозно-бумажным предприяти-
ям, которые работают не на дре-
весном сырье, а именно на ма-
кулатурном. Сейчас им ее не 
хватает. «При этом факт расту-
щего спроса на вторичные мате-
риальные ресурсы подтвержда-
ет правильность выбора нашим 
государством курса на вовлече-
ние отходов во вторичный обо-
рот путем развития инфра-
структуры по обработке и ути-
лизации отходов через реализа-
цию положений федерального 
проекта «Формирование ком-
плексной системы обращения с 
твердыми коммунальными от-
ходами». Таким образом, по 
мере развития отечественных 
высокотехнологичных мусоро-
сортировочных комплексов и 
раздельного сбора потребность 
в импорте будет устранена ры-
ночными механизмами», — счи-
тает Виктор Евтухов.

О возможном запрете импор-
та вторсырья не помышляют ни 
в минпромторге, ни в минпри-
роды. Рынок должен отрегули-
ровать себя сам. Когда все регио-
нальные операторы заработают 
в полную силу и реально начнут 
сортировать мусор, отбирать 
полезные фракции и отдавать их 
в переработку, предприятиям 
должно хватить своего пластика 
и макулатуры. Но пока этого не 
произошло, приходится прибе-
гать к импорту. Основным сти-
мулом ускорить развитие мощ-
ностей по использованию втор-
сырья станет введение на зако-
нодательном уровне регулиро-
вания обращения с вторичными 
ресурсами.

Объемы торговли России 
пластиковыми отходами пока 
невысоки. По объему пластико-
вого экспорта мы занимаем 
лишь 28-е место в мире. Герма-
ния же экспортировала в 42 
раза больше, Япония — в 41 раз 
больше, Бельгия — в 22 раза 
больше. По импорту пластико-
вых отходов мы на 31-м месте. 
Малайзия, например, импорти-
рует в 36 раз больше, Гонконг — в 
25 раз, Нидерланды — в 23 раза, 
Германия — в 19 раз, США — в 18 
раз больше. 

ЖИЛЬЕ Как власти будут 
оценивать уровень шума 
вблизи аэропортов

Жителей берут 
под крыло

Ольга Игнатова

При обосн овании размеров приаэродромных террито-
рий Роспотребнадзор будет оценивать не только уров-
ни шума от самолетов, но и загрязнения атмосферного 
воз духа, электромагнитн ого излучения, а та кже риски 
здо ровью населения с уч етом интенсивности полетов, 
траектории взлета, посадки и ма неврирования.

Об этом «РГ» сообщили в Роспотребнадзоре. Он 
разработал и утвердил единый для всей России подход 
к рас четам и оценке авиационного шума по эквивален-
тному уровню, однако сами нормативы остаются 
прежни ми. То есть ведомство не устан овило новые 
требовани я, как заявили некоторые СМИ, а конкрети-
зировало порядок применения существующих. В ме-
ждународной прак-
тике кр итерием зо-
нирования террито-
рии по акусти-
ческим показате-
лям, в том числе с 
опреде лением зон, 
ограничи вающих 
строительство, яв-
ляется эквивален-
тный уровень звука. 
Более трети 
российс ких аэро-
дромов уже офор-
мили все докумен-
ты и получили санитарно-эпи демиологические заклю-
чения, согласовывающие проекты решений об уста-
новлении приа эродромных территори й.

Как поясняет исполнительный директор агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев, у каждого аэропорта есть 
7 защитных зон, внутри которых запрещено строи-
тельство. Дискуссия ведется вокруг седьмой, площадь 
которой по неблагоприятному фактору шумового воз-
действия намного превосходит иные подзоны, отмеча-
ет заведующий испытательной лабораторией Центра 
экологической безопасности гражданской авиации 
Олег Картышев. Она вроде как и удалена от аэропорта, 
но в то же время над ней проходят маршруты воздуш-
ных судов. По словам Пантелеева, инвесторы заинте-
ресованы в том, чтобы ее сократить и начать там стро-
ительство, но это чревато исками и претензиями к аэ-
ропортам со стороны жителей. 

«За последние 10 лет самолеты шумных типов ак-
тивно выводились из эксплуатации, но жилая застрой-
ка постоянно приближается к маршрутам полетов и 
границам аэропортов, — отмечает Картышев. — Это 
ухудшило условия проживания вблизи 30 самых за-
груженных аэропортов и увеличило численность насе-
ления, находящегося в границах контуров авиашума в 
ночное время, до 6,5 миллиона человек». 

АВТОПРОМ Как слияние 
Fiat и Peugeot повлияет 
на российский авторынок

Сделка на ходу

Роман Маркелов

Итало-американский производитель автомобилей Fiat 
Chrysler Automobiles (FCA) и французская группа PSA, 
выпускающая автомобили Peugeot и Citroen, ведут пе-
реговоры о слиянии. Создание нового автогиганта мо-
жет снизить цены на его продукцию в России, но не по-
влияет на позиции конкурирующей группы в лице KIA, 
Hyundai и АвтоВАЗа, считают аналитики.

О переговорах FCA (производит Fiat, Chrysler, Alfa 
Romeo, Dodge, Jeep, Maserati) и PSA (владеет брендами 
Peugeot, Citroen, Opel, Vauxhall) сообщила газета The 
Wall Street Journal со ссылкой на источники. По их дан-
ным, компании ведут переговоры в том числе о полном 
слиянии на равных условиях. Источники подчеркнули, 
что полных гарантий заключения сделки на сегодня 
нет. Позднее в FCA и PSA подтвердили информацию о 
переговорах, но не сообщили никаких подробностей.

Возможное слия-
ние FCA и PSA не 
окажет существен-
ного влияния на 
российский рынок 
легковых автомоби-
лей, поскольку со-
вокупная доля обо-
их концернов на 
нем падает и уже со-
ставляет менее 1% 
продаж в штуках, 
констатирует 
управляющий директор агентства НКР Дмитрий Оре-
хов. В то же время позитивное влияние сделка может 
оказать на российский рынок легких коммерческих 
автомобилей, где их совокупная доля составляет по-
рядка 5% рынка, считает он.

Сейчас основная конкуренция на российском авто-
рынке идет либо по ценам, либо по технологиям, гово-
рит директор методологического департамента агент-
ства НРА Семен Долгов. Последний фактор — сильная 
сторона сделки, ради которой, по его мнению, и заду-
мывается объединение концернов. В этом контексте 
можно говорить об усилении конкуренции на рынке, 
что потенциально может смягчить ценовую политику 
автопроизводителей в России, не исключает Долгов.

Сопоставление показателей продаж говорит о том, 
что возможное объединение PSA и FCA не усилит конку-
ренцию Peugeot и Fiat в России с продукцией АвтоВАЗа 
(контролируется Renault), считает инвестстратег «БКС 
Премьер» Александр Бахтин. Последний увеличил про-
дажи на 2% за три квартала 2019 года, доведя их до 
265,2 тысячи машин. Основные конкуренты АвтоВАЗа 
— KIA и Hyundai — продали за январь-сентябрь 168,14 
тысячи и 131,99 тысячи машин, это уровень прошлого 
года, отмечает Бахтин. Косвенное влияние слияния FCA 
и PSA на позиции Renault в России возможно за счет ис-
пользования эффекта масштаба и снижения издержек 
по производству автомобилей, что теоретически может 
снизить цены на автомобили этих производителей, до-
пускает Орехов. Сокращений на АвтоВАЗе из-за сделки 
также не будет, подчеркивают аналитики. 

МЧС Датчиками 
дыма хотят 
оснастить все 
новостройки

ТРЕВОГА 
ПО ВСЕМ 
ЭТАЖАМ
Тимофей Борисов

МЧС России планирует иници-
ировать в 2020 году оснащение 
всех жилых новостроек изве-
щателями о пожарах. На сегод-
няшний день на безвозмездной 
основе уже установлено более 
260 тысяч автономных проти-
вопожарных датчиков. Благо-
даря этому за два последних 
года удалось спасти жизни бо-
лее 700 человек, из которых бо-
лее половины — дети.

Ранее в министерстве заяв-
ляли о том, что уловители дыма 
собираются устанавливать 
только в квартирах, где живут 
многодетные или так называе-
мые неблагополучные семьи. 
От этих планов в МЧС не отка-
зываются, но теперь програм-
му собираются, судя по всему, 
расширить.   

«МЧС России планирует 
подготовить в 2020 году изме-
нения в свод правил по автома-
тическим установкам пожар-
ной защиты. Предусматривает-
ся оборудовать жилые ново-
стройки автономными дымо-
выми извещателями вне зави-
симости от этажности здания, 
включая одноквартирные жи-
лые дома», — сообщили в пресс-
службе спасательного ведомст-
ва агентству РИА Новости.

Накануне главный государ-
ственный инспектор по пожар-
ному надзору МЧС России 
Игорь Кобзев сообщил печаль-
ную статистику: за последние 
5 лет в России на пожарах поги-
бли более 2 тысяч детей, из них 
более половины в возрасте до 
7 лет. 

По словам генерала, основ-
ными причинами пожаров яв-
ляются нарушения правил 
устройства и эксплуатации 
электрооборудования и нео-
сторожное обращение с огнем. 
Настоящим бедствием являют-
ся возгорания в частных ветхих 
постройках. Именно с этих до-
мов МЧС начало свою програм-
му безвозмездного оснащения 
датчиками дыма. 

Айфон им только 
снится

Последняя громкая 
история с закупкой до-
рогих гаджетов за бюд-

жетный счет случилась в Ивано-
во. Областная дума объявила 
аукцион на поставку техники, 
включая смартфон Apple iPhone 
Xs Max по цене почти в 112 ты-
сяч рублей. В качестве источни-
ка финансирования были указа-
ны межбюджетные трансферты 
на обеспечение членов Совета 
Федерации и их помощников в 
регионах. На закупку обратил 
внимание ОНФ, после чего за-
купку отменили. 

Дорогие гаджеты чиновники федеральных ведомств смогут покупать только за свой счет.

Из-за авиационно-
го шума в России 
страдают 6,5 мил-
лиона жителей 
домов вокруг 
аэропортов

Объединение кон-
цернов не усилит 
конкуренцию 
Fiat и Peugeot 
с АвтоВАЗом

А К Ц Е Н Т

По объему пластикового экспорта 
Россия пока занимает лишь 28-е место
в мире, Германия экспортирует в 42 раза 
больше, Япония — в 41 раз больше, 
Бельгия — в 22 раза больше
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Информация Минэкономразвития России
Согласно постановлению Правительства РФ от 3 ноября 2011 г. 

№ 902 Минэкономразвития России публикует следующие коэффициен-
ты-дефляторы к ставке налога на добычу полезных ископаемых при 
добыче угля на IV квартал 2019 г.:

на антрацит — 0,969;
на уголь коксующийся — 0,796;
на уголь бурый — 0,995;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля буро-

го — 0,803.
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ФИНАНСЫ ФРС США снизила 
базовую процентную ставку 
третий раз подряд

Смягчение 
пройденного

Роман Маркелов

Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) США в третий раз под-
ряд снизила базовую процен-
тную ставку. Очередное смягче-
ние монетарной политики регу-
лятором на фоне хороших ма-
кропоказателей США говорит о 
сохранении неопределенности 
в мировой экономике. В первую 
очередь ее создает торговое 
противостояние между США и 
Китаем, первый шаг в разреше-
нии которого может быть сде-
лан в ближайшие недели.

По итогам заседания 30 ок-
тября комитет по открытым 
рынкам ФРС США опустил ба-
зовую ставку с 1,75—2% до 1,5—
1,75%. ФРС подтвердила в ито-

говом релизе, что с момента 
прошлого заседания рынок тру-
да остался сильным, а экономи-
ческая активность росла уме-
ренными темпами. Рост рабо-
чих мест в последние месяцы 
был стабильным, уровень без-
работицы — низким, вновь кон-
статировал федрезерв. Несмо-
тря на высокие темпы роста 
расходов домохозяйств, инве-
стиции в основной капитал и эк-
спорт остаются слабыми. Уро-
вень годовой инфляции в США 
по-прежнему остается ниже 2%.

ФРС снова указала, что базо-
вая ставка снижена «в свете по-
следствий глобальных измене-
ний для экономических пер-
спектив, а также приглушенно-
го инфляционного давления». В 
федрезерве по-прежнему увере-
ны, что устойчивое расширение 
экономической активности, хо-

рошие условия на рынке труда и 
инфляция вблизи цели регуля-
тора в 2% — это наиболее веро-
ятный сценарий, но неопреде-
ленность в отношении этого 
прогноза сохраняется.

Проблема заключается в 
том, что, ставя проводимую по-
литику в зависимость от выхо-
дящей статистики, ФРС лишает 
себя возможности действовать 
на опережение, подчеркивает 
аналитик «ВТБ Капитала» Нил 
Маккиннон. И когда ситуация в 
экономике начинает становить-
ся действительно серьезной, 
ему ничего не остается, кроме 
как агрессивно снижать ставки. 
«Главным риском для федрезер-
ва, чьи действия на протяжении 
последних лет (повышение ста-
вок и сокращение собственного 
баланса) привели к чрезмерно-
му ужесточению денежно-кре-
дитной политики, является не-
дооценка существующих ри-
сков. Любопытно, что в истории 
американского центробанка не 
было ни одного случая, когда он 
официально предсказал насту-
пление рецессии или финансо-
вого кризиса», — отмечает Мак-
киннон.

В основу при определении 
курса монетарной политики фе-
дрезерв ставит положение дел в 
глобальной экономике и уро-
вень неопределенности ее даль-
нейших перспектив, коррели-
рующий с динамикой курса дол-
лара (чем выше неопределен-
ность, тем сильнее доллар), ука-
зывает Маккиннон. Для инве-
сторов, являющихся сторонни-
ками более жесткой монетар-
ной политики, появление при-
знаков прогресса в вопросе со-
гласования первого этапа тор-
говой сделки между США и Ки-
таем — существенный фактор 
снижения неопределенности в 
торговой сфере. Однако показа-
тели экспорта всех ведущих 
экономик, включая США, ухуд-
шаются, и в динамике индексов 
PMI, отражающих уровень эко-
номической активности, тоже 
не видно признаков решитель-
ного разворота в сторону роста, 
подчеркивает аналитик. 

В истории не было 
ни одного случая, 
когда бы ФРС 
предсказала 
наступление 
рецессии

Вторая жизнь 
отходов

КОШЕЛЕК 

Правительство 
утвердило 
предельный 
рост тарифов 
ЖКХ на 2020 
год

ЦЕНЫ 
НА ПОРОГЕ
Ольга Игнатова

Премьер-министр России 
Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение, устанавливаю-
щее максимальный допусти-
мый рост совокупного платежа 
граждан за услуги ЖКХ.

Соответствующий документ 
размещен на сайте кабмина. 
Подписанным распоряжением 
утверждены индексы измене-
ния размера вносимой гражда-
нами платы за коммунальные 
услуги в среднем по субъектам 
Федерации на 2020 год. 

Индекс определяет макси-
мальный допустимый рост со-
вокупного платежа граждан за 
коммунальные услуги в сред-
нем по соответствующему ре-
гиону, служит основанием для 
утверждения руководителем 
субъекта Федерации предель-
ных (максимальных) индексов 
изменения размера вносимой 
гражданами платы за комму-
нальные услуги в муниципаль-
ных образованиях. 

Проще говоря, там опреде-
лен порог повышения комму-
нальных платежей, через кото-
рый местные власти перешаг-
нуть не могут. 

Так, например, услуги ЖКХ 
в Москве подорожают макси-
мум на 5 процентов, в Подмо-
сковье — на 4,1 процента. Наи-
больший рост тарифов запла-
нирован в Чечне (6,5 процен-
та), минимальный — в Ненец-
ком автономном округе 
(2,4 процента). 

Повышение тарифов прои-
зойдет во втором квартале 
2020 года. В 2019 году тарифы 
также повысились с 1 июля в 
среднем на 2,4 процента.

Летом нынешнего года пра-
вительство приняло решение 
более жестко контролировать 
цены на коммунальные услуги 
и не допускать их необосно-
ванного увеличения выше 
уровня прогнозируемой ин-
фляции.  

1 Подробности 

ЧТО СМОГУТ КУПИТЬ ЧИНОВНИКИ 
Специалисты «Связного» по просьбе «РГ» 

проанализировали, какие устройства мож-

но приобрести в пределах лимитов, пред-

ложенных минфином.

По их словам, сегодня на рынке вполне 

можно найти смартфоны в ценовом диапа-

зоне до 10 и до 15 тысяч рублей, имеющие 

базовые функции, необходимые для комму-

никации на работе: звонки, SMS, электрон-

ная почта и общение в мессенджерах. 

В 10 тысяч рублей реально уложиться при 

покупке смартфонов Samsung Galaxy A10 и 

Honor 8A. В диапазоне до 15 тысяч рублей 

можно приобрести Samsung Galaxy A20s и 

Redmi Note 7.

Ноутбук для комфортной ежедневной ра-

боты с документами должен иметь боль-

шую автономность, небольшой вес и хоро-

ший процессор. Отведенной госведомст-

вам суммы может хватить даже на покупку 

«яблочного» MacBook Air 13 MQD32. Он 

стоит от 63 до 65 тысяч рублей. 

Что касается планшетов, то на сумму до 

60 тысяч рублей можно приобрести 

Samsung Galaxy Tab S6 и iPad PRO 11. При 

лимите в 50 тысяч рублей — Huawei M5 PRO 

и Apple iPad Air. 
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КРИМИНАЛ Обещающие 
компенсации за БАДы 
мошенники звонят 
от имени следователей

СК России 
предостерегает

Иван Петров

В афере с обещанием выплатить гражданам компенса-
ции за ранее приобретенные биологически активные 
добавки (БАД) против своей воли оказался замешан 
Следственный комитет России. Ведомству даже при-
шлось в ленте своих новостей в среду опубликовать 
предостережение. «Просим граждан не верить теле-
фонным мошенникам, представляющимся сотрудни-
ками следственных органов и предлагающим запла-
тить за возмещение ранее причиненного морального 
вреда продавцами БАДов», — отметили в СК России. 

Оказалось, что аферисты вводят граждан в заблу-
ждение относительно их признания потерпевшими 
по уголовным делам, якобы возбужденным по факту 
оборота фальсифицированных БАДов и лекарственных 
средств. Более того, мошенники даже предоставляют 
тем, кто сомневается, некие «правовые документы».

Правда, прежде чем перечислить гражданам ком-
пенсацию, мошенники просят сперва перечислить 
на указываемые ими платежные реквизиты необходи-
мый взнос. Якобы без этого не получится в дальней-
шем возместить потерпевшим моральный вред. 

В СК указали, что просьбы перечислить деньги 
для дальнейшего получения возмещения не являются 
должностными обязанностями следователей и проти-
воречат законному способу получения такого возме-
щения. «Для возмещения причиненного вреда законом 
предусмотрены иные правовые механизмы, которые 
не предполагают каких-либо взносов и переводов 
от потерпевших», — пояснили в СКР. 

Ранее похожее предостережение выпускал Центро-
банк. В Банке России отмечали, что мошенники значи-
тельно расширили географию и изменили тактику ма-
хинаций. При этом традиционно предлагается срочно 
осуществить предоплату в качестве уплаты «налога», 
«страхового взноса» или «госпошлины» за получение 
компенсации, предварительно сообщив свои паспорт-
ные данные. 

ПРАВО Суды присяжных 
за полгода оправдали 
107 человек

Каждый пятый 
невиновен

Владислав Куликов

Свежие данные Судебного департамента при Верхов-
ном суде России: в судах присяжных выросло число 
оправдательных приговоров, да и в целом количество 
дел, рассматриваемых судьями из народа, увеличива-
ется.

За полгода суды присяжных признали виновными 
375 человек и оправдали 107 подсудимых. То есть пра-
ктически каждый пятый гражданин, представший пе-
ред присяжными, услышал «невиновен». За весь прош-
лый год суды присяжных осудили 428 человек, а оправ-
дали только 90 подсудимых. Рост числа дел, рассмо-
тренных простыми людьми, — следствие прошедшей в 
прошлом году реформы: полномочия судов присяж-
ных были расширены, коллегии присяжных появились 
в районных судах. До того они действовали только в ре-
гиональных судах. 
При этом число са-
мих присяжных 
было сокращено. В 
областных судах 
коллегии судей из 
народа составляют 
восемь человек, в 
районных — шесть.

«Результаты 
опровергают опасе-
ния некоторых экс-
пертов, звучавшие 
при обсуждении во-
проса о сокращении 
коллегий присяжных, — сказал «РГ» председатель прав-
ления Ассоциации юристов России Владимир Груздев. — 
В судах областного уровня численность коллегии была 
сокращена до восьми человек, в районных судах были 
введены коллегии из шести человека. Данная норма 
упростила формирование коллегий присяжных. Крити-
ки опасались, что это вызовет негативные последствия, 
что шесть или восемь человек якобы будут более под-
вержены давлению, чем двенадцать. Практика показы-
вает, что этого не произошло. Присяжные ответственно 
подходят к рассмотрению дел, об этом говорят все юри-
сты, участвовавшие в рассмотрении дел в судах присяж-
ных. При этом сохраняется традиционно высокий про-
цент оправдательных приговоров».

Он подчеркивает, что деятельность судов присяж-
ных чрезвычайно высоко оценивается правовым сооб-
ществом, в целом она оказывает положительное влия-
ние на всю правовую систему. 

Советник Федеральной палаты адвокатов Сергей 
Насонов недавно провел видеолекцию специально для 
адвокатов по практике судов присяжных. Он подчер-
кнул, что в суде присяжных, как правило, заранее не 
известно, каким будет вердикт, а это и есть главный 
признак независимости правосудия. Защите при под-
готовке к процессу советуют учесть все нюансы, даже 
то, как будут располагаться в зале участники процесса. 
Важно установить, как воспринимается со скамьи при-
сяжных место, где находится подзащитный. Например, 
в одном из залов суда присяжные хорошо видели всех 
свидетелей обвинения и воспринимали их как живых 
людей, а обвиняемого, который находился в стеклян-
ной призме, присяжные не видели из-за бликов стекла, 
а ведь его показания очень важны для защиты. Переме-
стить обвиняемого суд не разрешил, однако перенес 
допрос на такое время, когда блики от солнечного све-
та уже отсутствовали. 

Фамилии Надежды
«Это общая проблема — 
недорогие лекарства 
уходят с рынка не толь-

ко у нас, но и в других странах. 
Если говорить об этом конкрет-
ном препарате, в минздраве зна-
ют о его дефиците, — сказал 
Александр Румянцев. — Локали-
зовать его производство в Рос-
сии не удалось. Поэтому мин-
здравом принято решение заку-
пать его по специальной догово-
ренности, то есть этот препарат 
поступит в страну и будет досту-
пен пациентам уже в этом году. 
Сейчас заключаются договора 
с производителем о прямых по-
ставках. Причем в поле зрения 

минздрава не только это лекар-
ство, но и еще порядка 10 онко-
препаратов, с закупками кото-
рых возникли сложности».

По мнению академика Румян-
цева, обеспечить доступность 
всех онкопрепаратов поможет 
централизация закупок. Прове-
дение торгов на уровне регио-
нов, децентрализация, которая 
существует сейчас, приводит 
к тому, что препараты покупают-
ся по более высокой стоимости. 
Существующий порядок прове-
дения конкурсов за полгода при-
водит к тому, что, с одной сторо-
ны, медицинские учреждения 
должны иметь полугодовой за-

пас лекарств, а с другой — заранее 
прогнозировать необходимость 
иметь в наличии определенный 
перечень, что довольно сложно.

«Но и сейчас медицинские 
учреждения имеют возмож-
ность закупать понадобившее-
ся лекарство под конкретного 
пациента, если сумма не превы-
шает 500 тысяч рублей, — отме-
тил Андрей Каприн. — В том чи-
сле даже если больному нужен 
препарат, еще не зарегистриро-
ванный в России, возможно за-
купить и ввезти и его по реше-
нию специального консилиума. 
Я не считаю, что централизация 
закупок решит все проблемы, 

скорее, нужно совершенство-
вать действующую систему, бо-
лее жестко контролировать 
проведение торгов».

Андрей Каприн также отме-
тил: ключевой момент — подго-
товка клинических рекоменда-
ций ведущими онкологами. 
Часть таких протоколов уже на-
писана, в целом работа будет го-
това к весне. Когда врачи в реги-
онах будут вооружены такими 
рекомендациями и будут обяза-
ны их выполнять, это, во-пер-
вых, обеспечит более высокий 
и качественный уровень лече-
ния вне зависимости от того, 
в какой клинике — столичной 

или региональной — будет нахо-
диться пациент. И, во-вторых, 
легче будет планировать закуп-
ки необходимых лекарств. 

Другие не менее важные на-
правления онкопрограммы — 
это выстраивание надежной си-
стемы ранней диагностики 
рака. Более активное внедрение 
онкоскрининга — не только 
в рамках диспансеризации, но 
и путем повышения онконасто-
роженности врачей всех специ-
альностей —уже сегодня приве-
ло к тому, что значительно уве-
личилась доля диагнозов, вы-
ставляемых на ранних — первой 
и второй — стадиях, когда лече-
ние наиболее эффективно.

Предстоит решать в ближай-
шие годы и такую проблему, как 
нехватка онкологов. В помощь 
региональным врачам мин-
здрав инициировал развитие 
телемедицины — ведущие спе-
циалисты федеральных центров 
в круглосуточном режиме кон-
сультируют своих коллег по 
сложным случаям, в том числе 
помогают скорректировать на-
значенную схему лечения.

«Очень важно, чтобы паци-
ент был на месте правильно до-
обследован. С помощью ди-
станционного консилиума он, 
возможно, будет оставлен на 
лечение дома, в регионе, — по-

яснил Иван Стилиди. — Но так-
же увеличивается вероятность, 
что его, если возникнет такая 
необходимость, быстрее пере-
ведут в национальный центр, 
если на региональном уровне 
нет соответствующих возмож-
ностей».

Главные онкологи были еди-
нодушны: система онкологиче-
ской помощи только начала вы-
страиваться на качественно 
ином уровне, результаты обяза-
тельно будут. 

Полный текст беседы 
на «Деловом завтраке» читайте 
в одном из ближайших номеров 
«РГ»

АРМИЯ 

В России 
развернуты три  
радиолокатора 
«Подсолнух», 
которые могут 
определять 
воздушные 
и надводные 
цели

ЗАГЛЯНУЛИ 
ЗА ГОРИЗОНТ 
Александр Степанов

Россия развернула на Дальнем 
Востоке и Балтике загоризон-
тные радиолокаторы «Подсол-
нух», способные увидеть воз-
душные и даже надводные цели. 
Введение в строй этих станций 
позволило практически полно-
стью создать эшелонирован-
ную систему построения заго-
ризонтных РЛС, интегрирован-
ную в систему защиты от ракет-
ного нападения. 

После введения новых стан-
ций в России появились уже 
три загоризонтные РЛС. Ранее 
«Подсолнух» был поставлен на 
боевое дежурство на Каспии, 
рассказал РИА Новости гене-
ральный директор НПК «Науч-
но-исследовательский инсти-
тут дальней радиосвязи», раз-
работавший эти станции, Ки-
рилл Макаров. Теперь «загля-

нуть за горизонт» мы можем с 
Востока, Юга и Запада страны. 
Сейчас на Новой Земле идет 
строительство еще одного 
«Подсолнуха». После ввода его 
в эксплуатацию будет прикры-
то и северное или Арктическое 
направление, а значит, эшело-
нированная система загори-
зонтных РЛС будет работать в 
полную силу. 

РЛС «Подсолнух» относится 
к станциям ближнего действия. 
Она размещается на побере-
жьях и предназначена для обна-
ружения морских и воздушных 
целей на расстоянии не менее 
400 километров. Станция в ав-
томатическом режиме способ-
на обнаруживать и сопрово-
ждать не менее 300 морских и 
100 воздушных объектов, опре-
делять их координаты и выда-
вать по ним целеуказания кора-
бельным комплексам ПВО и на-
земным средствам противово-
здушной обороны. 

«Подсолнух», благодаря сво-
ей умной начинке, может отли-
чить гражданский самолет от 
бомбардировщика, а круизный 
лайнер от крейсера с ракетным 
вооружением. По словам воен-
ного эксперта Алексея Леонко-
ва, создание РЛС ближней даль-
ности типа «Подсолнух», сред-
ней дальности — «Контейнер» и 
большой дальности — «Воро-
неж» позволило создать сплош-
ное радиолокационное поле 
средств предупреждения о ра-
кетном нападении. 

По словам эксперта, когда 
работают все станции, создает-
ся полное радиолокационное 
поле, которое позволяет обна-
ружить ракету, запущенную с 
любого направления, вычи-
слить параметры ее полета и 
применить средства для пере-
хвата. Эта система служит так-
же для оповещения органов го-
суправления, военных струк-
тур в тех районах, где вычисля-
ется вероятная точка падения 
ракеты.  

Таблетки приехали

Неврологи посоветова-
ли попробовать как раз 
«Фризиум», но купить 

его в России было невозможно, 
пришлось заказать в интернете, 
— вспоминает Елена. — Но по-
скольку рецепт на препарат не 
выписывали, легально полу-
чить его было невозможно».

 Когда летом ее обвинили в 
контрабанде психотропных ве-
ществ, на помощь Мише при-
шли родители детей с такой же 
бедой и поделились своими за-
пасами препарата. Но сам слу-
чай привлек внимание к отсут-
ствию в стране так нужного для 
маленьких россиян лекарства.

 Чтобы получить препарат, те-
перь надо иметь заключение кон-
силиума федерального учрежде-
ния о том, что он показан ребен-
ку. «В НИИ педиатрии я обрати-
лась 30 августа и получила за-
ключение федерального конси-

лиума о том, что Миша нуждает-
ся в нем. С этим документом мы 
пошли в поликлинику, которая 
отправила его в минздрав, где и 
дали разрешение на официаль-
ный ввоз лекарства», — продол-
жает Елена. Вчера женщине по-
звонили из дирекции по коорди-
нации деятельности медоргани-
заций департамента здравоохра-
нения Москвы и сообщили, что 
можно прийти за рецептом для 
получения таблеток в поликли-

нику №120, где Миша — единст-
венный его получатель. 

 У Елены это второй ребенок. 
В 2008 году умерла его старшая 
сестра в возрасте чуть больше 9 
лет. Диагноз у девочки был тот 
же. «Мы тогда даже не слышали 
о «Фризиуме», и врачи не смо-
гли ей помочь. Дочь тяжело ухо-
дила из жизни, эпилептические 
припадки следовали один за 
другим. Дети с этим заболева-
нием не живут дольше 10 лет. И 

когда у Миши стали учащаться 
приступы, врачи предлагали 
разные препараты, но подходи-
ли не все, да и  побочные эффек-
ты были. И лишь после «Фризи-
ума» состояние сына заметно 
улучалось, а приступы, которые 
длились порой от пары часов до 
нескольких суток, наконец от-
ступили. Теперь и нам, и другим 
родителям больше не надо ло-
мать голову, как достать лекар-
ство. Время, которое мы трати-
ли на его поиски, мы лучше про-
ведем с ребенком, сколько бы 
ему ни было отпущено», — гово-
рит Елена. Чтобы получить сле-
дующую партию препарата, ей 

нужно через 2,5 месяца вновь 
подать документы в поликлини-
ку, где обещают, что новую 
трехмесячную партию выпи-
шут сразу, как закончатся по-
следние таблетки.

Как рассказала Лидия Мони-
ава, глава фонда «Дом с мая-
ком», который работает исклю-
чительно с детьми, первой пар-
тии препарата хватит для 540 
тяжелобольных детей. Его уже 
отправили во все регионы и об-
ещают выдать родителям в кон-
це недели. 

Москвичка Елена Боголюбова вчера 
бесплатно получила лекарство для 
сына. Сразу трехмесячный запас.

В помощь регионам минздрав инициировал развитие телемедицинских консультаций ведущими онкологами. 

А К Ц Е Н Т

Теперь родителям больше не надо 
ломать голову, как достать лекарство. 
Время, которое они тратили на его пои-
ски, они будут проводить с ребенком 

«Подсолнух», бла-
годаря своей 
умной начинке, 
может отличить 
гражданский 
самолет от бом-
бардировщика, 
а круизный лай-
нер от крейсера 
с управляемым 
ракетным 
вооружением

В прошлом году 
полномочия судов 
присяжных были 
расширены, они 
стали рассматри-
вать больше дел
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Когда врачи в регионах будут вооружены 
клиническими рекомендациями,
качество лечения повысится
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Справка «РГ» 

— Подробную информацию о правилах получения препарата можно уз-

нать по «горячей линии» Росздравнадзора — 8 800 550 99 03.



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 октября 2019
четверг № 246 (8004)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ВИЗИТ Патриарх 
встретился с президентом 
Кубы 

Президент 
и Патриарх

Елена Новоселова

Под занавес визита в Россию президента Кубы Мигеля 
Диас-Канеля Бермудеса в Даниловом монастыре со-
стоялась его встреча с Патриархом Кириллом. 

Напомним, в 2016 году в Гаване произошло истори-
ческое общение Патриарха с Папой Римским Франци-
ском. О миссии как православной, так и католической 
церквей в мире зашла речь и вчера в Москве. «Церковь 
должна работать для того, чтобы сглаживать противо-
речия и добиваться компромиссов, добиваться реше-
ний, с которыми все могли бы согласиться. Как Русская 
Церковь, так и Римско-католическая церковь придер-
живаются этой позиции сегодня», — сказал глава РПЦ, 
но подчеркнул, что есть среди церквей и те, где посту-
пают иначе. «Греко-католики на Украине всё делают 
наоборот», — заявил Патриарх Кирилл. По его словам, 
Украинская греко-католическая церковь раздувает 
межрелигиозный конфликт на Украине. «Участие цер-
квей в такого рода событиях не должно усугублять 
противоречия между людьми. К сожалению, мы не мо-
жем этого сказать о греко-католиках на Украине, кото-
рые не просто являются частью этого конфликта, но 
которые этот конфликт инспирируют», — считает пред-
стоятель. А Ватикан ничего не может поделать с таким 
положением дел. Несмотря на то что Папа Римский об-
суждал с греко-католиками положение верующих на 
Украине, захваты храмов Украинской православной 
церкви представителями УГКЦ не прекратились. 
«Очень важно было наше обращение к Украине с при-
зывом к общественной солидарности и миротворчест-
ву, Папа Римский и Патриарх Московский ясно проде-
кларировали отношение к этому кризису… Думаю, не 
только у нас есть трудности с греко-католиками, но, 
как мне кажется, и у Папы Франциска есть некоторые 
трудности, потому что эта группа людей не очень 
управляется в своих действиях, опираясь на рекомен-
дации Рима», — убежден предстоятель. 

ДИКТАНТ 

Текст Андрея 
Геласимова 
будет 
посвящен 
космосу

К ЗВЕЗДАМ

Елена Новоселова

Объявлен автор текста «Тоталь-
ного диктанта-2020». Это си-
бирский писатель, автор рома-
нов «Жажда», «Степные боги», 
«Холод», «Роза ветров», лауреат 
литературной премии «Нацио-
нальный бестселлер» Андрей Ге-
ласимов. 

До конца поддерживая ин-
тригу тайны перед журналиста-
ми, руководитель акции «ТД» 
Ольга Ребковец очень долго 
вскрывала конверт с именем 
главного диктатора будущего 
года и говорила загадками, по-
степенно сужая круг претенден-
тов. «Каждый год мы — штаб 
«Тотального диктанта» и Эк-
спертный совет, решая, кто ста-
нет автором текста, думаем о 
том, что мы хотим познакомить 
нашу очень широкую аудито-
рию с хорошей современной ли-
тературой, — начала она издале-
ка. — В этом году впервые вы-
брали писателя, с которым я 
была знакома. Он, как и «То-
тальный диктант», из Сибири, 
его книги популярны и переве-
дены на разные языки, он имеет 
режиссерское образование, и 
его произведения экранизиру-
ют, пишет на разные темы и в 
разных жанрах, открывает та-
ланты других, делая сборники 
молодых авторов».

Сам Геласимов признался, 
что не сразу согласился стать ав-
тором текста-2020, но, подумав, 
все же принял это предложение. 
«В школе во время написания 
диктантов самолюбие мое стра-
дало, и когда последовало пред-
ложение от Ольги, я подумал: 
«Ну вот, настал мой час!» А если 
серьезно, я преподаю в Литера-
турном институте, и мои второ-
курсники пишут с ошибками. 
Нам нужно приложить усилия, 
чтобы это поменять!» Писатель 
рассказал, что «давным-давно 
мечтал написать историю о за-
рождении гигантской идеи, ко-
торая полностью меняет челове-
чество. Мне всегда было интере-
сно посмотреть, как у истоков 
зарождения этой идеи складыва-
ются обстоятельства». 

«Тотальный диктант» 2020 
года пройдет четвертого апреля. 
1 февраля станет известна новая 
столица «Тотального диктанта», 
сейчас идет голосование за глав-
ный город «ТД», куда и поедет 
диктовать свой текст Андрей Ге-
ласимов. Среди претендентов 10 
городов, в том числе один зару-
бежный (Нукус, Узбекистан).

«Я написал текст в четырех 
частях о том, как зародилась ве-
ликая идея. Текст посвящен 
основоположнику русской тео-
ретической космонавтики Конс-
тантину Циолковскому, причем 
о малоизвестных фактах его 
жизни», — сообщил он. 

Ольга Ребковец напомнила, 
что регистрация на площадках 
«Тотального диктанта» начнется 
24 марта, и пообещала прове-
рить все работы к 20 апреля. Что 
же касается звездных диктато-
ров, то в этом году организаторы 
постараются привлечь к диктов-
ке текста Геласимова о Циолков-
ском космонавтов и научных де-
ятелей.  

Владимир Пахомов, ведущий 
онлайн-курсов грамотности 
«Мыш кродеться» (ошибки в на-
звании сделаны специально), на 
портале «Тотальный диктант» 
посоветовал тем, кто хочет в бу-
дущем году написать текст Гела-
симова на пятерку, повторить 
правила с приставками на с- и з-, 
вспомнить запутанные законо-
мерности употребления «о» и 
«ё» после шипящих под ударени-
ем и освежить в памяти самое 
что ни на есть коварное в рус-
ской орфографии — принцип вы-
бора одной или двух «н» в прила-
гательных и причастиях. 

ПРИГОВОР Велосипедиста осудили за смертельный наезд 
на тротуаре

Пешеходы на двух 
колесах

Иван Петров

Г
од ограничения свобо-
ды получил велосипе-
дист, насмерть сбив-
ший год назад в центре 
Москвы пешехода. Как 
сообщили в столичной 
прокуратуре, на днях 
Мещанский районный 
суд Москвы вынес об-

винительный приговор в отно-
шении 42-летнего москвича Ев-
гения Аршинова. 

Он осужден за совершение 
преступления, предусмотрен-
ного частью 2 статьи 268 Уго-
ловного кодекса РФ — «наруше-
ние участником движения пра-
вил безопасности движения или 
эксплуатации транспортных 
средств, повлекшее по неосто-
рожности смерть человека». 
Установлено, что 5 октября 
2018 года Аршинов, двигаясь на 
велосипеде, совершил наезд на 
идущего ему навстречу пешехо-
да. 41-летняя женщина в резуль-
тате наезда упала на асфальт, 
потеряла сознание и получила 
серьезные телесные поврежде-

ния. Врачи две недели боролись 
за жизнь пострадавшей, однако 
из-за серьезных травм — ушиба 
мозга тяжелой степени и закры-
той черепно-мозговой травмы — 
женщина все-таки скончалась.

«С учетом позиции государ-
ственного обвинителя Мещан-
ской межрайонной прокурату-
ры суд приговорил Аршинова к 
наказанию в виде ограничения 
свободы сроком на 1 год с возло-
жением ограничений, предус-
мотренных статьей 53 УК РФ», 
— отметили в прокуратуре Мо-
сквы. 

Проще говоря, в течение года 
осужденному нельзя будет вы-
езжать из города, ходить на уве-

селительные мероприятия, ме-
нять место жительства. При 
этом он обязан будет от одного 
до четырех раз в месяц отме-
чаться в уголовной инспекции. 

Правда, приговор в закон-
ную силу еще не вступил. Не 
исключено, что апелляционная 
инстанция может изменить его. 

Это не совсем обычное смер-
тельное ДТП произошло под 
эстакадой на пересечении Садо-
во-Самотечной улицы и Олим-
пийского проспекта. Работник 
рекламного агентства сбил на 
тротуаре женщину, к слову, ока-
завшуюся гражданской супру-
гой достаточно высокопостав-
ленного полицейского. Винов-

ник аварии получил сравни-
тельно мягкий приговор. По 
вмененной статье «убийце на 
двухколесном» могли дать до 4 
лет колонии. Есть информация, 
что родственники погибшей 
женщины намерены обжало-
вать его в Мосгорсуде. 

По приговору Аршинов дол-
жен будет заплатить миллион 
рублей морального вреда, хотя 
потерпевшие требовали 30 мил-
лионов.

Летом этого года похожее 
смертельное ДТП произошло в 
Измайловском парке столицы. 
Там 15-летний школьник на лы-
жероллерах сбил прогуливав-
шуюся пенсионерку. Женщина 
ударилась при падении об ас-
фальт и от полученных травм 
скончалась. Уголовное дело рас-
следуется по той же статье УК. 
Но, учитывая возраст фигуран-
та и то, что столкновение прои-
зошло на велосипедной дорож-
ке, юноша может получить мяг-
кий приговор. Тем более что 
родственники погибшей пенси-
онерки уже высказались, что не 
хотят портить жизнь парню.  

В последнее время виновни-
ками аварии нередко становят-
ся ездоки на новых видах тран-
спорта — электросамокатах, ги-
роскутерах, моноколесах и про-
чих электронных устройствах 
передвижения. 

По данным ГИБДД, в 2018 
году в России было зафиксиро-
вано 39 ДТП с участием «персо-
нальных электрических средств 
передвижения малой мощно-
сти». 

В них получили ранения 40 
человек, погибших не было. За 
шесть месяцев 2019 года (све-
жей статистики пока нет) было 
совершено уже 40 подобных 
ДТП, в которых погибло два че-
ловека, а 39 были ранены.

Усугубляет проблему то, что 
все эти модные устройства не 
считаются транспортными 
средствами, виновников ава-
рий судят как пешеходов. Ис-
править этот законодательный 
пробел в скором времени об-
ещают в МВД России. 

Велосипедные дорожки есть далеко 
не везде, поэтому велосипедисты 
могут быть опасны для пешеходов.

А К Ц Е Н Т

Летом этого года в Измайловском парке 
15-летний школьник на лыжероллерах 
насмерть сбил прогуливавшуюся там 
пенсионерку

«В школе во время 
диктантов само-
любие мое страда-
ло, поэтому я под-
умал: «Ну вот, 
настал мой час!»

ДЕНЬГИ Центробанк выявил 
свыше 10 тысяч поддельных 
купюр

Неправильные 
банкноты

Михаил Фалалеев

Центробанк сообщил, какое ко-
личество поддельных купюр 
удалось обнаружить. Выявлено 
свыше 10 тысяч фальшивых 
банкнот. Проверка проходила 
еще в июне. Как сообщает ТАСС, 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года коли-
чество фальшивок выявлено на 
3,2 процента больше.

По данным Центробанка, 
чаще всего подделывают пяти-
тысячные купюры. Их в третьем 
квартале обнаружили 7 тысяч 
330 штук. На втором месте — ты-
сячные купюры — подделок с та-
ким номиналом нашли 2,3 ты-
сячи. Двухтысячных фальши-
вок выявили 739 штук. Меньше 
всего «рисуют» пятидесятиру-
блевые банкноты — себестои-
мость такая же, как у крупных, а 
отдача — в разы меньшая. Их на-
шли всего девять.

Есть и экзотика — поддель-
ные монеты, что требует уже не 
полиграфического мастерства, 
а слесарного. Так, выявили 59 
десятирублевых монет и 13 пя-
тирублевых. Обнаружили и под-
дельную валюту — 656 банкнот. 
Большинство составили долла-
ры США — 489 банкнот, евро 
значительно меньше — 147.

Кстати, сегодня обычный че-
ловек без специальной аппара-
туры отличить фальшивую де-
нежку от настоящей вряд ли су-
меет. Более того, над проблемой 
«купюрной идентификации» 
трудятся лучшие специалисты 
Экспертно-криминалистиче-
ского центра МВД, которые с со-
жалением констатируют: ма-
стерство фальшивомонетчиков 

неуклонно растет, их продук-
цию все труднее распознать. 

Современная наука и техни-
ческое развитие позволяет на-
сытить денежный билет любым 
количеством элементов защи-
ты. И вот тут кроется «ловушка» 
— нет такого элемента защиты, 
который невозможно было бы 
имитировать. Правда, нет и та-
кой подделки, которую нельзя 
было бы распознать. А вот и дру-
гая «ловушка» — определить 
подделку можно только с помо-
щью «умной техники». 

Спасает то, что большинство 
фальшивок изготовлено на ко-
пировально-множительной тех-
нике и печатающих устройст-
вах для ЭВМ. Такие подделки 
без особых усилий распознают-
ся экспертами правоохрани-
тельных органов, но далеко не 
всегда — кассовыми работника-
ми. Бывает, ошибаются и касси-
ры, оснащенные специальными 
аппаратами для проверки денег. 
В России такая оснащенность — 
70 процентов всей торговли.

Намного сложнее распоз-
нать подделку, сделанную по-
лиграфическим способом. 
Встречаются настоящие произ-
ведения криминального искус-
ства, в которых имитируются 
почти все элементы защиты. Та-
кие, как микроперфорация, ны-
ряющая или оконная защитная 
нить, часть специальных эле-
ментов защиты.

В Орловской области нашли 
высококачественные подделки 
тысячных купюр, которые 
«правильно светились» даже в 
ультрафиолетовом излучении, а 
слова были сделаны лазером, а 
не проколоты иголками. 

АРСЕНАЛ Атомная подлодка «Князь Владимир» 
впервые выстрелила ракетой «Булава»

Пуск из глубины
Юрий Гаврилов

В
чера экипаж новейшей 
атомной подводной лодки 
стратегического назначе-

ния К-549 «Князь Владимир» 
проекта 955А «Борей-А» впер-
вые выполнил испытательный 
пуск баллистической ракеты 
морского базирования Р-30, из-
вестной так же, как «Булава».

В Минобороны России кор-
респонденту «РГ» сообщили, 
что стрельба велась из подвод-
ного положения. Ракетоносец в 
это время находился в Белом 
море, а «Булаву» выпустил по 
цели на камчатском полигоне 
Кура. В ведомстве отметили, 
что полет ракеты прошел в 
штатном режиме, ее учебно-бо-
евые блоки прибыли на полигон 
в установленное время — это за-
фиксировали средства объек-
тивного контроля. Для безопа-
сности судоходства часть мор-
ской акватории на период 
стрельб закрыли, а в районе пу-
ска ракеты постоянно находи-
лись суда обеспечения Бело-
морской военно-морской базы 
Северного флота.

Позже военные выложили 
на своей страничке в соцсетях 
видеозапись этого пуска. На ка-
драх хорошо видно, как из глу-
бин Белого моря вырывается 
окутанный дымом огненный 
шар. Он стремительно набира-
ет высоту и исчезает в темном 
небе. 

По сути, ракетные стрельбы 
означают, что новейший рос-
сийский атомоход приступил к 
заключительному этапу госу-
дарственных испытаний. Тести-
рование его ракетного комплек-
са и другого вооружения осу-
ществляется после тщательной 
проверки ходовых способно-
стей лодки и работоспособно-
сти ее систем и агрегатов. 

Успешная стрельба по поли-
гону Кура позволяет надеяться, 
что «Князь Владимир», как это 
и планировалось, войдет в бое-
вой состав Северного флота до 
конца нынешнего года.

Этот подводный крейсер — 
четвертый в серии 955-х «Боре-
ев» и первый, выпущенный в 
модернизированном варианте с 
литерой «А». По данным из от-
крытых источников, в отличие 

от предыдущих лодок того же 
проекта — «Юрия Долгорукого», 
«Александра Невского» и «Вла-
димира Мономаха» — новая суб-
марина обладает значительно 
меньшей шумностью, лучшими 
маневренными качествами, по-
вышенной способностью удер-
жания на глубине и более совре-
менной системой управления 
бортовым вооружением. 

Арсенал у подлодки внуши-
тельный. Помимо шести тор-
педных аппаратов калибра 533 
мм она также оснащена торпе-
до-ракетами и зенитно-ракет-
ным комплексом. Но главное 
ударное средство атомной суб-
марины, конечно же, морская 
«Булава» — их на лодке 16 штук. 

Были сообщения, что каждая 
трехступенчатая твердотоплив-
ная ракета несет шесть боевых 
блоков индивидуального наве-
дения. На дальности порядка 10 
тысяч километров «Булава»  
может поразить назначенную 
цель с вероятным отклонением 
от нее всего 120–350 метров. 
Учитывая, что морская ракета 
является носителем ядерного 
заряда, — это совсем немного. 

Минобороны выложило в соцсетях видео пуска «Булавы» из Белого моря по камчатскому полигону Кура. 

— Все про акцию 
«Тотальный диктант»
rg.ru/sujet/4955 
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Справка «РГ»

Напомним, что в 2019 году ав-

тором текста «Тотального дик-

танта» был писатель, автор бес-

тселлеров о Льве Толстом и 

обозреватель «Российской га-

зеты» Павел Басинский.
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ПРАЗДНИК В столице 
пройдет фестиваль, 
посвященный Дню 
народного единства 

Вокруг страны 
за три дня 

Сергей Жуков 

В ближайшие праздничные выходные, пусть и прохлад-
ные, незачем отсиживаться дома. Лучше прогуляться по 
улицам и площадям Москвы, где со 2 по 4 ноября в тре-
тий раз пройдет фестиваль «День народного единства». 
Его гостям предложат сгонять по-быстрому в импрови-
зированное путешествие по стране, прикупив воронеж-
ские валенки и оренбургские пуховые платки, попутно 
попробовать брянские драники и жареную корюшку по 
дальневосточному рецепту. Все это «заправят» концер-
тами, мастер-классами и спектаклями.

Как сообщили в оргкомитете, фестиваль на этот раз 
возьмет в свои объятия 30 площадок по городу — улицы, 
площади и парки в центре и на окраинах. Всюду гости 
смогут погрузиться в культуру и традиции народов Рос-
сии. Тут и выступления творческих коллективов, и давно 
забытые подвижные игры наших предков, и народные 
промыслы, и кулинарные студии, и ярмарки. 

В импровизированную «кругосветку» по стране сове-
туем отправиться с Манежной площади. Там покажут 
иммерсивные спектакли. Это значит, что любой зритель 
может невольно оказаться внутри происходящего и сыг-
рать в постановке. Посетители «побывают» во всех феде-
ральных округах 
России, увидят на-
циональные танцы 
и услышат песни, 
сыграют в игры, по-
пулярные в каждом 
из регионов. Напри-
мер, порубятся 
в лапту и горелки. 
Можно совершить 
и «вкусную» прогул-
ку. В праздничном 
меню — крымские 
чебуреки, орловские 
лепешки с тыквой 
и кедровыми орешками, татарский пирог балеш, карель-
ские сканцы, овощи по-кубански, приготовленные на от-
крытом огне. Список можно продолжать и дальше. Глав-
ное — все кулинарные изыски посетители смогут не толь-
ко попробовать, но и приготовить своими руками. К при-
меру, на Профсоюзной подскажут, как сварить аппетит-
ный алтайский суп кочо и сибирский сбитень с медом, 
пряностями и ягодами. На бульвар Дмитрия Донского, 
Матвеевскую улицу и площадь Славы стоит заглянуть 
поклонникам мучного. Там научат готовить липецкие 
оладьи-«бобышки», осетинские пироги, подмосковные 
расстегаи с зеленым луком и рисом, удмуртские перепе-
чи. На площади Революции и на Ореховом бульваре бу-
дут печь открытый сибирский пирог с ягодами и варить 
старомосковскую солянку. Не хотите возиться на кухне? 
Тогда вам прямая дорога к торговым шале. Выбор такой 
же большой, зато все сразу, с пылу, с жару. В ремесленной 
мастерской на Профсоюзной улице научат изготавли-
вать филимоновские игрушки, на площади Славы обучат 
азам гончарного искусства, а на бульваре Дмитрия Дон-
ского и Матвеевской улице желающие смогут слепить 
глиняные игрушки, характерные для Тульской области.

Праздничные мероприятия в парках запланированы 
на 4 ноября. Мастер-классы, концерты и квесты пройдут 
в 21 парке. Например, в парке Горького с 11.00 до 15.00 
устроят бесплатные экскурсии с подъемом на смотро-
вую площадку, расположенную над аркой главного вхо-
да. В «Сокольниках» праздник начнется в 13.00 с высту-
пления театра «Держава»: девушки в сарафанах и парни 
в косоворотках исполнят русские народные песни. Здесь 
же выступят коллективы с Кавказа, из Бурятии и Калмы-
кии. Фольклорные ансамбли приедут и в Лианозовский 
парк. Там же устроят квест, посвященный культуре 
и традициям народов России. 

К празднику присоединится и ВДНХ. Главная тема — 
дружба народов. Например, на площади Промышленно-
сти 4 ноября с 15.00 до 17.00 пройдет одноименный 
флешмоб. Присоединиться к профессиональным арти-
стам и станцевать под национальные ритмы может лю-
бой желающий. Несколько музеев и павильонов ВДНХ 
подготовили экскурсии. Вход бесплатный, но нужна 
предварительная регистрация на сайте главной выстав-
ки страны. 

Где купить воро-
нежские валенки, 
а где попробовать 
таймырские
пельмени,
подскажет mos.ru
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РЕЗОНАНС Досрочные выборы 
в Британии решат судьбу 
«брекзита»

Снова к урнам

Диана Ковалева

Парламент Соединенного Ко-
ролевства, отказавшийся на 
скорую руку утверждать усло-
вия сделки с Евросоюзом по 
«брекзиту», вместо этого одо-
брил предложение премьера 
Бориса Джонсона провести до-
срочные выборы в стране, на-
значив их на 12 декабря. Для 
британцев грядущее голосова-
ние станет в каком-то смысле 
«рекордным». Избирать членов 
парламента они будут уже 
в третий раз за последние четы-
ре года. И если судить по дан-
ным свежего опроса Ipsos Mori, 
судьба «брекзита» станет цен-
тральным вопросом пятине-
дельной предвыборной кампа-
нии, которая начнется после 
роспуска парламента в следую-
щую среду, 6 ноября. А резуль-
таты выборов, в свою очередь, 
должны наконец дать ответ 
на вопросы о том, когда и как 
Британия разведется с Евросо-
юзом.

Несложно предположить, 
что именно на судьбе «брекзи-
та» будущие участники гонки 
за парламентские места будут 
делать главный акцент в своих 
программах. Но вот цели они 
будут преследовать разные.
Премьер Борис Джонсон уже 
давно настаивал на досрочных 
выборах, поэтому сейчас в ка-
кой-то степени наконец-то по-
лучил от парламента то, что хо-
тел. Он отчаянно верит, что го-

лосование поможет ему изба-
виться от упрямых депутатов 
и набрать на их места более сго-
ворчивых законодателей, кото-
рые подсобят или хотя бы не бу-
дут мешать в выводе страны из 
ЕС. И у Джонсона есть основа-
ния всерьез надеяться на успех: 
если верить данным опросов 
компании Electoral Calculus, 
консерваторы могут получить 
35,3 процента голосов, что ров-
но на 10 процентов больше, чем 
у их главных противников — 
лейбористов. Однако позиции 
Джонсона сильно подрывает то, 
что он так и не вывел страну из 
ЕС в обещанный день 31 октя-
бря, несмотря на все свои об-
ещания «умереть в канаве», но 
не допустить новой отсрочки 
«брекзита». 

А что лейбористы? Вариан-
тов их поведения много: они 
могут пообещать новый рефе-
рендум, предложить составить 
более выгодную сделку или по-
пробовать «переключиться» 
с «брекзита» на другие темы. 
Например, на систему здраво-
охранения,  которая также 
очень волнует британцев. Пар-
тия «брекзита» во главе с Найд-
желом Фараджем, вполне веро-
ятно, будет настаивать на выхо-
де из ЕС без сделки, а либераль-
ные демократы наверняка поо-
бещают оставить Британию 
в  ЕС любой ценой.  Судьба 
«брекзита» же будет зависеть 
от той фракции, которая одер-
жит победу. 

КРИЗИС 

Отставка 
премьера 
порадовала, 
но не успокоила 
ливанцев

ШУМ НА УЛИЦЕ

Константин Волков

На улицах ливанских городов 
30 октября был праздник — под 
давлением массовых протестов, 
продолжавшихся почти две не-
дели, ушел в отставку премьер-
министр страны Саад Харири. 
Недовольные, а на улицы в Ли-
ване вышли десятки тысяч чело-
век, расценивают это как свою 
победу, но не намерены прекра-
щать протесты. Теперь у них 
есть следующая цель — изба-
виться от нынешней политиче-
ской элиты и создать новый за-
кон о выборах. Сейчас в Ливане 
более или менее мирно сосуще-
ствуют мусульмане-шииты во 
главе с проиранским движени-
ем «Хезболлах» (наиболее мощ-
ная сила в стране), мусульмане-
сунниты, христиане и друзы, 
а также масса более мелких 
групп, включая сирийцев и па-
лестинцев. После этого проте-
стующие хотят выбрать новое 
правительство на основе кон-
сенсуса среди всего населения.

Положение усугубляется 
плачевным состоянием эконо-
мики страны. Госдолг составля-
ет более 150 процентов ВВП, что 
является одним из самых высо-
ких показателей в мире, эконо-
мика стагнирует, а из-за проте-
стов фактически не работают 
банки, а глава ЦБ Ливана ожида-
ет «экономического коллапса», 
если люди не прекратят мани-
фестации. В стране дефицит ва-
люты, что очень болезненно, так 
как многие расчеты проходят 
в долларах.

Поводов для протеста в Лива-
не нашлось несколько. В конце 
апреля появились первые при-
знаки недовольства — люди вы-
ходили на мирные демонстра-
ции из-за сокращений зарплат 
и социальных выплат госслужа-
щим и отставным военным. 
А триггером протестов стали ре-
шения кабмина ввести налог 
в размере 6 долларов в месяц на 
разговоры через мессенджеры 
по типу WhatsApp и порядка 
1,3 доллара на пачку импортных 
сигарет (0,5 доллара на табак 
ливанского производства). 
И хотя уже через день после на-
чала манифестаций налог на 
мессенджеры отменили, это не 
спасло ситуацию.

Главная опасность — не сами 
протесты, Ливану не привыкать 
к массовым демонстрациям 
и отсутствию правительства. Но 
эта страна постоянно находится 
фактически на грани столкнове-
ний между различными религи-
озными и социальными группа-
ми, и никто не может с уверенно-
стью сказать, закончится ли ны-
нешний кризис мирно, или пере-
растет в гражданскую войну.

Руслан Мамедов, програм-
мный координатор Российского 
совета по международным де-
лам (РСМД) прокомментировал 
«РГ» ситуацию в Ливане:

«Эскалации вплоть до воен-
ного противостояния быть, 
в принципе, не должно. Скорее 
всего протестующие будут до-
биваться смены правящей эли-
ты. Нельзя исключать, что уже 
есть договоренность о персоне 
нового премьер-министра. Если 
это так и все согласовано с дви-
жением «Хезболлах», самой 
влиятельной силой в Ливане, то 
радикальных изменений быть 
не должно, а многие лидеры раз-
личных политических и религи-
озных движений сохранят свои 
позиции. Но это только в том 
случае, если разные силы смо-
гут прийти к единому мнению. 
Иначе возникает опасность нес-
табильности, усугубляемая эко-
номическим кризисом.

Сегодня многие политологи 
продвигают теорию, что беспо-
рядки в Ираке и Ливане инспи-
рированы США, которые, утра-
тив влияние в Сирии, хотят рас-
шатать ситуацию в этих стра-
нах, входящих в орбиту Ирана, 
чтобы таким образом ослабить 
позиции Тегерана на Ближнем 
Востоке в так называемом «ши-
итском полумесяце». Однако 
вряд ли стоит полагать, что 
именно политика Вашингтона 
является одной из главных при-
чина нынешних беспорядков 
в Ираке и Ливане. Есть масса 
других причин, и в первую оче-
редь — плохая экономическая 
ситуация в этих странах и недо-
вольство неэффективной поли-
тикой нынешних властей». 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Аваков разрешил Зеленскому
нормандский формат

Полшага от войны

Павел Дульман 

У
краинская сторона 
после полутора меся-
цев внутриполитиче-
ских препирательств 
начала отвод войск 
на своем участке ли-
нии разграничения 
в Луганской области. 
При этом патрониру-

емые министром внутренних 
дел Аваковым неонацисты оста-
лись в поселке Золотое и даже 
получили подкрепление и охра-
ну из подчиненных ему же 
нацгвардейцев. Процесс будет 
идти по меньшей мере еще три 
дня, и о его завершении должны 
будут официально сообщить на-
блюдатели ОБСЕ. Только после 
этого, как обещает украинская 
сторона, аналогичные действия 
предпримут в Донецкой области 
в районе Петровского.

Примечательно, что Киев за-
был о своем требовании недель-
ной тишины и выпустил долго-
жданную ракету синхронно 
с народной милицией Луган-

ской республики, что можно 
расценить как серьезное наме-
рение выполнить свои обяза-
тельства в рамках подготовки 
встречи на высшем уровне 
в нормандском формате, без вы-
ставления дополнительных ус-
ловий. Этим же Зеленский пока-
зал действительную, без дура-
ков, заинтересованность в та-
кой встрече, что подтверждает-
ся и его министром иностран-
ных дел Вадимом Пристайко, 
уже планирующим ее на ноябрь. 
Впрочем, практически у всех 
возникло ощущение, что начало 
разведения стало результатом 
неких договоренностей между 

президентом и главой МВД, со-
хранившим контроль над ситуа-
цией. Так, группа боевиков 
«Азова» осталась в Золотом, но 
уже в качестве «безоружных во-
лонтеров, граждан Украины», 
а в поселок вошла вооруженная 
нацгвардия, частично состоя-
щая из таких же «азовцев». 
И значит, вероятность провока-
ций и открытия огня по приказу 
Авакова остается, и сам могуще-
ственный министр заявляет, что 
не верит в примирение с респу-
бликами и Россией. 

Чем ему заплатил Зеленский 
за возможность разведения, 
вскоре станет известно по на-

значениям губернаторов, руко-
водителей региональных тамо-
жен и их замов и другим кадро-
вым изменениям. Своеобразной 
платой можно считать и демарш 
партии «Слуга народа», неожи-
данно вступившейся перед аме-
риканскими конгрессменами за 
неонацистов из «Азова»: прези-
дентское большинство иниции-
ровало обращение к Вашингто-
ну с просьбой не приравнивать 
«патриотов» к террористам 
и предложило подписать его 
всем парламентским фракциям.

Но, как бы то ни было, первые 
очень нерешительные полшага 
к миру Киев сделал, хоть впере-
ди еще разведение войск в Пе-
тровском и имплементация 
«формулы Штайнмайера» 
в украинское законодательство. 
И местные политики не были бы 
собой, не попытавшись отыг-
рать или обнулить ситуацию. 
Вот и сейчас в украинских СМИ 
и социальных сетях идет скоор-
динированная кампания по де-
гуманизации, расчеловечива-
нию жителей Донбасса. Заявле-

ния людей, в том числе близких 
к президенту, о необходимости 
поражения сограждан в правах 
и прочие безграмотные фанта-
зии на тему Донбасса и Крыма 
стали уже частью информаци-
онного фона, но нет предела па-
дению нравов — теперь жителей 
Луганска и Донецка сравнивают 
с дикими животными. Такое за-
явление, например, сделал не-
давно в эфире телеканала «Пря-
мой» известный львовский жур-
налист Остап Дроздов. О возбу-
ждении против него уголовного 
дела за публичное разжигание 
ненависти речи пока не идет, 
и  отсутствие юридической 
оценки этих фашистских выска-
зываний и какой-либо реакции 
со стороны «команды Зе» ката-
строфически нивелирует все 
рассуждения украинского пре-
зидента о мире. 

Сотрудники миссии ОБСЕ фиксиру-
ют серийные номера автоматов 
бойцов ЛНР в районе Золотого. 

ГЕОПОЛИТИКА Конгресс 
США «поздравил» Турцию 
признанием геноцида 
армян

Конъюнктура 
с Холма

Александр Гасюк

Пока в Турции 29 октября отмечали главный националь-
ный праздник — День республики — американские зако-
нодатели по-своему «поздравили» Анкару, приняв сразу 
два решения откровенно антитурецкой направленно-
сти. Первый законодательный акт призывает Белый дом 
ввести новые экономические санкции против турецких 
компаний и граждан за вторжение в Сирию и покупку 
российских ЗРК С-400. Второе решение, о формальном 
признании и осуждении геноцида армян Османской им-
перией в начале XX века, стало очередным вопиющим 
примером того, как американские политики легкомы-
сленно жонглируют собственными оценками истории 
в угоду сиюминутным интересам.

Во вторник Палата представителей конгресса США 
405 голосами «за» и 11 «против» признала геноцидом 
массовую гибель армянского населения в 1915—1923 го-
дах. Решение знаковое, ведь все предыдущие попытки 
провести законодательную инициативу об этой траге-
дии через Капитолийский холм неизменно заканчива-
лись «пшиком», поскольку такой шаг неизбежно обо-
злил бы Турцию. А альянс с ней, закрепленный узами 
НАТО, был важен для американских политиков. Так 
было при администрациях Билла Клинтона в 2000 году, 
Джорджа Буша-младшего в 2007-м. А в 2010-м году Ба-
рак Обама вопреки 
своим же предвы-
борным обещаниям 
фактически «зару-
бил» аналогичную 
инициативу.

Действующий 
президент США До-
нальд Трамп до сих 
пор подчеркнуто из-
бегает произносить 
слово «геноцид» 
применительно к со-
бытиям в Османской империи начала XX века, опасаясь 
еще больше испортить отношения с Анкарой. Подчер-
кнуто неуважительный по отношению к Турции выпад 
конгрессменов, сделанный в момент очень и очень не-
важного состояния американо-турецких отношений, ри-
скует стать еще одним гвоздем в быстро сколачиваемый 
гроб военно-политического сотрудничества двух союз-
ников по НАТО.

Но в конгрессе США сейчас сильно недовольны Анка-
рой, в том числе из-за ее решения купить российские 
ЗРК С-400. Именно поэтому, чтобы наказать стропти-
вую Турцию, американские конгрессмены вдруг ради-
кально поменяли свои взгляды на события столетней 
давности, а не потому, что появились какие-то новые 
исторические исследования или факты.

Близкий к американским политикоформирующим 
кругам собеседник «РГ» отметил, что решение конгрес-
са США о признании геноцида армян является нагляд-
ным отражением все более враждебного отношения 
в Вашингтоне к самостоятельному и неконтролируемо-
му внешнеполитическому курсу президента Турции 
Тайипа Эрдогана. По его словам, сыграл и фактор объе-
динения антитурецких усилий влиятельных этнических 
диаспор в столице США.

Все это доказывает, что истинная причина политиче-
ских плясок и зигзагов как на Капитолии, так и в Белом 
доме вокруг вопроса, давно решенного более чем трид-
цатью странами, включая Россию, это для Вашингтона 
соображения внешней, а зачастую и внутриполитиче-
ской конъюнктуры. Именно под нее, а также с тем, что-
бы не допустить ущерба интересам своей национальной 
безопасности, на берегах Потомака легко манипулиру-
ют удобным моментом для официального озвучивания 
оценки тех или иных исторических событий. Показа-
тельно, что одним из первых на произошедшем попиа-
рился бывший вице-президент в администрации Обамы 
и главный кандидат в президенты США от Демократиче-
ской партии Джо Байден. «Признанием геноцида мы 
чтим память его жертв и говорим: никогда больше», — 
оперативно отписался Байден в своем Twitter. Где, спра-
шивается, были эти слова, когда Обама на глазах Байде-
на решил не ссориться с Анкарой.

«Вашингтон эксплуатировал и использовал в качест-
ве оружия резолюции об армянском геноциде для того, 
чтобы выжать уступки из Анкары по разным фрон-
там», — пишет газета The Washington Post. Впрочем, ни-
каких уступок от Турции на Капитолийском холме, похо-
же, так и не дождутся. Еще в 2010 году Анкара предельно 
жестко обозначила свою реакцию на подобные полити-
ческие игрища конгрессменов — тогда турецкий посол 
в США был в срочном порядке отозван домой «для кон-
сультаций». Накануне стало известно, что МИД Турции, 
жестко раскритиковал принятую на Капитолийском 
холме резолюцию. 

А К Ц Е Н Т

Вероятно, начало разведения войск 
стало результатом неких договоренно-
стей Зеленского с Аваковым, который 
сохраняет инструменты для провокаций

Ливан постоянно 
находится на 
грани столкнове-
ния разных рели-
гиозных групп

Выпад конгресс-
менов США
рискует добить 
союзничество 
с Турцией по НАТО

— Видео на сайте
rg.ru/art/1770591 

СЕНСАЦИЯ Чили не будет 
принимать лидеров АТЭС 
из-за массовых протестов 

Саммит 
отменяется

Екатерина Забродина

Вчера президент Чили Себастьян Пиньера объявил 
о беспрецедентном решении: страна не будет прини-
мать запланированный на 16—17 ноября саммит АТЭС, 
а также декабрьскую конференцию ООН по климату. 
Причина отмены — массовые беспорядки в Сантьяго 
и других городах страны, которые продолжаются 
с 14 октября после незначительного повышения стои-
мости проезда на метро. 

По словам чилийского главы, выступившего в эфи-
ре национального телевидения, это решение было 
для него «болезненным», но ему предстоит бросить 
все силы на «восстановление общественного порядка». 
Он также извинился перед руководителями стран Ази-
атско-Тихоокеанского экономического сотрудничест-
ва за неудобства. Ранее ожидалось, что на саммите 
пройдет встреча Дональда Трампа и Си Цзиньпина. 
В Белом доме вчера заявили агентству Reuters, что для 
них отмена мероприятия стала настоящим «сюрпри-
зом», об этой новости в Вашингтоне узнали из СМИ 
и теперь рассчитывают получить от официального 
Сантьяго «более конкретную информацию». 

Напомним, что в ходе столкновений манифестантов 
с полицией в Чили погибли не менее 17 человек, более 
7000 арестованы. Ущерб для бизнеса уже достиг 
1,4 миллиарда долларов. 
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Юрий Когалов

В 
Калифорнии продолжают 
бушевать масштабные ле-
сные пожары, уже при-

знанные самыми крупными 
в истории штата. Власти ввели 
режим ЧС, а местные метеоро-
логи впервые объявили макси-
мальный уровень угрозы в свя-
зи с засухой и сильными ветра-
ми с порывами до 128 км в час, 
из-за которых пожар очень бы-
стро распространяется и охва-
тывает все новые районы.

Свою лепту в борьбу со сти-
хией решил внести картографи-
ческий сервис «Гугл», который 
начал отмечать на своих картах 
примерные границы зоны по-
жаров в Калифорнии. Чтобы 
оперативно отслеживать рас-
пространение огня, использу-
ются возможности сразу двух 
геостационарных спутников, 

снимающих поверхность Земли 
как в видимом, так и в инфра-
красном диапазонах. Данные 
обновляются практически в ре-
жиме реального времени — ка-
ждые 5–20 минут. Как заявили 
в компании, тем, кто оказался 
в зоне ЧС или поблизости, по-
рой сложно оценить обстановку 
или разобраться в данных спа-
сательных служб. Карта же по-
зволяет сразу понять, угрожает 
им огонь или нет.

Это не первая попытка ком-
пании помочь властям в борьбе 
с ЧС. В прошлом году сервис за-
пустил программу для расчета 
наводнений в Индии.

По последним данным, пожа-
ры в Калифорнии уже охватили 
территорию свыше 30 тысяч 
гектаров, огнем уничтожено бо-
лее 180 зданий, около половины 
из них — жилые дома. Ущерб от 
огня оценивается в 23,3 милли-
она евро. Власти эвакуировали 
около 200 тысяч человек, при 
этом еще свыше 2 миллионов 
остались без электричества. 
Коммунальная компания от-
ключила подачу электроэнер-
гии в северной части штата, что-
бы не допустить возгорания 
оборудования в домах, а также 
растительности вдоль линий 
электропередачи. Власти про-
сят жителей с осторожностью 
использовать генераторы.

По словам представителя 
Национальной метеорологиче-
ской службы Райана Уолбруна, 
главное пережить ближайшие 
несколько дней, хотя дождей, 
которые могли бы помочь в ту-
шении пожаров, не ожидается, 
ветра на некоторое время утих-
нут, что даст пожарным время 
и возможность справиться с ог-
нем или хотя бы взять его под 
контроль. 

Бушующие в Калифорнии пожары уже охватили площадь более 30 тысяч 
гектаров, огнем уничтожено почти двести зданий. 

А К Ц Е Н Т

Данные о зонах пожаров на картах 
обновляются каждые 5-20 минут, 
что позволит быстро сориентироваться 
тем, кто оказался в районе бедствия
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ТЕХНОЛОГИИ Зону пожаров в Калифорнии
стали отображать на картах «Гугл»

Подключили 
спутники

КСТАТИ

Угроза приближавшегося «брекзита» сильно потрепала простым британ-

цам нервы. Об этом свидетельствуют данные исследования Gallup World 

Poll, согласно которым сегодня подданные Соединенного Королевства 

испытывают больше стресса, чем до референдума 2016 года. Причем 

каждый третий респондент, по собственному признанию, за день до го-

лосования пережил большой стресс. При этом также возросло и количе-

ство тех, кто испытал много  беспокойства и грусти в этом году по сравне-

нию с тем, что было в последние несколько лет.
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ПРЕМИЯ Работы 
финалистов Премии 
Кандинского можно 
увидеть в ММОМА

Ландшафты 
гимнов и снов

Жанна Васильева

Объявлен шорт-лист Премии Кандинского. В номина-
ции «Проект года» в финал вышли Евгений Антуфьев с 
выставками «Когда искусство становится ландшаф-
том» (три части этого проекта были показаны последо-
вательно в Палермо на Manifesta, 12, в Мастерской Ко-
ненкова и Мультимедиа Арт Музее в Москве), Дмит-
рий Венков с монументальным видео «Гимны Моско-
вии» и Полина Канис с трехканальной видеоинсталля-
цией «Процедура». В «коротком списке» номинации 
«Молодой художник. Проект года» — произведения 
Егора Крафта Akkta solo show, Альбины Мохряковой 
«Каэгха» и Тимофея Ради «Все это не сон».

Имена лауреатов премии Кандинского за 2017—
2018 год станут известны 13 ноября. А пока в ММОМА 
на Петровке, 25 до 
17 ноября можно 
увидеть не только 
работы финали-
стов, но и проекты, 
вошедшие в лонг-
лист. В этом году 
список претенден-
тов в номинации 
«Проект года» по-
лучился очень силь-
ным. Кроме фина-
листов обращают 
на себя внимание 
проекты Александ-
ра Бродского и Ирины Кориной, Саши Пироговой и 
Таус Махачевой, Хаима Сокола и Александры Паперно 
… Тонко оркестрованный «Сад» Пироговой и минима-
листический) перформанс «Байда» Махачевой были 
показаны на Венецианской биеннале 2017 года.

Современные художники проблематизируют зону 
видимого. Таус Махачева превращает в перформанс за-
кадровый разговор в лодке. Голос человека и зыбкое 
пространство моря оказываются главными протагони-
стами драмы. В инсталляции Александра Морозова «Ак-
чим. Координаты 60’28’35’ с.ш. 58’02’53’в.д.» архивные 
записи носителей исчезнувшего диалекта и вовсе стано-
вятся «вещью в себе». Голоса бабушек, доносящие до 
нас опыт житья-бытья в тайге, замкнуты в деревянные 
ящички. Акустический архив спрятан в «каталог», похо-
жий на библиотечный, в пространстве которого звучит 
«трубный глас». Труба, кстати, сделана по образу тех, 
что несли деревянные ангелы в пермских часовнях. 

Тему архива продолжает и концептуальный проект 
Хаима Сокола «Бумажная память». Старые архивы 
1930-х годов фабрики «Октябрь» и техническая бума-
га, которая там выпускалась, становятся рамкой вы-
ставки и опорой, если так можно сказать, для «перфор-
манса.doc». Художник обводил подписи и фотографии 
рабочих, найденные в личных делах, «под копирку». 
Перформативное письмо из абстрактного понятия ста-
новится практикой художника, отсылкой к бюрокра-
тической рутине и способом почувствовать себя в 
шкуре пролетария. 

В работе Полины Канис «Процедура», включенной в 
шорт-лист, можно найти сходное сопряжение мотивов 
рутины и руины. Образом первой становится безликий 
коридор, где маются в ожидании допроса очевидцы не-
коей катастрофы. Руина же представлена темным хао-
тичным пространством музейного зала. Между ними — 
лес, окруженный блокпостами, из которого пытается 
выйти один из героев. Саспенс постепенно нарастает 
как неясная угроза, молчаливое отчаяние, блокирова-
ние передвижения. Попытки следователя прояснить 
картину происшедшего упираются в слова свидетелей: 
«Я ничего не видел(а)». Блокировка речи и даже способ-
ности видеть — ключевые знаки «перевода» внешней 
катастрофы в измерение травмы, телесной и душевной. 
Пространства полуразрушенного музея, безликого 
офиса и леса, где слоняются герои, читаются как «ни-
чейные», пограничные территории культуры, социума 
и природы. Нельзя увидеть то, что ты не осознаешь.

Если Хаим Сокол работает с немотой социальной 
памяти, Полина Канис — с отказом осознать травму, то 
Евгений Антуфьев — с ритуалом, сакральность которого 

обеспечивается молчанием. Три части его проекта 
«Когда искусство становится ландшафтом» выстроены 
как диалоги с экспозициями — археологического музея 
в Палермо, мастерской Коненкова и картинами Дмит-
рия Краснопевцева. Антуфьев отказывается от обаяния 
современности в пользу архаики. Он строит диалог как 
магический ритуал «обмена». Пространство тут важ-
нее объекта, структура коммуникации — важнее посла-
ния. Зал музея мимикрирует под «ландшафт» святили-
ща, не обещающего расшифровки темных мест.

Зато урбанистический ландшафт, который создает 
Дмитрий Венков в видео «Гимны Московии», жестко 
структурирован и выглядит узнаваемым. Переверну-
тый город — парафраз мечты о летающем городе Геор-
гия Крутикова, визуализация метафоры поэта Круче-
ных «Земля дыбом», напоминание о мозаиках на стан-
ции «Маяковская». Пафос парения освобожденного 
человека вписывается в торжественную мелодию гим-
на.  Визуальные рифмы знакомы, как детские стихи о 
дяде Степе. Постоянство иллюзии выглядит залогом ее 
неизменности. Это видео Венкова аукается с концеп-
туалистским жестом Тимофея Радя, художника из Ека-
теринбурга, сделавшего неоновую надпись: «Все это 
не сон». Правда, Тимофей Радя, судя по видео на вы-
ставке, уже разместил эту «рекламу» в ночном лесу. 
Ландшафт и правда имеет значение. 

БАЛЕТ Постановки Леонида Якобсона на Приморской сцене

Свадьба едет на Восток
Анна Галайда

Г
од театра активизировал 
почти  умершую за послед-
ние десятилетия гастроль-

ную жизнь России. Благодаря 
ему во Владивостоке впервые  
воочию увидели великие поста-
новки Леонида Якобсона, кото-
рые до сих пор остаются репер-
туарным раритетом. Их привез 
из Петербурга Театр балета им. 
Леонида Якобсона, созданный 
еще самим хореографом и се-
годня носящий его имя.

Театральная олимпиада — ве-
роятно, главное событие и до-
стижение Года театра. Она объ-
единила сотни российских теа-
тров, которые нередко лучше 
знают за рубежом, чем у нас, в 
единое театральное сообщест-

во. Благодаря ей не только сто-
личные зрители могли увидеть 
лучшие провинциальные теа-
тры, но и ведущие театры Мо-
сквы и Петербурга выступили 
там, где раньше их и не мечтали 
увидеть. Театр балета им.  Лео-
нида Якобсона, встречающий в 
этом году свое 50-летие новым 
творческим взлетом, сначала 
отправился во Владикавказ с 
классической «Жизелью», а по-
том оказался на другом конце 
страны,  чтобы познакомить 
жителей Приморья с творчест-
вом своего создателя.

Хореограф Леонид Якобсон 
может служить символом твор-
ца в советскую эпоху. Старто-
вавший в свободные 1920-е, он 
был одним из самых смелых 
первопроходцев балетного мо-

дернизма. Его идеи во многом 
сформировали профессиональ-
ные принципы и взгляды Джор-
джа Баланчина, который вывез 
их из Советской России в Аме-
рику и стал главным хореогра-
фом ХХ века. Сам же Якобсон 
остался в СССР, где его карьера 
металась между награждением 
Сталинской премией и профес-
сиональной  ссылкой в ан-
самбль «Жок». Он почти не по-
лучал возможности ставить на 
главных сценах страны. Автор 
потрясающих гранд-балетов 
был вынужден самовыражать-
ся в формате миниатюрных но-
меров (его хореографию обо-
жали артисты и танцевали ее в  
концертах  — от Улановой и 
Плисецкой до Колпаковой и Ба-
рышникова). Даже созданная 

им под занавес жизни труппа 
вела жизнь полуофициальную 
— в Ленинграде выступала в до-
мах культуры, бесконечно ко-
лесила по стране, потому что 
для главных сцен хореография 
Якобсона считалась  слишком 
вызывающей, слишком свобод-
ной, слишком эротичной.

Об этом перед выступлени-
ем Театра Якобсона рассказы-
вала жителям Владивостока ба-
летный критик Лейла Гучмазо-
ва, поддержав заведенную на 
Приморской сцене Мариинско-
го театра традицию публичных 
лекций, сопровождающих спек-
такли. А петербуржцы показали 
программу из знаменитых кон-
цертных номеров хореографа и 
его одноактный балет «Свадеб-
ный кортеж» на музыку Шоста-
ковича по мотивам живописи 
Шагала. Эти шедевры верну-
лись в репертуар труппы не так 
давно. Трагедия Якобсона со-
стоит в том, что его постановки 
поддаются восстановлению с 
большим трудом — все они были 
созданы по индивидуальной 
«мерке» первых исполнителей, 
их исполнение не всегда (хотя 
нередко) требует виртуозно-
сти, но неизменно — утонченно-
сти и стилистического чутья, 
понимания почти исчезнувшей 
эстетики, соединяющей отголо-
ски Серебряного века, эпохи 
модернизма и советской хоре-

одрамы. Поэтому даже сегодня, 
когда формально ничто не пре-
пятствует появлению балетов 
Якобсона на главных россий-
ских балетных сценах, за их по-
становку почти не берутся. А 
когда предпринимают даже эти 
попытки, как, например,  в Ма-
риинском театре (на его афише 
появились «Шурале» и «Спар-
так»), то они, скорее, воспроиз-
водят текст, но не смысл якоб-
соновской хореографии.

В Театре Якобсона традиция 
исполнения его постановок не 
прерывалась никогда. Сегодня 
новому поколению артистов их 
еще передают те, кто лично ра-
ботал с мастером. Благодаря 
этому есть танцовщики, кото-
рые будто врастают в этот 
стиль, как Андрей Гудыма, пе-
редающий сарказм «Бабы-
Яги», или София Матюшенская 
и Андрей Сорокин, восприни-
мающие па-де-де на музыку 
Россини через призму балан-
чинской традиции, что придает 
новое, но убедительное звуча-
ние номеру. Публика, до отказа 
заполнившая полуторатысяч-
ный зал Приморской сцены 
Мариинского театра, воспри-
няла представление хореогра-
фии Якобсона с энтузиазмом.  
Его шедевры до сих пор остают-
ся известны узкому кругу. Но 
тем, кто их видит,  они до сих 
пор дарят счастье. 

КИНО 

На экранах 
очередной 
«Терминатор»

РОБОТ БУШУЕТ

Алексей Литовченко

Когда Джеймс Кэмерон вновь 
обрел власть над сотворенным 
им миром, где роботы из буду-
щего шастают по улицам, отби-
рая у граждан одежду и тран-
спортные средства, то немед-
ленно принялся разбрасывать-
ся амбициозными заявления-
ми: «Забудьте все, что было по-
сле «Судного дня», сейчас бу-
дет круто и по-взрослому». 
Опытные зрители, памятуя, что 
Кэмерон и «Генезис» расхвали-
вал, поделили сказанное на два. 
И ошиблись: надо было делить 
на шестнадцать. 

Сара Коннор и ее сын Джон 
отменили мрачное будущее с 
восстанием железных машин, 
но вместо него наступило дру-
гое мрачное будущее с восста-
нием железных машин, а Джо-
на все равно убил Терминатор-
Шварценеггер, но не тот, кото-
рый утоп, а другой. После чего 
этот другой остепенился, завел 
семью и занялся пошивом 
штор на заказ. То есть шестой 
«Терминатор», у режиссера 
Тима Миллера перечеркиваю-
щий события «Терминаторов» 
с третьего по пятый, заодно пе-
речеркивает события первого 
и второго, накладываясь по-
верх. Такой вот палимпсест. 

Меж тем из нового мрачного 
будущего в наши дни прибыва-
ет девушка-киборг. Она мощ-
ная, но без регулярных внутри-
мышечных уколов выдыхается. 
Миссия ее — защитить мекси-
канскую пролетарочку от на-
падений мексиканского робо-
та, состоящего из двух — жидко-
го и твердого — и посланного из 
будущего, чтобы пролетарочку 
истребить. В подмогу девушке-
киборгу отряжены постарев-
шая Сара Коннор и грохнув-
ший ее сына Терминатор-
Шварценеггер, в котором про-
снулась совесть. 

Сформулируем очевидное: 
«Темные судьбы» — ремейк 
«Судного дня», много раз уда-
рившийся головой о сердо-

больную промексиканскую 
повестку. На заводе, где тру-
дится последняя надежда чело-
вечества — не белый мужчина, 
как в нетолерантные времена, 
а смуглая женщина, — ее коллег 
и родного брата заменяют ро-
ботами. И ведут через границу 
в США, где последнюю над-
ежду человечества отлавлива-
ют солдаты. Чтобы мы смогли 
понаблюдать, в каких страш-
ных условиях томятся мекси-
канские нелегалы. Ведь этого 
вы ждали от «Терминатора», 
правда? 

Рассудок из «Темных судеб» 
вышибло, освободившийся 
объем заняла политическая со-
знательность. Сара Коннор 
врывается в фильм откуда ни 
возьмись, и неумолимо встает 
вопрос: зачем она нужна? Не 
подводят разве что отточен-
ные дрессировкой рефлексы — 
люди, киборги и роботы на ав-
томате выполняют положен-
ные действия: погоню на ожив-
ленном шоссе, бодания огром-
ных самолетов среди обла-
ков… В использовании 
компьютерной графики, даром 
что Кэмерон по спецэффектам 
всегда был номер один, тоже 
нет меры, и злой твердо-жид-
кий робот выглядит грустным 
дуболомом и при  попытке 
выйти за рамки обычной моде-
ли поведения «медленно хо-
дить и бесстрастно артикули-
ровать» превращается в груду 
пикселей. 

Если всмотреться в лицо ак-
тера Гэбриела Луны, то на дне 
карих глаз вы заметите ощуще-
ние обреченности. Как бы ни 
был он упорен в стремлении 
уничтожить мелкую дрянь,  его 
все равно ждет  смерть. И, судя 
по воодушевлению Кэмерона, 
замахнувшегося на трилогию, 
издевательства над роботами, 
культовой дилогией и здравым 
смыслом нам еще терпеть и 
терпеть. 

ПРЕМЬЕРА Национальный театр Чехии представил оперу 
Родиона Щедрина «Лолита»

Страсти по Набокову

Мария Бабалова

Ч
ешский спектакль 
увидел свет рампы 
четверть века спустя 
после мировой пре-
мьеры, что в декабре 
1994 года под дири-
жерской палочкой 
Мстислава Ростро-
повича прошла в 

Стокгольме на шведском языке. 
И все потому, что Голливуд, ку-
пивший до 1998 года все права 
на сюжет романа Владимира На-
бокова «Лолита», разрешил по-
ставить оперу благодаря усили-
ям сына писателя Дмитрия лишь 
однажды и только в том случае, 
если она прозвучит на языке, 
носителей которого не больше 
восьми миллионов в мире. 

К тому же партитура Родио-
на Щедрина очень требователь-
на к уровню исполнителей: 
мало какой оркестр способен 
исполнять музыку, развиваю-
щуюся сразу в нескольких то-
нальностях, сочетающую раз-
нообразие темпов и сложней-
шую палитру ритмических ри-
сунков. Петь и играть под такой 
аккомпанемент для певцов — за-
дача архитрудная. Поэтому, не-
смотря на то что роман Набоко-
ва по-прежнему в бестселлерах, 
сценическая биография оперы 
до сих пор до обидного коротка. 

Даже Мариинский театр, с его 
мощными творческими воз-
можностями, где Родион Ще-
дрин является композитором-
резидентом, пока не рискнул 
обратиться к этому опусу. И 
история оперной «Лолиты» на 
данный момент исчерпывается 
еще лишь одним воплощением — 
в мае 2003 года на сцене Перм-
ского театра в постановке ре-
жиссера Георгия Исаакяна и ди-
рижера Валерия Платонова со-
стоялась российская премьера 
оперы. Либретто создано самим 
Родионом Щедриным на рус-
ском языке, но существует  
шведский и английский вари-
ант, одобренные автором. 

Для пражской премьеры 
«Лолиты» решили использо-
вать русский текст, и для глав-
ных действующих лиц первого 
состава пригласили певцов из 
России. Партия Лолиты отдана 
солистке Мариинки, сопрано 
Пелагее Куренной (она на до-
машней сцене занята и в «Ро-

ждественской сказке» Щедри-
на), роль Гумберта у выпускни-
ка Российской академии музы-
ки им. Гнесиных, баритона Пет-
ра Соколова, мать Лолиты Шар-
лотта — солистка питерского те-
атра «Зазеркалье», меццо-со-
прано Дарья Росицкая, а циник-
провокатор Клэр Куильти, кото-
рого убивает Гумберт, воспи-
танник Московской консерва-
тории тенор Александр Кравец. 

Партия Гумберта в опере Ще-
дрина, пожалуй, самая сложная, 
прежде всего по протяженности. 
В определенном смысле «Лоли-
та» — опера-монолог главного ге-
роя, практическая реализация 
набоковской идеи «исповеди 
светлокожего вдовца». Петр Со-
колов с честью выдерживает 
этот изнуряющий и физически, 
и эмоционально марафон, выда-
вая свою страсть к нимфетке 
лишь запоминающимися дета-
лями поведения. В то время как 
Лолита Пелагеи Куренной на-
слаждалась образом «дрянной 

девчонки» и без комплексов ре-
ализовала все режиссерские ми-
зансцены, распевая «Ло-ло-ло — 
барахло» и разбрасывая ноги во 
все стороны. И хотя солистам 
пока не удалось найти стопро-
центного взаимопонимания с 
прихотливым оркестром, еще 
ищущим нюансы своего звуча-
ния, в целом уровень музыкаль-
ного исполнительства был до-
стигнут достойный. 

Родион Щедрин считает, что 
«сюжет «Лолиты» — замечатель-
ный триллер, который так и про-
сился в оперу, так как этот роман 
об очень быстро исчезающей 
красоте. Этакий обобщенный 
образ мимолетной, увы, не веч-
ной красоты». Автор определяет 
жанр  как «grand opera в трех ак-
тах». А Слава Даубнерова ставит 
спектакль без особой глубины, 
но и не стремясь к эпатажу, а 
просто находя голливудские 
прототипы для героев оперы. 
Шарлотта — «слабый раствор» 
Марлен Дитрих, Гумберт — эта-
кий Вуди Ален, робкий интелли-
гент-интеллектуал, в голове ко-
торого рождаются криминаль-
ные фантазии, а Лолита Хэйз 
(haze — можно перевезти с ан-
глийского как «легкий туман») — 
этакий призрак хулиганки Мэри 
Пикфорд с повадками маленько-
го демона. 

Для Щедрина же в «Лолите» 

явно было важно не смакование 
подробностей кошмаров про-
винциальной судебной хрони-
ки, а душевные терзания соро-
калетнего человека, загнанного 
жизнью в страшную западню 
обстоятельств из-за парализую-
щего разум сладострастия, пе-
реходящего в любовь к двенад-
цатилетней дочери своей жены. 
Ту любовь, что становится нава-
ждением, пыткой, преступлени-
ем и наказанием. И на первый 
план выходит не скандальное 
содержание романа, автор кото-
рого обвинялся в безнравствен-
ности, а его моральная сторона 
— нравственная трансформация 
главного героя на пути к вели-
чайшей жалости от величайше-
го эгоизма. 

В том, что своя «Лолита» по-
явилась в Праге — городе, где ча-
сто наездами бывал Набоков, 
навещая своих близких, вспо-
минал, что всякий раз, оказыва-
ясь в Праге, «испытывал...  ту 
боль, ту растерянность, тот про-
вал, когда приходится сделать 
усилие, чтобы нагнать время, 
ушедшее за разлуку вперед, и 
восстановить любимые черты 
по не стареющему в сердце 
образцу», — есть сила историче-
ской справедливости. 

Лолита в исполнении Пелагеи 
Куренной наслаждается образом 
«дрянной девчонки». 

«Свадебный кортеж» на музыку Шостаковича поставлен Якобсоном по мотивам живописи Марка Шагала.

А К Ц Е Н Т

Шедевры Якобсона до сих пор остаются 
известны узкому кругу. Но тем, кто их 
видит,  они до сих пор дарят счастье

А К Ц Е Н Т

Родион Щедрин считает, что «сюжет 
«Лолиты» — замечательный триллер, 
который так и просился в оперу

— Подробнее о премии читайте на сайте
rg.ru/sujet/3996 

Проект группы «МишМаш» «Слухи о хидеоизме» 
вошел в лонг-лист Премии Кандинского.

Сара Коннор врывается в фильм 
откуда ни возьмись, и неумолимо 
встает вопрос: зачем она тут?

ЦИФРЫ

636 
ЗАЯВОК 

из 73 городов России были 

рассмотрены Экспертным 

советом Премии 

— Кадры и трейлер смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1767921 
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ОБРАЗОВАНИЕ «Россиийская газета» ищет учителя-добровольца 
в алтайскую школу

Кто станет учителем в Тихой?
Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета», 
Алтайский край

Д
еревня Большая Тихая, 
несмотря на название, 
совсем небольшая — че-

тыре улицы да с полсотни до-
мов. А вот что тихая — это прав-
да. Расположена в предгорье 
Алтая между холмами, у реки. 
В таких местах, вдали от циви-
лизации, отдыхать хорошо, 
а жить — непросто. Ни работы, 
ни дорог, а уж если и школы 
нет — народ в таких селах не за-
держивается. Вот и в Тихой те-
перь школа не работает — учи-
тельница уехала. Детей постар-
ше отправляют в соседнее Кар-
пово в интернат. А первоклаш-
ки пока сидят дома. 

Старая деревянная школа 
в Тихой раньше была девяти-
леткой, а как детей поубави-
лось, ее перевели в начальную. 
В школе числится всего пять 
школьников, один учится на 
дому, двое старшеклассников 
ездят в Карпово, где шесть дней 
живут в пришкольном интер-

нате и только на выходные при-
езжают домой.  В  сентябре 
в школу должны были пойти 
двое первоклашек, но они уже 
два месяца сидят дома. Уехала 
последняя учительница, и село 

осталось без школы. Районные 
власти предложили семилеток 
тоже отправить в интернат, но 
родители не согласились. «Да 
какая же мать отправит ма-
ленького ребенка одного на 
шесть дней в другое село? — 
удивляется жительница Тихой 
Татьяна Шелепова. — Если бы 
школьный автобус каждый 
день детей возил в карповскую 
школу, так и я бы своих отправ-
ляла. А так сама вожу их в Соло-
нешное. 

У кого же нет возможности 
возить детей самим, приходит-

ся ждать, когда районные влас-
ти решат проблему со школой 
в Тихой. Вот только в районе 
особых проблем с закрытием 
школы не видят. Глава Солоне-
шенского района Виктор Гор-

бачев заверил, что все дети 
из села Большая Тихая учатся — 
никто дома не сидит. «Их под-
возят в школу села Карпово, 
время в пути составляет 15—20 
минут, за школой закреплен ав-
тобус», — заявил глава района. 

Так учатся большетихин-
ские первоклашки или нет? 
Возит школьный автобус детей 
каждый день или только раз 
в неделю — в интернат? Навер-
ное, это вопросы уже не для 
журналистского расследова-
ния, а для прокурорской про-
верки. Жители Тихой опасают-

ся, что их малокомплектную 
школу закроют совсем. Глава 
района заверяет: школа не за-
крыта, ее продолжают отапли-
вать и, если найдется препода-
ватель, снова откроют. «Мы 
ищем специалиста, в селе есть 
квартира для него, но желаю-
щих ехать в отдаленное село 
в малокомплектную школу 
нет, — рассказал Виктор Горба-
чев «РГ». — Предлагали учите-
лям из Карпово ездить в Боль-
шую Тихую, чтобы заниматься 
с детьми, никто не согласился». 

Почему учителя не едут 
в село? Вроде и зарплаты повы-
сили, и жилье дают. Нет пер-
спектив, условий? Людмила Го-
ризонтова, которая решила пе-
ребраться в Большую Тихую из 
Омска и строит здесь вместе 
с мужем дом, говорит,  что 
у этого села есть перспективы. 
«Уже пять семей переехали 
сюда из других регионов стра-
ны. Место здесь просто замеча-
тельное — горы, реки. Нужно 
только приложить усилия, что-
бы жизнь здесь снова закипе-
ла, — улыбается Людмила. 

АКЦИЯ Яхта с флагом «Российской газеты» на борту прошла
половину пути до Антарктиды

«Сибирь» придет 
в Бразилию в начале декабря

Светлана Сибина», 
«Российская газета», Омск

Я
хта «Сибирь», кото-
рая держит курс на 
Антарктиду, боро-
здит просторы мо-
рей и океанов уже 
115 дней. Уникаль-
ная экспедиция, по-
священная 200-ле-
тию открытия бело-

го континента, проходит под 
флагом «Российской газеты», 
которая с самого начала следит 
за маршрутом, сообщая читате-
лям подробности похода. 

Позади — семь тысяч мор-
ских миль. Впереди — берега Ан-
тарктиды, где моряки водрузят 
флаг России в честь 200-летия 
открытия материка русскими 
путешественниками Беллинсга-

узеном и Лазаревым. Несмотря 
на шторма, технические сбои, 
морскую болезнь, яхта уверен-
но идет к цели. В иностранных 
портах россиян радушно встре-
чают, берут интервью, помога-
ют. Моряков в открытом море 
ждет немало трудностей. На-
пример, по пути из французско-
го Бреста яхта из-за проблем 
с мотором сделала внеплано-
вую остановку. 

— Пришлось зайти в Порту, — 
сообщил «РГ» капитан яхты 
Сергей Щербаков. — Поломки 
в пути — обычное явление. Ре-
монтом то одного, то другого за-

нимаемся постоянно, без этого 
не бывает. Корпус вот опять 
подрало волной, палуба облез-
ла. Вид у яхты сейчас изрядно 
потрепанный. Но в условиях 
 непредсказуемой стихии это 
нормально. В Бразилии снова 
поднимем парусник из воды 
и приведем его в божеский вид. 
По плану в Рио-де-Жанейро мы 
прибудем в начале декабря. 

По словам моряков, самым 
неприветливым оказался про-
лив Ла-Манш, встретивший «Си-
бирь» сильнейшим встречным 
ветром. Поэтому маршрут из 
Амстердама во французский 
Брест пришлось несколько раз 
прерывать, пережидая бурю 
в бухтах. Тем не менее парусни-
ку от стихии досталось. Впро-
чем, не в первый и далеко не в по-
следний раз. 

Как оказалось, экипажу яхты 
приходится не только бороться 
со штормами, но и голодать.
Когда штормит, готовить нере-
ально. Кастрюли валятся с пли-
ты, тарелки летают. В лучшем 
случае можно чайник вскипя-
тить и сухую лапшу заварить. К 
тому же есть совсем не хочется. 
«При сильном волнении на море 
аппетит улетучивается махом. 
Еда вообще в рот не лезет», — де-
лится ощущениями матрос 
Алексей Декельбаум.
По словам капитана Сергея 
Щербакова, чтобы ничего не ле-
тало, во время болтанки на яхте 

приходится все крепить. Спать 
моряки укладываются не на пол-
ке, а на полу, привязываясь к не-
подвижным частям яхты. 

Сейчас «Сибирь» держит 
курс к берегам Испании. Море 
штормит, но готовить можно. 
Сегодня на камбузе в перерывах 
между вахтами дежурят два ма-
троса — Алексей Декельбаум и 
Евгений Забродин. «На мне — за-
втраки и ужины, на Жене — обе-
ды, — поясняет Алексей. — Мои 
«коронки» — горячие бутербро-
ды с колбасой, овощами и сыром 
или яичница с помидорами. 
Женя — главный спец по супам и 
ухе». Кстати, о капитане яхты 
как о рыбаке ходят легенды. В 
2001 году в Порту он самодель-
ной острогой сумел подцепить 
более десятка кефалей. На этот 
раз опыт успешно повторил Ев-
гений Забродин, который накор-
мил команду отличным ужином.

В попутных городах и стра-
нах команда «Сибири» охотно 
общается с местным населени-

ем. Интерес иностранцев к эк-
спедиции неподдельный. «Мы 
уже посетили порты Финляндии, 
Германии, Нидерландов, Фран-
ции, Португалии. И всякий раз 
убеждаемся, народная диплома-
тия — это самое сильное средство 
душевного объединения лю-
дей», — рассказывает Сергей 
Щербаков. 

Самыми эмоциональными 
оказались французы. В Сен-Ма-
ло сибиряков тепло встретили 
соотечественники из Русского 
клуба, а также местные яхт-
смены. «Как оказалось, многие 
из них — самые настоящие по-
томки корсаров, — удивляется 
Алексей Декельбаум. — В их чи-
сле и очень опытные моряки, ко-
торые сами участвуют и побе-
ждают в международных гонках. 
При этом они не скрывали свое-
го восхищения желанием росси-
ян пройти до Антарктиды. И 
даже завидовали».

В Бресте вместе с француза-
ми сибиряки возложил цветы к 

памятнику солдатам трех бригад 
Русского экспедиционного кор-
пуса, прибывшим в страну в 
1916 году и героически сражав-
шимся на французском фронте 
Первой мировой войны. 

«Еще одна неожиданная 
встреча — с супружеской парой 
из Риги — Андреем и Санитой — 
состоялась в Ла Корунье. Сюда 
наша потрепанная, но бодрая 
«Сибирь» причалила после пяти 
дней шторма в Бискайском зали-
ве, — дополняет Алексей Декель-
баум. — Ребята просто подошли к 
нам, завязали разговор. А потом 
рассказали о нашей экспедиции 
в Сети всем своим друзьям». В 
Лиссабоне экскурсии на яхту 
шли нескончаемым потоком. «И 
все желали нам счастливого 
пути. Значит, так тому и быть», - 
улыбается Сергей Щербаков. 

Следующей остановкой «Си-
бири» станет Лас-Пальмас (Ис-
пания), где ее ждут, сверяют 
часы, согласовывают  програм-
му новых встреч. 

Водрузить флаг России на станции Беллинсгаузен в Антарктиде команда яхты «Сибирь»  планирует в январе 2020 года.

А К Ц Е Н Т

На Алтае из села уехал последний 
учитель, и дети остались без школы

А К Ц Е Н Т

Во французском Бресте к маршруту 
присоединилась яхта Xanadu, в тандеме 
с которой путешественники будут 
проводить научные исследования

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ 
В Петербурге установили 
новые льготы 
для пожилых людей

Вам 70? 
Вне очереди!

Ольга Штраус, «Российская газета», Санкт-Петербург

В Санкт-Петербурге граждан, достигших 70-летнего 
возраста, в органах государственной власти и местно-
го самоуправления будут принимать в первоочеред-
ном порядке. Закон об этом подписал губернатор горо-
да Александр Беглов.

Суть дополнительных гарантий заключается в том, 
что любой петербуржец, если ему уже исполнилось 70 
лет и он по какой-либо необходимости пришел на лич-
ный прием в любой чиновничий кабинет, будет там 
принят без очереди. Это касается кабинетов сотрудни-
ков органов государственной власти, чиновников му-
ниципалитетов и внутригородских муниципальных 
образований Петербурга. Закон опубликован на офи-
циальном сайте администрации города. 

В пресс-службе администрации Северной столицы 
пояснили: необходимость этих изменений обоснована 
тем, что жители города, достигшие 70-летнего возра-
ста, нуждаются в особой социальной поддержке и до-
полнительных гарантиях защиты их прав и интересов.

Пожилым людям, зачастую обремененным много-
численными хлопотами, бывает непросто высидеть 
очередь у кабинета того или иного чиновника, если 
надо получить какую-то справку или решить насущ-
ный жизненный вопрос.

Этот закон, к слову сказать, продолжает линию, 
взятую городом на максимально бережное отношение 
к пожилым людям. Так, летом в Петербурге была от-
крыта служба социальных участковых, объединяющая 
и координирующая деятельность медиков и соцработ-
ников. Для удобства пенсионеров внедрена Единая 
карта петербуржца, позволяющая использовать ее для 
различных сервисов — от транспорта до поликлиник. 

ИСКУССТВО В Петербурге 
открыли Детский театр 
танца Бориса Эйфмана

Языком балета

Ольга Штраус, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Современное здание, построенное по оригинальному 
проекту, позволило осуществить небывалое: соеди-
нить в одном пространстве общеобразовательное спе-
циализированное учреждение (Академию танца Бори-
са Эйфмана) и полноценный театр.

Важно отметить, что находится это учреждение  в 
шаговой доступности от возводимого на Петроград-
ской стороне Дворца танца, где, наконец, найдет при-
ют прославленный «Театр балета Бориса Эйфмана».

— Это важно, — подчеркивает маэстро. — Но и в откры-
том уже Детском театре танца мы будем делать спекта-
кли, которые, уверен, станут интересны публике.

В дни Культурного форума, 16 ноября, учащиеся 
Академии танца Бориса Эйфмана покажут на сцене 
детского театра спектакль «Мусагет». Когда-то Эйф-
ман ставил его с труппой «Нью-Йорк Сити балет», и 
авторитетные критики назвали этот спектакль «вели-
колепным и завораживающим». Весной на сцену Дет-
ского театра танца явится «Сильфида», в конце года — 
новый спектакль маэстро «Пиноккио». К слову, заявку 
на его гастрольный прокат уже подали Япония и Китай.

Борис Эйфман подчеркивает: Детский театр танца 
станет репертуарным. Такого не было никогда и нигде: 
обычно все выступления студентов, обучающихся ба-
летному искусству, ограничиваются выпускными кон-
цертами, которые меняются каждый год. Здесь же поя-
вится настоящий театр со своим репертуаром.

Новое здание великолепно: высоченный, в пять эта-
жей, атриум венчает стеклянный купол, под которым, 
как облака, мерцают созвездия лампочек. Замечатель-
но, по последнему слову техники, оснащен и театраль-
ный зал на 500 мест. Светодиодный экран, современ-
ное оборудование, мощные проекционные аппараты 
позволят устроить здесь любую, самую сложную и за-
мысловатую сценографию. А весьма достойная сцена — 
14 на 15 метров — сделает доступным для хореографов 
весьма масштабные постановки.

Сейчас в академии танца обучаются 320 учеников, 
они проходят здесь одновременно программу общео-
бразовательной школы и осваивают искусство балета. 
Причем методика Эйфмана предполагает, что выпуск-
ники его академии в равной степени мастерски смогут 
танцевать и классический балет, и современный. Гото-
вить универсальных танцовщиков, танцовщиков XXI 
века — цель данного учебного заведения. Надо отме-
тить, что полностью учениками академия танца пока 
не укомплектована: предполагается, что всего в ней 
будут обучаться около 500 человек.

— Мы хотим, чтобы этот театр стал не только теа-
тром нашей академии танца,  — подчеркивает Эйфман, 
— но и площадкой для реализации самых разных проек-
тов молодых хореографов. Здесь можно и нужно устра-
ивать фестивали как профессионалов, так и любителей 
танцевального искусства. Сюда на гастроли должны 
приезжать коллективы из разных регионов страны. 

Учащиеся одновременно постигают искусство балета 
и проходят программу общеобразовательной школы.
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Справка «РГ»

Санкт-Петербург — один из городов-лидеров по числу 

долгожителей. Сегодня свыше 1,1 миллиона его жите-

лей — люди старше 60 лет, из них почти 27 тысяч чело-

век старше 90 лет. Свыше 280 горожан перешагнули 

столетний рубеж.

ФИНАНСЫ  

Мосгордума 
приняла 
в первом 
чтении проект 
бюджета 
столицы

РАСХОДЫ 
ПО ДОХОДАМ
Александр Мелешенко

Депутаты Мосгордумы вчера 
рассматривали проект столич-
ного бюджета на ближайшие 
три года.  

Его представила глава де-
партамента финансов Елена 
Зяббарова. Рассказала, что пра-
вительство Москвы рассчиты-
вает на ежегодный рост дохо-
дов на 8 и более процентов — 
базу для этого заложили рефор-
мы предыдущих 9 лет, которые 
помогли сделать городскую 
экономику более эффективной.  
В частности, удалось создать 
условия для серьезного роста 
предпринимательской актив-
ности, благодаря чему резко 
выросли доходы от малого биз-
неса — с 2011 года с 10 до 23про-
центов. 

«Малый бизнес сегодня — 
наш очень серьезный и уважае-
мый налогоплательщик, — отме-
тила Зяббарова. — При этом ни-
какого роста налоговой нагруз-
ки на малых и средних пред-
принимателей не происходит, 
увеличение налоговых посту-
плений связано только с ростом 
масштабов этого сектора эко-
номики». 

Отвечая на вопросы депута-
тов, Зяббарова отметила, что в 
городе нет ни градообразую-
щих отраслей, ни градообразу-
ющих предприятий, а значит, 
экономика остается устойчи-
вой и позволяет делать долгос-
рочные и довольно оптими-
стичные прогнозы. Именно ис-
ходя из них заложен рост бюд-
жетных доходов. 

Депутатов, впрочем, интере-
совали детали. Спрашивали, 
например, о том, сколько денег 
заложено на покупку противо-
гололедных реагентов. Оказа-
лось, что в следующем году они 
обойдутся городу в 8 с лишним 
миллиардов рублей. Депутат 
Татьяна Батышева интересова-
лась, не слишком ли смелы пла-
ны по 15-процентному увели-
чению доходов бюджета в 2020 
году? Министр объяснила, что 
стабильная и предсказуемая 
ситуация с доходами позволяет 
рассчитывать на них.

В абсолютных цифрах в сле-
дующем году доходная часть 
бюджета планируется в разме-
ре почти 2,8 трлн рублей, а рас-
ходная 3,15 трлн рублей. В 2021 
году доходы обещают перешаг-
нуть планку в 3 трлн, а расходы 
приблизятся к 3,3 трлн. Нако-
нец, в 2022 году город должен 
получить 3,35 трлн рублей до-
ходов, а расходы заложены по-
чти в 3,38 трлн. 

По традиции, больше поло-
вины расходов предусмотрено 
на социальную сферу — это и го-
родские доплаты пенсионерам, 
и обеспечение многочислен-
ных льгот и субсидий на оплату 
услуг ЖКХ, и содержание и раз-
витие медицинских и образова-
тельных учреждений. Финанси-
рование здравоохранения в 
следующем году вырастет на 
30%. Приоритет отдан модер-
низации поликлиник — предус-
мотрен их ремонт и оснащение 
новым оборудованием, созда-
ние более комфортных условий 
для работы врачей. Всего за три 
года планируется капитально 
отремонтировать 135 поликли-
ник. Больше денег в проекте за-
ложено и на закупку современ-
ных вакцин от опасных инфек-
ционных заболеваний, бес-
платных лекарств для страдаю-
щих хронической ишемиче-
ской болезнью сердца и другое.

Не останется город и без 
бюджетных инвестиций — со-
тни миллиардов рублей зало-
жены на строительство новых 
дорог, станций метро, благоу-
стройство спортивных, куль-
турных и многих других учре-
ждений. Тем более что за ка-
ждым бюджетным рублем, вло-
женным в развитие города, сле-
дует три рубля частных инве-
стиций — такого соотношения 
удалось добиться в последние 
годы. 

Пока главный финансовый 
документ Москвы принят в 
первом чтении: «за» проголо-
совали 28 депутатов, «против» 
— 17. Поправки парламентарии 
смогут внести до 7 ноября.  

По традиции, 
больше половины 
расходов предус-
мотрено на соци-
альную сферу 

ОБЩЕСТВО 

Ветеран 
посадил 
на Мамаевом 
кургане аллею

КЕДРЫ 
ДЛЯ ДРУГА
Роман Мерзляков, 
«Российская газета», 
Волгоград

На Мамаевом кургане появи-
лась аллея из 20 кедров — так ве-
теран из Кемерова Анатолий Те-
рехов почтил память друга, по-
гибшего в Сталинграде.

— Я здесь и раньше высажи-
вал деревья, но это было просто 
в честь всех павших бойцов. А 
теперь хочу, чтобы помнили по-
литрука Алексея Перегудова. 
Он пропал без вести. Очевидно, 
что погиб. Причем именно 
здесь, на кургане, — говорит 
Анатолий Михайлович. — Мы с 
ним росли на одной улице в Ке-
мерове. Он был постарше, но мы 
хорошо общались. 

Почему посажены именно 
сибирские кедры (правильнее — 
сибирская кедровая сосна)? А 
они живут несколько веков. 
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ОБЩЕСТВО В свет выходит книга живых историй 
уцелевших жертв ГУЛАГа 

Свидетели ада
Владимир Емельяненко 

К
нига «Мой ГУЛАГ» 
это 26 интервью- 
свидетельств — де-
т е й ,  к о н в о и р о в , 
« п р е д а т е л е й »  и 
«врагов  народа» . 
Первая же исповедь 
рвет душу. До шест-
надцати лет Юля Се-

нета (Пашаева) думала, что все 
дети растут в детских домах, а 
потом за ними приходят мамы. 
И это девочка, которая в девять 
лет знала, что ее родителей, 
«врагов народа», расстреляли. 
Но когда в 16 лет мама не прие-
хала, Юля не хотела жить. Мо-
тивацию вернула воспитатель-
ница. Она рассказала, что у 
Юли «где-то на юге» есть  брат 
и сестра. Те самые, которых от 
смерти спасла Юля, когда из 
тюрьмы на «подводах» неделю 
везла на сортировку в детские 
дома. Близких уже Юлия Ми-
хайловна Пашаева искала по-
чти двадцать лет.  

— Я приехала в Малаховку 
под Краснодаром, шла через 
рынок, — вспоминает она, — там 
женщина в лавке покупала про-
дукты. Глянула на меня. У меня 
сердце екнуло. Я пошла дальше. 
Женщина смотрела вслед. Ког-
да я пришла по адресу сестры, 
во двор выбежали два мальчи-
ка-близнеца — Витя и Саша. Я 
сразу поняла, чьи это дети. От 
страха села под дерево. Тут из 
дома выходит сестра с дочкой 
Таней. Не говорит — шепчет: «Я 
сразу в лавке поняла, что это 
ты, Юля». 

И рухнула в обморок. 
— С начала проекта, с 2013 

года, мы записали 250 таких ви-
деоинтервью, — говорит дирек-
тор Музея истории ГУЛАГа, ру-
ководитель Фонда Памяти Ро-
ман Романов, —  порой они длят-
ся несколько дней. Людям тяже-

ло вспоминать. Интервью стали 
частью музейного архива, из 
них монтируются фильмы, мы 
их размещаем на сайте проекта 
mygulag.ru, показываем в эк-
спозициях и на передвижных 
выставках. И вот теперь объеди-
няем в книгу. Цель одна — чтобы 
помнили. 

Нерв книги как гонг — все 
уцелевшие против сведения 

счетов и деления на жертв и па-
лачей. Они за примирение через 
скорбь. Они за примиряющую 
память. Еще поэтому, когда 
«РГ» публиковала часть ин-
тервью, вошедших в сборник 
«Мой ГУЛАГ», объединила их 
слоганом — «Знать. Не забыть. 
Осудить. И простить».  

А принцип выбора героя для 
разговора прост — кто еще 
остался жив. Жив Виталий Бели-
ков, человек — учебник истории. 
Отличник в школе, пионер, ком-
сомолец, угнанный на работу в 
Германию в 1942-м, в 1945-м 
18-летний харьковчанин Вита-
лий Беликов, сбежал из Берли-
на. Он пошел навстречу частям 
Красной Армии, стоявшим у 
границ Германии и Польши. Так 
он стал советским солдатом. 
Штурмовал Берлин. В 1948 году 
Беликов — студент МИИТа, а в 
1949-м — заключенный ГУЛАГа. 
Десять лет лагерей за фразу: 
«Местные к нам неплохо отно-

сились. Хозяин отпускал в кино 
по выходным».  

Один из главных вопросов 
книги — за что их судили? — сами 
жертвы оставляют открытым. 
Спустя годы, они искренне не 
понимают:

— Я так и не поняла, какой ро-
дине изменила, — признается 
Зоя Выскребенцева, пригово-
ренная к 20 годам лагерей за то, 

что согласилась выйти замуж за 
морского офицера США. Те же 
двадцать лет ГУЛАГа получила 
19-летняя Людмила Ермилова 
(Хачатрян) за то, что вышла за-
муж за партизана из Югосла-
вии, слушателя советской ака-
демии Генштаба Радойцу Нене-
зича.  

— Головой надо было думать, 
а не сердцем, — признается Люд-
мила Алексеевна, — дурочка 
была. Ждала: Радойца и мой па-
па-партизан все уладят. А когда 
офицер НКВД мне сказал, что я 
изменила родине, у меня случи-
лась истерика. Мне казалось, 
что это конец света, а это было 
начало ада. Я взяла грех на душу. 
Следователю кто-то позвонил. 
Он перепугался. Просил дефи-
цитный пеницилин для своего 
ребенка. Я не могла остановить-
ся: «Пусть подохнет твой ребе-
нок!».  

Потом она, советская атеист-
ка,  между лесоповалами и 

укладкой железных дорог в ла-
герях молилась за того ребенка 
и писала письма мужу до… 1989 
года. Он ни разу не ответил, хотя 
письма доходили.

— Полюбила не того, — гово-
рит она, — остались боль и вот 
эта бумажка: «…реабилитиро-
вана за отсутствием состава 
преступления». 

Е ст ь  в  к н и ге  с ер и я  и н -
тервью, которая вызывает во-
прос — зачем — и даже чувство 
протеста. Это интервью с кон-
воирами. Одно из них — с Грици-
аном Васьковым, сыном леген-
дарного создателя Соловецких 
лагерей и золотых рудников 
Магадана — Родиона Васькова — 
многое объясняет в природе ГУ-
ЛАГа. И отец, и сын на закате 
жизни стали … политзэками.  

— Отец — бог ГУЛАГа, как и я, 
никого не терзал, — слезами в 
камеру смотрит Грициан Вась-
ков. — Дали пять лет. За что? 
Отец был порядочным челове-
ком. Папа вокруг себя создавал 
не террор, а хозяйство и произ-
водство, давал людям хорошую 
работу, еду, смысл, чтобы не 
сойти с ума… 

И, кстати, сын добился как 
посмертной реабилитации для 
отца, так и прижизненной — для 
себя.  Совсем к финалу ин-
тервью в нем принимает учас-
тие внук Грициана Васькова — 
Родион Власов. Сначала отец 
Грициан Васьков с горечью, 
сквозь слезы, признает: «Нас 
сын, мой сын, не поддержива-
ет…» Потом его сын,  тоже 
сквозь слезы, говорит: «Я от них 
не отказываюсь, я их люблю, но 
понимаю, — каратели убивают 
не только физически. И своих 
братьев, и себя, и нас вдогон-
ку… » 

Сквозь сопереживание и не-
приязнь, книга дает понимание, 
что сын и внук говорит от лица 
будущего. 

А К Ц Е Н Т

«Я от них не отказываюсь, 
я их люблю, но понимаю, — 
каратели убивают не только 
физически. И своих братьев, 
и себя, и нас вдогонку…»

Если с федеральными трассами в России все более или менее благополучно, то основная часть региональных и местных дорог в большин-
стве субъектов Федерации — в плачевном состоянии, следует из данных Росстата. Хотя в целом картина пестрая, поскольку ремонт таких 
дорог в основном зависит от уровня доходов региональных бюджетов. Если верить официальной статистике, то в Марий Эл убиты практиче-
ски все дороги, находящиеся под попечением местных властей: в 2017 году показатель по региону рухнул с 22 до 1%, и за 2018 год обратного 
чуда не произошло. Зато в Москве чуть ли не все дороги — ровные и без дефектов, там они постоянно ремонтируются. В целом по России 
нормативным требованиям на конец 2018 года отвечали 42,4% дорог регионального и межмуниципального значения, говорит официальная 
статистика. Качество таких дорог упало после 2007 года (тогда норме соответствовали 44,3% дорог) и начало восстанавливаться только в 
2016 году. Согласно профильному национальному проекту, доля региональных дорог, приведенных в нормальное состояние, должна выра-
сти с 44,1% в 2019 году до 50,9% в 2024 году. В целом на дорожную сеть в рамках нацпроекта выделено 4,4 триллиона федеральных рублей 
до 2024 года. 
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с ФЗ N 174 «Об экологической экспертизе» с 
31.10.2019 г. организованы общественные обсуждения матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) в соста-
ве технической документации (проекта) на проведение работ по 
рекультивации несанкционированного места размещения отхо-
дов, расположенного в границах населенного пункта п. Горно-
правдинск сельского поселения Горноправдинск, с угловыми 
географическими координатами: N60°04'41,1˝ E069°55'20,8˝, 
N60°04'41,3˝ E069°55'21,8˝, N60°04'41,7˝ E069°55'22,6˝, 
N60°04'41,5˝ E069°55'23,3˝, N60°04'41,1˝ E069°55'21,9˝, 
N60°04'41,0˝ E069°55'21,2˝.

Заказчиком проекта является Департамент строительства, 
архитектуры и жилищно-коммунального хозяйства админист-
рации Ханты-Мансийского района (Юридический адрес: 
628002, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 142, телефон: 8 (3467) 
332400, Е-mail: office@hmrn.ru). Представитель — Огородник 
Наталья Андреевна, тел.: 8 (3467) 33-24-76.

Разработчиком материалов ОВОС является Общество с огра-
ниченной ответственностью «ПИР-инжиниринг» (Юридичес-
кий адрес: 115230, г. Москва, Хлебозаводский проезд, дом 7, 
стр. 9, эт. 1, пом. VIII, к. 12, оф. 31; Почтовый адрес: 119017, Мос-
ква, Пыжевский пер., д. 7, стр. 2, телефон: +7 (495) 953-95-75, 
Е-mail: pir.inzhiniring@bk.ru). Представитель — Изосимов Алек-
сей Анатольевич.

Материалы проекта ОВОС доступны для рассмотрения 
(https://www.mip-esoil.ru/ovos в разделе «Экологическое про-
ектирование/ОВОС») и подготовки замечаний и предложений 
заинтересованных лиц (письменной и устной форме) по рекви-
зитам Разработчика, а также по месту расположения Заказчика 
до даты проведения общественных слушаний в период с 
31.10.2019 г. — 02.12.2019 г.

На 2 декабря 2019 года в 18:00 в здании Администрации райо-
на по адресу: ХМАО — Югра, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 
дом 142, каб. № 12, назначено проведение общественных слуша-
ний по обсуждению материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных слушаний 
(Обсуждений)

ООО «Южно-Охтеурское» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений по проекту «Обустройство Кумского нефтяного 
месторождения. Куст скважин №1».

Местоположение намечаемой деятельности — Нижневартовс-
кий район.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду и оставить свои замечания можно по адресам: ООО «Юж-
но-Охтеурское», Томская область, г. Стрежевой, ул. Строителей, 
84, стр. 4. Тел.: (38259) 6-80-29, Ибрагимов Паша Гарунбекович; 
ООО «Спецгеострой», г. Томск, ул. Советская, д. 26. Тел.: (3822) 53-
47-28, Юращук Елена Игоревна.

Администрация Нижневартовского района: г. Нижневартовск, 
ул. Таежная, 19, каб. 102. Тел.: (3466)49-48-27, Мацан Олег Нико-
лаевич.

Общественные обсуждения состоятся 6 декабря 2019 г. в 15.00 по 
адресу: пгт Излучинск, КДЦ «Арлекино», ул. Набережная, д.13б. 

Срок представления замечаний и предложений: 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения .

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении 
общественных обсуждений  

в рамках l этапа ОВОС (заочные)
Публичное акционерное общество «Новолипецкий 

металлургический комбинат» совместно с Управлением 
Левобережным округом Администрации города Липецка 
уведомляет о начале проведения первого этапа обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) — Технического задания 
на проведение ОВОС по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: «ПАО «НЛМК». КЦ-2. Реконструкция 
цеха с организацией новой ремонтной зоны крана №18».

Целью намечаемой деятельности является: выпол-
нение мероприятий для увеличения производства стали до 
14,2 млн т в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ли-
пецкая область, г. Липецк, объект расположен в Левобереж-
ном округе г. Липецка, в промышленной зоне на земель-
ном участке площадью 26968835 м², кадастровый номер 
48:20:0000000:32843 на территории ПАО «НЛМК». 

Наименование и адрес заявителя: Публичное акционер-
ное общество «Новолипецкий металлургический комбинат», 
Липецкая область, г. Липецк,  пл. Металлургов, 2, 398040, тел. 
8 (4742) 44-22-44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛМК-
Инжиниринг», тел. +7 (4742) 77-46-32, г. Липецк, ул. Калини-
на, д.1, почтовый индекс 398008.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: ноябрь 2019 г. — февраль 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление Левобережным округом Админист-
рации города Липецка, Россия, 398005, г. Липецк, пр. Мира, д. 
30, тел. 8 (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и 
предложений.

Форма представления замечаний: в письменном виде в 
журнал учета предложений и замечаний.

Ознакомиться с материалами — проектом ТЗ на про-
ведение ОВОС, Предварительной экологической оцен-
кой намечаемой деятельности и декларацией о намере-
ниях можно с 1 ноября 2019 г.:

— в электронном виде на официальном сайте Управления 
Левобережным округом г. Липецка: lipetskcity.ru;

— в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Металлургов, 
2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы работы: 
пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. Липецк, пр. 
Мира, д. 30 (здание Управления Левобережным округом г. Ли-
пецка).

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомле-
ния по указанным адресам в течение всего срока проведения 
ОВОС.

Прием замечаний и предложений будет осуществлять-
ся с 1 ноября 2019 г. по 30 ноября 2019 г. по адресам: 

— г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание библиотеки, музея 
ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 
8.00 до 16.00; 

— г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобе-
режным округом г. Липецка).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О назначении публичных слушаний
В соответствии с Постановлением администрации Анжеро-Суд-

женского ГО Кемеровской области от 24 октября 2019 года №1387 
назначены общественные обсуждения в форме публичных слуша-
ний по вопросу технического задания проектируемого объекта на I 
этапе «Уведомления, предварительная оценка и составления техни-
ческого задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (далее ОВОС)» в составе проектной документации «Отвал для 
складирования отходов обогащения угля». Организатором публич-
ных слушаний является управление архитектуры и градостроитель-
ства администрации Анжеро-Судженского городского округа.

 Слушания состоятся в зале заседаний администрации Анжеро-
Судженского городского округа (г. Анжеро-Судженск, ул. Ленина, 6, 
4 этаж); дата проведения — 26 ноября 2019 года; время проведения 
— 14.00.

Прием телефонных обращений, письменных замечаний и пред-
ложений от представителей заинтересованных сторон (в письмен-
ном и электронном виде), вносимых в Техническое задание на про-
ведение ОВОС в составе проектной документации «Отвал для скла-
дирования отходов обогащения угля», производится по адресу: г. 
Анжеро-Судженск, ул. Ленина, 6, каб. 321, до 26.11.2019 г. включи-
тельно по понедельникам, вторникам и четвергам с 8.00 до 12.00, а 
также с 13.00 до 15.00, контактный телефон 6-26-00. Электронный 
адрес: arch@anzhero.ru

Постановление администрации Анжеро-Судженского ГО от 
24 октября 2019 г. № 1387 также размеще но в газете «Наш город» от 
25 октября 2019 г. и на официальном сайте Анжеро-Судженского го-
родского округа в информационно-телеком муникационной сети 
«Интернет», электронный адрес www.anzhero.ru.

ООО «ЭкоПром»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Разрез «Березовский» совместно с администрацией 
Прокопьевского муниципального района уведомляет о начале 
проведения оценки воздействия на окружающую среду по 
объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Проект отработки запасов угля 
участка «Берёзовский Восточный» ООО «Разрез «Берёзов-
ский» II очередь. Корректировка», включая техническое 
задание и материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Наименование намечаемой деятельности: отработки за-
пасов угля на участке «Берёзовский Восточный».

Цель намечаемой деятельности: добыча угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-

ритории Новокузнецкого и Прокопьевского муниципальных 
районов Кемеровской области, вблизи поселков Березово и Ма-
тюшино соответственно.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез «Берёзов-
ский», 653212, Кемеровская область, Прокопьевский район, по-
селок Калачево, ул. Мира, 9, строение 16.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: IV квартал 2019 г. — I квартал 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Прокопьевского муниципально-
го района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания. 

Форма представления замечаний и предложений — уст-
ная, письменная.

Ознакомиться с материалами, содержащими общее 
описание намечаемой деятельности, проекта техническо-
го задания (ТЗ) по оценке воздействия на окружающую 
среду, утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду, материалов объекта государственной эко-
логической экспертизы, предварительного и окончатель-
ного вариантов материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду: 

— здание администрации Калачевского сельского поселения, 
расположенное по адресу: Кемеровская область, Прокопьевский 
район, поселок Калачево, ул. Советская, 76.

Сроки доступности:
— проекта ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду: с 

01.11.2019 г. по 01.12.2019 г.;
— утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окружающую 

среду с 02.12.2019 г. до 25.02.2020 г.;
— материалов объекта государственной экологической экс-

пертизы и предварительного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду с 09.12.2019 г. по 09.01.2020 г.;

— материалов объекта государственной экологической экс-
пертизы и окончательного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду с 25.01.2020 г. по 25.02.2020 г.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: администрация Калачевского сельского поселения — 
653212, Кемеровская область, Прокопьевский район, поселок 
Калачево, ул. Советская, 76, email adm-kalach-sp@rambler.ru. 
ООО «Разрез «Берёзовский» — 653212, Кемеровская область, 
Прокопьевский район, поселок Калачево, ул. Мира, 9, строение 
16, email priberezovsky@stroyservis.com.

Сроки представления замечаний и предложений: до 
25.02.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы проектная документация 
«Проект отработки запасов угля участка «Берёзовский Восточ-
ный» ООО «Разрез «Берёзовский» II очередь. Корректировка», 
включая предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду хозяйственной и иной деятельности, состо-
ятся 24.01.2020 г. в 11.00 в здании Дома Культуры Калачевского 
сельского поселения, расположенном по адресу: Кемеровская 
область, Прокопьевский район, поселок Калачево, Советский 
переулок, 19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Разрез «Березовский» совместно с администрацией 
Новокузнецкого муниципального района уведомляет о начале 
проведения оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Проект отработки запасов угля 
участка «Березовский Восточный» ООО «Разрез «Березов-
ский» II очередь. Корректировка», включая техническое 
задание и материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Наименование намечаемой деятельности: отработка за-
пасов угля на участке «Березовский Восточный».

Цель намечаемой деятельности: добыча угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-

ритории Новокузнецкого и Прокопьевского муниципальных 
районов Кемеровской области, вблизи поселков Березово и Ма-
тюшино соответственно.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез «Березов-
ский», 653212, Кемеровская область, Прокопьевский район, по-
селок Калачево, ул. Мира, 9, строение 16.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: IV квартал 2019 г. — I квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Новокузнецкого муниципально-
го района.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — 
слушания. 

Форма представления замечаний и предложений — уст-
ная, письменная.

Ознакомиться с материалами, содержащими общее 
описание намечаемой деятельности, проекта техническо-
го задания (ТЗ) по оценке воздействия на окружающую 
среду, утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду, материалов объекта государственной эко-
логической экспертизы, предварительного и окончатель-
ного вариантов материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду: 

— здание Дома культуры Загорского сельского поселения, 
расположенное по адресу: Кемеровская область, Новокузнец-
кий район, поселок Рассвет, улица Центральная, 16а;

— здание администрации Загорского сельского поселения, 
расположенное по адресу: Кемеровская область, Новокузнец-
кий район, село Костенково, улица Центральная, 12б;

— здание фельдшерско-акушерского пункта, расположенное 
по адресу: Кемеровская область, Новокузнецкий район, село Бе-
резово, улица Школьная, 9а.

Сроки доступности:
— проекта ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду: 

с 01.11.2019 г. по 01.12.2019 г.;
— утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окружающую 

среду с 02.12.2019 г. до 25.02.2020 г.;
— материалов объекта государственной экологической экс-

пертизы и предварительного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду с 09.12.2019 г. по 09.01.2020 г.;

— материалов объекта государственной экологической экс-
пертизы и окончательного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду с 25.01.2020 г. по 25.02.2020 г.;

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: администрация Загорского сельского поселения — 
654207, Кемеровская область, Новокузнецкий район, село Кос-
тенково, улица Центральная, 12б, e-mail: zagorskoe.pos@mail.
ru. ООО «Разрез «Березовский» — 653212, Кемеровская об-
ласть, Прокопьевский район, поселок Калачево, ул. Мира, 
9, строение 16, e-mail: priberezovsky@stroyservis.com.

Сроки представления замечаний и предложений: 
до 25.02.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы проектная документация 
«Проект отработки запасов угля участка «Березовский Восточ-
ный» ООО «Разрез «Березовский» II очередь. Корректировка», 
включая предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду хозяйственной и иной деятельности, со-
стоятся 24.01.2020 г. в 16.30 в здании Дома культуры Загорского 
сельского поселения, расположенного по адресу: Кемеровская 
область, Новокузнецкий район, поселок Рассвет, улица Цент-
ральная, 16а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении 
общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие «Произ-
водственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юридичес-
кий адрес: 456784, г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, 
дом 31, ОГРН-1027401177209, ИНН 7422000795, КПП 742150001, 
в соответствии с Положением об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации, утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372, информирует общественность и всех заинтере-
сованных лиц о проведении общественных обсуждений материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйст-
венной деятельности по выводу из эксплуатации ядерной установ-
ки — сооружений и комплексов с промышленными уран-графитовы-
ми реакторами А, АИ, АВ-1, АВ-2, АВ-3 и материалов обоснования 
лицензии на осуществление деятельности в области использования 
атомной энергии «Вывод из эксплуатации ядерной установки — со-
оружений и комплексов с промышленными уран-графитовыми ре-
акторами А, АИ, АВ-1, АВ-2, АВ-3».

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной деятельности по выводу 
из эксплуатации ядерной установки — сооружений и комплексов 
с промышленными уран-графитовыми реакторами А, АИ, АВ-1, АВ-
2, АВ-3 (далее — ОВОС): с 01.11.2019 по 11.01.2020.

Месторасположение деятельности: Озерский городской округ 
Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных обсуж-
дений, является Администрация Озерского городского округа Челя-
бинской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». 

Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Техническое задание на проведение ОВОС и предварительный 
вариант материалов по ОВОС будут доступны с 01.11.2019; матери-
алы обоснования лицензии на осуществление деятельности в облас-
ти использования атомной энергии «Вывод из эксплуатации ядер-
ной установки — сооружений и комплексов с промышленными уран-
графитовыми реакторами А, АИ, АВ-1, АВ-2, АВ-3» (далее — МОЛ) 
будут доступны с 04.12.2019 по адресам:

— г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Цент-
ральная городская библиотека, читальный зал), время работы: поне-
дельник—четверг 11.00—19.00 (время местное), пятница — 11.00—
18.00 (время местное), суббота — выходной, воскресенье — 11.00—
19.00 (время местное);

— г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Ин-
формационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: понедель-
ник—четверг 8.30—17.42 (время местное), пятница — 8.30—16.42, 
суббота, воскресенье — выходные;

— на интернет-сайте Администрации Озерского городского окру-
га Челябинской области: www.ozerskadm.ru. 

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц принимаются в письменном виде в местах ознакомления 
с указанными материалами и в электронном виде по адресу элект-
ронной почты burmak@po-mayak.ru в следующие сроки:

— по техническому заданию на проведение ОВОС и предвари-
тельному варианту материалов по ОВОС намечаемой хозяйственной 
деятельности по выводу из эксплуатации ядерной установки — со-
оружений и комплексов с промышленными уран-графитовыми ре-
акторами А, АИ, АВ-1, АВ-2, АВ-3 — с 01.11.2019 по 02.12.2019; 

— по МОЛ на осуществление деятельности в области использова-
ния атомной энергии «Вывод из эксплуатации ядерной установки — 
сооружений и комплексов с промышленными уран-графитовыми 
реакторами А, АИ, АВ-1, АВ-2, АВ-3» — с 04.12.2019 по 13.01.2020. 

Общественные слушания по оценке воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной деятельности по выводу из эксплу-
атации ядерной установки — сооружений и комплексов с промыш-
ленными уран-графитовыми реакторами А, АИ, АВ-1, АВ-2, АВ-3 
состоятся 03.12.2019 в 12.00 (время местное) по адресу: 456784, 
г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а.

Принятие от общественности и заинтересованных лиц письмен-
ных замечаний и предложений по итогам общественных слушаний 
о реализации намечаемой хозяйственной деятельности по выводу 
из эксплуатации ядерной установки — сооружений и комплексов 
с промышленными уран-графитовыми реакторами А, АИ, АВ-1, АВ-
2, АВ-3 осуществляется по 11.01.2020 в письменном виде в местах 
ознакомления с материалами и в электронном виде по адресу элект-
ронной почты burmak@po-mayak.ru.

Общественные слушания по обсуждению МОЛ на осуществление 
деятельности в области использования атомной энергии «Вывод 
из эксплуатации ядерной установки — сооружений и комплексов 
с промышленными уран-графитовыми реакторами А, АИ, АВ-1, АВ-
2, АВ-3» состоятся 17.01.2020 в 12.00 (время местное) по адресу: 
456784, г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а.
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НОВОСТИ 

В UFC  готовят 
бой Хабиба 
и Фергюсона

СРАЗЯТСЯ 
В ОКТАГОНЕ
Анна Бекетова

Глава Абсолютного бойцовско-
го чемпионата (UFC) Дана Уайт 
подтвердил, что поединок меж-
ду чемпионом промоушена в 
легком весе Хабибом Нурмаго-
медовым и первым номером 
рейтинга американцем Тони 
Фергюсоном состоится.

Дана Уайт сообщил, что бой 
пройдет в первые три месяца 
2020 года.

— Ничто не мешает проведе-
нию этого поединка. В настоя-
щее время идет процесс орга-
низации боя, — заявил Уайт в 
интервью YouTube-каналу The 
Schmo.

В последний раз Нурмагоме-
дов выходил в октагон 7 сентя-
бря, когда во второй раз защи-
тил титул. Он одержал уверен-
ную победу над другим амери-
канским бойцом Дастином Пу-
арье в рамках турнира UFC 242 
в Абу-Даби. Хабиб применил 
удушающий прием в третьем 
раунде и даже заставил сопер-
ника расплакаться.

 Что касается Тони Фергюсо-
на, то он не выступал с июня, 
когда техническим нокаутом 
победил Дональда Серроне. Бой 
был остановлен врачом. 

ЦСКА 
пробился 
в 1/4 финала 
Кубка России

МИНУТНОЕ 
ДЕЛО
Илья Соболев

Вчера состоялись пять матчей 
1/8 финала Кубка России.

Пожалуй, наиболее любо-
пытным выглядело противосто-
яние в Москве на Песчаной, где 
ЦСКА принимал «Уфу». Инте-
рес главным образом вызывала 
судьба хозяев, которые нынче 
переживают непростые време-
на. Перед матчем армейцы ока-
зались в двояком положении. 
С одной стороны, четыре пора-
жения и ничья в последних пяти 
матчах — совсем не тот расклад, 
который дает моральное право 
экспериментировать с соста-
вом в Кубке России. Да и «Уфа» 
в нынешнем сезоне фаворитам 
спуску не дает. Это, кстати, 
успел почувствовать на себе 
и ЦСКА, не сумевший обыграть 
уфимцев в гостях в рамках Рос-
сийской Премьер-лиги (1:1).С 
другой, уже в субботу «красно-
синим» предстоит тяжелейшая 
гостевая встреча с «Зенитом». 
В итоге наставник ЦСКА Виктор 
Гончаренко предпочел прибе-
речь ряд лидеров. 

В основные 90 минут матча 
хозяева ничего не продемон-
стрировали в атаке, зато вполне 
могли пропустить сами. Неод-
нократно москвичи допускали 
грубейшие ошибки в обороне, 
и только расточительность 
форвардов не позволила «Уфе» 
сотворить сенсацию. А в ком-
пенсированное время сказался 
более высокий класс армейцев. 
На третьей добавленной мину-
те Яка Бийол финтами «раски-
дал» защитников и точным уда-
ром принес ЦСКА важнейшую 
победу — 1:0.

Наименьшее сопротивление 
на пути в четвертьфинал вчера 
встретил грозненский «Ах-
мат», принимавший на своем 
поле владивостокский «Луч-
Энергию». Между прочим, 
дальневосточники на предыду-
щей стадии выбили из турнира 
столичное «Динамо», но на 
этом сказка «Луча» закончи-
лась. «Ахмат» буквально рас-
топтал соперника — 5:1, а глав-
ным героем вечера стал экс-
спартаковец Денис Глушаков, 
отметившийся дублем.

А вот в Екатеринбурге, где 
«Урал» встречался с тульским 
«Арсеналом», сильнейшего не 
удалось выявить ни в основное 
время, закончившееся со сче-
том 2:2, ни в дополнительное. 
Хотя уральцы начиная с 53-й 
минуты играли в меньшинстве. 
За волю к победе хозяева были 
вознаграждены в серии пеналь-
ти, где оказались чуть удачли-
вей — 5:4.

Двух таймов не хватило и в 
Нижнем Новгороде, где однои-
менный клуб принимал яро-
славский «Шинник». Результат 
матча, как и встречи «Зенит» — 
«Томь», стал известен уже по-
сле подписания этого номера 
«РГ» в печать.

Остальные три матча 1/8 фи-
нала Кубка России «Спартак» — 
«Ростов», «Оренбург» — «Хим-
ки» и «Торпедо» — «Балтика» 
пройдут сегодня. 

ХОККЕЙ 19-летний 
россиянин забил 
гол-шедевр в НХЛ

«Горячий» 
Свечников 

Илья Зубко

Очередной игровой день регулярного сезона в Нацио-
нальной хоккейной лиге прошел под знаком россиян. 
Александр Овечкин и Александр Радулов выдали луч-
шие матчи в сезоне, а Андрей Свечников и вовсе пере-
писал историю НХЛ, забив уникальный гол.

— Я тренировал этот бросок буквально сегодня 
утром, — улыбался Свечников репортерам после матча 
с «Калгари». 19-летний россиянин, выбранный в прош-
лом году «Каролиной Харрикейнз» под общим вторым 
номером драфта, в этот вечер сделал то, чего не мог 
раньше ни один хоккеист в НХЛ, хотя пытались мно-
гие. Андрей, находясь за чужими воротами, поднял 
шайбу на крюк клюшки и закинул в сетку молниено-
сным движением. Многие зрители поначалу даже не 
поняли, что произошло, и только когда показали по-
втор, болельщики, да и эксперты, ахнули от восторга. 
Такой гол требует феноменального мастерства, и он 
тут же попал во все хит-парады главных моментов дня 
в НХЛ. К слову, похожий гол в стиле «лакросс» на чем-
пионате мира-2011 в ворота нашего Константина Ба-
рулина провел финский форвард Микаэль Гранлунд. 

Свечников рассказал, что отрабатывает этот бро-
сок на каждой тренировке вместе с наставником «Хар-
рикейнс» Родом Бриндамуром. «Он пасует мне, когда 
я стою за воротами, и я отрабатываю это движение». 
Сам Бриндамур признался, что ни капли не удивлен та-
кому голу: «Это был просто вопрос времени. Рано или 
поздно это должно было произойти».

Гол Свечникова деморализовал «Калгари». Чуть 
позже Андрей броском со средней дистанции оформил 
дубль и принес «Каролине» волевую победу — 2:1.

Тем временем Александр Овечкин был неудержим 
в матче с «Торонто». «Вашингтон» выиграл — 4:3, а рос-
сийский капитан «столичных» поучаствовал во всех 
четырех шайбах — два гола и две передачи.

«Проснулся» и неудачно начавший сезон Александр 
Радулов. Форвард «Далласа» сделал хет-трик в матче 
с «Миннесотой» и добавил к нему голевой пас. Это по-
могло клубу из Техаса выиграть — 6:3. Радулов признан 
первой звездой матча, а Овечкин — игрового дня. 

БАСКЕТБОЛ В Евролиге 
«Химки» победили «Пао»
и отправились в Сербию

Больше ста
в Мытищах

Илья Трисвятский

В шестом туре Евролиги подмосковные «Химки» се-
годня в Белграде встретятся с «Црвеной Звездой», 
ЦСКА завтра сразится с «Зенитом» на берегах Невы. 

На этой неделе тур сдвоенный, команды играют 
фактически в режиме нон-стоп. Химчане во вторник на 
своей площадке в Мытищах разгромили греческий 
«Панатинаикос» (103:86) и почти сразу же отправи-
лись в Сербию. Армейцы в преддверии российского 
дерби в Санкт-Петербурге вчера вечером принимали 
греческий «Олимпиакос», результат матча стал изве-
стен уже после подписания этого номера «РГ».

В присутствии шести с лишним тысяч зрителей 
химчане на равных бились с «Панатинаикосом» всю 
первую половину матча, а после большого перерыва хо-
зяева резко добавили, особенно успешной оказалась за-
ключительная четверть (26:13). Лучшим бомбардиром 
встречи стал безоговорочный лидер российской коман-
ды Алексей Швед (26 очков), двузначные показатели ре-
зультативности также у Яниса Тиммы (16), Йонаса Же-
ребко (14), Девина Букера (13) и Джереми Эванса (10). 
Это уже четвертая победа «Химок» в Евролиге.

— В первой половине испытывали проблемы в оборо-
не, а затем исправились, изменили защитный стиль к 
лучшему, — сказал главный тренер «Химок» Римас Кур-
тинайтис. — Одна из наших проблем — много потерь, со-
перник хоть и потерпел поражение, сделал всего пять 
ошибок. Мы должны дорожить мячом, потому что бо-
ремся хорошо, и в плане самоотдачи, бойцовских ка-
честв, проявленному характеру ни к одном игроку у 
меня претензий нет. Играли на победу, хорошо боро-
лись, однако свой труд нужно ценить. Если говорить о 
подборах, то эту проблему мы решили, хотя в недавнем 
матче с ЦСКА нас просто «съели» под щитами.

Теперь подмосковному клубу важно закрепить 
успехи на стартовом отрезке регулярного чемпионата 
и победить «Црвену Звезду». Матч состоится во дворце 
спорта имени Александра Николича. Эта арена, по-
строенная еще 46 лет назад, больше известна как 
«Хала Пионир» и считается меккой баскетбола союз-
ной Югославии. «Црвена» в пятом туре уступила в го-
стях турецкому «Эфесу» (70:85), с одной победой и че-
тырьмя поражениями белградцы внизу таблицы. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

31 октября, четверг, «Матч! Игра»
20.55. «Црвена Звезда» (Сербия) — «Химки» (Россия). 

Прямая трансляция.  

В матче с «Пао» Алексей Швед принес команде 26 очков.

ЭКСКЛЮЗИВ Экс-капитан сборной России Широков рассказал 
о том, чего не хватает нашим клубам для успехов в еврокубках

Роман о футболе
Артур Нанян 

В
сего несколько лет на-
зад Роман Широков 
был капитаном нашей 
сборной, дважды при-
з н а в а л с я  л у ч ш и м 
футболистом страны, 
становился чемпио-
ном России, обладате-
лем Кубка и Супер-

кубка УЕФА. 
Не затерялся Широков и по 

окончании карьеры: он уже 
успел поработать спортивным 
директором столичного «Дина-
мо»,  а теперь анализирует рос-
сийский футбол как  эксперт на 
телеканале «Матч ТВ». В ин-
тервью «РГ» Роман подробно 
разобрал игру наших клубов в 
еврокубках, а также рассказал о 
том, почему россияне не поль-
зуются спросом в ведущих ев-
ропейских лигах.

Нравится работать экспер-
том на «Матч ТВ»?

РОМАН ШИРОКОВ: Очень. Это инте-
ресная работа — обсуждать и 
анализировать матчи. Думаю, 
если бы на нашем телевидении 
было больше такого качествен-
ного продукта, то и к футболу 
было бы больше внимания. 

Как строится ваш график? 
Все ли  матчи смотрите?

РОМАН ШИРОКОВ: Нет. Если я знаю, 
что буду работать на какой-то 
конкретной игре, то просматри-
ваю матчи этих команд в преды-
дущем туре. Все я не смотрю, по-
тому что это то еще удовольст-
вие (улыбается). 

Когда были футболистом, об-
ращали внимание на мнение 
экспертов?

РОМАН ШИРОКОВ: Безусловно. Хотя 
тогда не было таких экспертов, 
как сейчас (улыбается).

С  тем же Александром Бубно-
вым у вас была чуть ли не вой-
на.

РОМАН ШИРОКОВ: У него было доста-
точно много здравых идей. 
Просто в какой-то момент он 
углубился в ненужную аналити-
ку, которая никому не была ин-
тересна. Хотел запомниться 
перлами. Как это сейчас модно 
говорить, хайповал. А в целом 
он достаточно грамотный спе-
циалист. 

Когда Валерий Карпин был эк-
спертом, он повторял, что все 
равно вернется к тренерской 
работе.

РОМАН ШИРОКОВ: Он просто окан-
чивал тренерские курсы, а я 
себе такого не позволил. Не пла-
нировал и  не планирую стано-
виться тренером.

Почему?
РОМАН ШИРОКОВ: Мне всегда боль-
ше нравилась менеджерская ра-

бота. Если поступит достойное 
предложение, будем думать. 

Давайте о футболе. Как вам 
наши команды в Лиге чемпио-
нов?

РОМАН ШИРОКОВ: Как и ожидалось. 
Ничего сверхъестественного я 
от них и не ждал. 

«Лейпциг» месяц был не в фор-
ме, но обыграл «Зенит». Как 
так получилось?

РОМАН ШИРОКОВ: Что значит — был 
не в форме? Результат не пока-
зывали, да. Вы видели, как «Лей-
пциг» играет? У них все переда-
чи вперед. Даже в условиях 
большой скученности футболи-
стов, плотности, они стараются 
идти в атаку. «Зенит» вроде все 
правильно делал, но где-то на 
шаг отставал. Просто потому, 
что «Лейпциг» умеет быстро иг-
рать.

Хотя у немецкой команды 
нет звезд европейского уровня. 

РОМАН ШИРОКОВ: А что, они есть у 
«Зенита»?

А как же Артем Дзюба?
РОМАН ШИРОКОВ: Безусловно, для 
российского чемпионата он 
звезда. Но на европейском 
уровне Дзюба — обычный игрок. 
Примерно такой же, как игроки 
«Лейпцига». Но чтобы это про-
верить, нужно, чтобы он высту-
пал в Европе. 

Почему наши игроки с таким 
трудом едут в Европу?

РОМАН ШИРОКОВ: Потому что их не 

берут. Мы бы, может, и поехали 
бы. Но не зовут. У нас амбиции 
большие, но они ничем не под-
креплены. 

Как вам «Локомотив» в мат-
че с «Ювентусом»?

РОМАН ШИРОКОВ: «Ювентус» вы-
глядел безобразно. И мы в такой 
ситуации лишь раз перешли за 
центр. Возникает вопрос: а 
смысл было туда ехать? Какая 
разница, с каким счетом проиг-
рать? «Локомотив» только раз 
дошел до чужой штрафной и за-
бил. А если бы дошли 2—3 раза, 
могли еще отличиться. С тем 
«Ювентусом», который был в 
тот день, это было вполне ре-
ально. Вместо этого «Локомо-
тив» стоял 89 минут у своих во-
рот. И мы пиарим такой футбол. 
Хотя у команды в составе есть 
чемпион мира, Европы, одни из 
лучших игроков России.

Имеете ввиду братьев Ми-
ранчуков? Кстати, Алексея 
много хвалили в Италии по-
сле матча с «Ювентусом».

РОМАН ШИРОКОВ: Для наших игро-
ков лакмусовая бумажка — евро-
кубки и игры за сборную. В на-
циональной команде Миранчу-
ки не попадают в состав, а в Лиге 
чемпионов пока толком себя не 
проявили. Но если у них появит-
ся шанс уехать в Европу — надо 
им воспользоваться. Вот Голо-
вин уехал и прекрасно себя чув-
ствует.

Вам нравится игра Головина 
за «Монако»?

РОМАН ШИРОКОВ: Конечно. А кому 
она может не нравиться? Навер-
ное, только тем, кто ничего не 
понимает в футболе. Человек 
уехал в другую страну, где иной 
уровень сопротивления, борь-
бы. И он играет в стартовом со-
ставе. Пускай «Монако» сейчас 
невысоко, но тем не менее. И, 
кстати, во Франции у него хоро-
шая пресса. А у нас почему-то 
некоторые его критикуют. Ну 
пускай сами поедут и попробу-
ют закрепиться на таком уров-
не. Саше остается только выу-
чить язык. Его следующий шаг 
— переход в топ-клуб. Вы посмо-
трите: когда Головин приезжает 
в сборную, то в любом матче он 
выглядит на порядок выше 
остальных. 

В отличие от Головина, его 
бывший одноклубник Федор 
Чалов остался в ЦСКА. Мо-
жет, и ему стоило уехать ми-
нувшим летом?

РОМАН ШИРОКОВ: Мне кажется, Ча-
лов пока не готов к европейско-
му футболу. Чтобы туда ехать, 
нужно здесь стать лидером. До 
перехода в «Монако» Головин 
стал чемпионом России, засве-
тился в Лиге чемпионов, играл 
на первенство Европы. И он 
проявлял себя не в нынешнем 
ЦСКА, а в том, сильном. Есть 
разница. 

Давайте про тренеров. Поче-
му в России топ-клубы не до-
веряют молодым специали-
стам?

РОМАН ШИРОКОВ: Сложный вопрос. 
Но вообще у нас много молодых 
специалистов. Вот сейчас один 
покинул «Динамо». Нам расска-
зывали про него, что это супер-
талант, который будет двигать 
команду вперед. И что в итоге? А 
так, я повторю: молодых трене-
ров хватает. Парфенов, Мусаев, 
Тихонов недавно был. Думаю, 
если капнуть, есть они и в пер-
вом дивизионе. Тот же Калешин 
из «Балтики». Много таких. 
Просто у нас же все заточено на 
результат. Считается, что ты мо-
жешь победить, только если бу-
дешь действовать «от печки». 

Потому все так и играют. Кста-
ти, обратите внимание на инте-
ресную вещь: у нас в комбина-
ционный футбол на старте сезо-
на играли «Урал» и «Рубин». А 
их тренируют защитники. 

Может, Парфенову и Шароно-
ву все же чуть легче, чем Хох-
лову? Вряд ли они в своих клу-
бах находятся под тем давле-
нием, под которым был Хох-
лов в «Динамо».

РОМАН ШИРОКОВ: Но все равно — как 
ты будешь выигрывать, если ты 
думаешь только об обороне? 
Это нереально. 

Болельщики «Спартака» 
примут Доменико Тедеско?

РОМАН ШИРОКОВ: Если он будет выиг-
рывать, примут. Хотя тот же Ко-
нонов победил вначале в не-
скольких матчах, но болельщи-
кам что-то не нравилось. Они хо-
тели спартаковского футбола, а 
его не было. Впрочем, в «Спарта-
ке» всегда так будет. Кто-то будет 
доволен, кто-то — нет. 

«Спартак» и «Динамо» по-
тратили кучу денег на нович-
ков минувшим летом, но пока 
их результаты оставляют 
желать лучшего. Это случай-
ность?

РОМАН ШИРОКОВ: Просто эти клубы 
сами не понимают, чего они хо-
тят. Все идет от бессистемности. 

Пока мы видим только абстрак-
тные заявления, что они хотят в 
пятерку. А каким путем этого 
достичь? В какой футбол соби-
раются играть? Ничего же непо-
нятно. Ну хорошо, у них есть не-
сколько исполнителей, которые 
соответствуют поставленным 
целям. Но большая часть все 
равно не соответствует. Выхо-
дит, стоит задача просто потра-
тить деньги? Возьмем «Спар-
так». Вы еще зимой знаете, что 
будете продавать лидеров, отка-
завшихся продлевать с вами 
контракт. Значит, вы уже тогда 
должны предпринимать опреде-
ленные шаги. Искать им адек-
ватную замену, с кем-то догова-
риваться и так далее. Так выш-
ло, что ничего сделано не было, 
а уже летом клуб стал хаотично 
покупать новичков. Сейчас 
пришел новый тренер, который 
наверняка в следующее межсе-
зонье захочет укрепить состав. 

А куда деть тех, кто уже есть? В 
общем, не вижу системы. 

А Тедеско в «Спартаке» надо-
лго? Были ведь разговоры про 
Станислава Черчесова.

РОМАН ШИРОКОВ: Вот тоже: кон-
тракт Черчесова с РФС истекает 
через полгода. Если вы его хоти-
те, то зачем подписываете кон-
тракт с другим тренером на 2,5 
года? Да еще и на такие деньги. 

Как считаете, сам Черчесов 
захочет в «Спартак»?

РОМАН ШИРОКОВ: Думаю, да. Навер-
няка у него есть желание дока-
зать, что он может добиться 
успеха со «Спартаком». И для 
остальных будет интересно — 
что собой представляет Черче-
сов и его штаб. Играть с Кипром 
и побеждать его — это одно, а 
постоянно работать под таким 
прессом совсем другое.  

Никто не скрывал, что меж-
ду вами и Хохловым в «Дина-
мо» был конфликт. В чем он 
заключался?

Р О М А Н  Ш И Р О К О В : Я считаю, что 
клуб определяет новичков. И он 
же берет тренера. Клуб должен 
выбрать модель, и под опреде-
ленную систему пригласить 
тренера и подписать футболи-

стов. Иначе каждый следующий 
тренер будет говорить, чтобы 
ему взяли других игроков. А тех 
куда девать? И так по кругу все 
будет идти.  

Но ведь тому же Семину в 
«Локомотиве» идут навстре-
чу. В том числе и по селекци-
онным вопросам.

РОМАН ШИРОКОВ: В любом правиле 
есть исключения. Тут играет 
роль еще и авторитет Семина. 
Он не просто был успешен в 
прошлом, но и сейчас выигры-
вает. Хотя футболистов ему 
«Локомотив» покупает силь-
ных. Плюс в «Локомотиве» есть 
трансферный комитет и он так-
же может принять решение о 
приобретении того или иного 
футболиста. 

По мнению Широкова, Александр 
Головин играет на порядок выше 
остальных игроков нашей сборной.

А К Ц Е Н Т

Почему наши игроки не едут в Европу? 
Их туда просто не зовут. У нас амбиции 
большие, но они ничем не подкреплены

А К Ц Е Н Т

«Спартак» и «Динамо» сами не понимают, 
чего хотят. Есть абстрактные заявления 
о намерении попасть в пятерку. Но как 
они хотят этого добиться — непонятно
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Роман Широков играл за сборную на протяжении девяти лет. В 2008 году 
он стал бронзовым призером чемпионата Европы. 
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